
ЗА ГРАНЬЮ Вчера в столице Татарстана произошла 
страшная трагедия

Урок 
в казанской школе

Наталья Козлова

Д
епутаты проделали очень 
нужную для граждан ра-
боту — подготовили зако-

нопроект, по которому люди 
смогут отказываться от выпла-
ты кредитов, которые на них 
оформили мошенники. 

Первым об этой действи-
тельно очень хорошей новости 
рассказал РБК. А сейчас появле-
ние такого документа стали об-
суждать не только журналисты, 
но и финансисты. Речь идет о 
так называемом добровольном 
запрете на кредит. То есть чело-
век в случае одобрения законо-
проекта получит право отказы-
ваться от получения любых 
ссуд.

Почему появление такого до-
кумента очень своевременно?

Показываем на простом при-
мере. У жительницы столицы 
Ольги финансовые дела, как она 
была уверена, были в полном 
порядке — ни долгов, ни креди-
тов. Но чуть больше месяца на-

зад женщина получила «весточ-
ку» от некой коллекторской 
конторы с юга страны. Фирма 
по получению долгов с граждан 
заявила Ольге, что на ней чи-
слятся полтора десятка креди-
тов, которые она взяла, а вот вы-
плачивать не торопится. Поэто-
му финансовые учреждения ее 
долги продали коллекторам. 

Следующие несколько не-
дель москвичка, а потом и ре-
дакция «РГ» пыталась разо-
браться с кредитами — «откуда 
ноги растут». Выяснилось вот 
что. Все кредиты от имени мо-
сквички были взяты в далеком 

заполярном городе, причем 
практически в один день. В этом 
городе нынешняя пострадав-
шая когда-то жила, но очень дав-
но. И в этом же городе она когда-
то поменяла паспорт, что было 
необходимо по возрасту. Па-
спорт женщина поменяла как 
положено — в соответствующей 
службе органов внутренних дел. 

Так вот, все кредиты были 
взяты  именно по тому старому 
паспорту, который у женщины 
забрали, выдав ей взамен но-
вый. За 10 лет после отъезда в 
столицу Ольга никогда не воз-
вращалась в этот северный го-

род. Но вот что мы узнали еще — 
очень похоже, что заполярные 
финансовые конторы, которые 
по этому паспорту выдавали 
кредиты, про аферу все-таки 
знали. 

На эту мысль нас навело сле-
дующее обстоятельство. Выдав 
кредиты, разные финансовые 
организации, расположенные в 
одном городе, практически од-
новременно и очень быстро — 
буквально в течение пары не-
дель — продали эти кредиты кол-
лекторской организации на 
другом конце страны.  

То есть никто не стал ждать 
выплаты по кредитам, никто не 
удосужился связаться с «заем-
щицей», которая на момент 
продажи кредитов даже дол-
жницей еще не была. 

Разбираясь с этим обманом, 
редакция выяснила, что на се-
годняшний день мошенниче-
ская схема, по которой постра-
дала Ольга, — одна из 
очень распространен-
ных. 

Олег Корякин, Тимур 
Алимов, Иван Петров, 
Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

С
егодня в Казани от-
менены занятия во 
всех школах и объяв-
лен день траура. Го-
р о д  п е р е ж и в а е т 
страшную трагедию, 
произошедшую на-
кануне. В первый 
учебный день после 

долгих майских выходных в ка-
занскую гимназию № 175 около 
10 утра ворвался с оружием 
19-летний  парень, бывший уче-
ник этой школы, и устроил 
стрельбу. В результате семеро де-
тей и учитель погибли на месте. 
Еще один педагог позже умер в 
больнице. Восемнадцать детей 
находятся в больницах с ранени-
ями разной степени тяжести, не-
сколько человек — в тяжелом со-

стоянии. Нападавший был задер-
жан на месте преступления че-
рез 8 минут после того, как он во-
шел в школу. Преступник сам вы-
шел с поднятыми руками.

Личность подозреваемого 
была установлена очень бы-
стро. Им оказался 19-летний 
бывший ученик этой самой 
школы Ильназ Галявиев. До не-
давнего времени он был студен-
том колледжа. Галявиев учился 
на четвертом курсе по специ-
альности «программирование». 

Юношу отчислили 26 апреля 
из-за многочисленных пропу-
сков занятий и несданных экза-
менов. В характеристике учеб-
ного заведения говорится, что 
он был неконфликтным, не 
имел вредных привычек и ува-
жительно общался с преподава-
телями и одногруппниками.

По словам его знакомых, Га-
лявиев по неизвестной причине 
в январе этого года перестал 
нормально учиться и общаться 
с кем-либо. 

28 апреля парень получил 
лицензию на использование 
оружия. Помповое охотничье 
ружье Hatsan Escort он прио-
брел в Йошкар-Оле. Все разре-
шительные документы у пре-
ступника имелись, это подтвер-
дили в Росгвардии. 

11 мая около половины деся-
того утра видеокамеры близле-
жащих домов засняли, как вдоль 
школьного забора идет молодой 
человек со скрытым маской ли-
цом. Ильназ Галявиев шел в 
свою старую школу, в руках у 
него было  ружье. Его никто не 
остановил. Столкнувшись с 
прохожим, он помахал ему ру-
жьем.  Другая камера зафикси-
ровала, как через несколько ми-
нут преступник вошел в здание, 
выстрелил в охранника, но тот 
успел нажать на тревожную 
кнопку. Услышав сирену, учите-
ля закрыли двери классов. 

По данным источника «РГ» в 

правоохранительных органах, в 
одном из классов педагог не 
успела вовремя среагировать, 
туда и ворвался Галявиев, от-
крыв стрельбу. В еще одном не-
закрытом помещении юноша 
также ранил другого учителя.

Как выяснилось, за неделю 
до трагедии Галявиев завел свой 
канал в мессенджере Telegram. 
Но подписчиков у него не было. 
Первое сообщение он опубли-
ковал за несколько минут до вы-
хода из дома в день трагедии. Га-
лявиев назвал себя «богом», а 
окружающих его людей «био-
мусором». Написал, что «в мире 
не должно остаться живности». 
На первом допросе Галявиев за-
явил, что два месяца назад осоз-
нал себя богом, после 
чего начал еще больше 
всех ненавидеть. 
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Силовики и экстренные службы 
прибыли оперативно. Но, к сожале-
нию, убийце хватило всего 8 минут. 

А К Ц Е Н Т

Все разрешительные документы 
на охотничье ружье у преступника име-
лись — это подтвердили в Росгвардии. 
Оружие он приобрел в конце апреля

А К Ц Е Н Т

Очень похоже, что финансовые конторы, 
которые по старому паспорту выдавали 
кредиты, про аферу знали и быстро 
 продали эти «долги» коллекторам

Австралийский доллар 58,0944
Азербайджанский манат 43,6473
Армянский драм** 14,1962
Белорусский рубль 29,2266
Болгарский лев 46,0400
Бразильский реал 14,1951

Венгерский форинт** 25,1225
Вон Республики Корея*** 66,2572
Гонконгский доллар* 95,4803
Датская крона 12,1108
Доллар США 74,1567
Евро 90,0040

Индийская рупия* 10,1067
Казахстанский тенге** 17,3525
Канадский доллар 61,2562
Киргизский сом** 87,5125
Китайский юань 11,5381
Молдавский лей* 41,7314

Новый туркменский манат 21,2179
Норвежская крона* 89,6695
Польский злотый 19,7236
Румынский лей 18,2778
СДР  106,9644
Сингапурский доллар 55,8577

Таджикский сомони* 65,0212
Турецкая лира* 89,3422
Узбекский сум**** 70,4260
Украинская гривна* 26,8019
Фунт стерлингов  104,6277
Чешская крона* 35,1720

Шведская крона* 88,9233
Швейцарский франк 82,0953
Южноафриканский рэнд* 52,9309
Японская иена** 68,0805

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.05.21

Владимир Путин 
внес в Госдуму законопроект 
о денонсации 
Договора 
по открытому небу 

Борис Титов 
предложил 
разрешить фермерам 
строить амбары 
на сельхозземлях

Новые формы денег: 
зачем миру 
понадобилась 
цифровая валюта

Спектакль 
«В окопах Сталинграда» 
на сцене МХТ — 
о человеке 
на войне  
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МВД Иностранным 
военным и полицейским 
откажут в выдаче 
российского гражданства  

Девять причин 
отказать

Иван Петров

Причины, по которым соискателям могут отказать в 
получении российского гражданства, назвали в пресс-
центре МВД России. Всего набралось 9 таких основа-
ний. 

Так, будут отклонены заявления, поданные лицами, 
выступающими за насильственное изменение основ 
конституционного строя РФ или иные действия, созда-
ющие угрозу безопасности России. Закрыт путь в рос-
сияне участникам вооруженных конфликтов, совер-
шавшим в ходе них «действия, направленные против 
российского контингента миротворческих сил или 
против Вооруженных сил РФ». Причем даже если такое 
происходило давно. 

«Основанием для отказа в получении гражданства 
может стать участие в совершении или в подготовке к 
преступлениям экстремистской или террористиче-
ской направленности, — сообщает ТАСС со ссылкой на 
пресс-центр МВД России. — Кроме того, гражданство 
РФ не сможет получить иностранец, выдворенный или 
депортированный из нашей страны. А также 
те, в отношении кого принято решение о не-
желательности пребывания в России».

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ

КС РФ защитил права 
собственников квартир 
с индивидуальным 
отоплением

Частное тепло

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Сегодня «Российская газета» публикует постановле-
ние Конституционного суда РФ, где пересматриваются 
Правила предоставления коммунальных услуг. С соб-
ственников квартир с индивидуальными системами 
отопления больше не будут брать деньги за отопление 
мест общего пользования, если там нет радиаторов и 
стояков. Правительству поручено разработать и вне-
сти изменения в действующий порядок.

Должен ли гражданин платить за услугу, которая 
ему фактически не оказывается — этот вопрос постави-
ла перед судьями КС Валентина Шестерикова из Став-
ропольского края. Дом в городе Михайловске на 80 с 
лишним квартир, где она живет, подключен к цен-
тральному отоплению, но две трети жильцов им не 
пользуются с 2015 года.

— Наш дом не отапливался. Стены зимой промерза-
ли и покрывались инеем, летом от сырости — плесенью. 
Штукатурка осыпалась, до некоторых квартир тепло 
не доходило, — рассказала она в жалобе. — Коммунхоз 
довел дом до разрушения. Администрация, 
зная нашу проблему, разрешила всему дому 
перейти на индивидуальное отопление.

ПРАВО Приставы хотят 
подключиться к базам 
данных о перемещениях 
граждан

Пристав 
просится 
на борт

Владислав Куликов

Судебные приставы просят дать им возможность полу-
чать в режиме онлайн сведения о передвижении гра-
ждан любыми видами транспорта: поездами, самоле-
тами. Должник взял билет — пристав об этом узнает. 

Предложение прозвучало в ходе «круглого стола» в 
Совете Федерации «Актуальные вопросы взыскания 
алиментов в пользу несовершеннолетних: проблемы и 
пути их решения». Провела мероприятие член Комите-
та СФ по социальной политике Мария Львова-Белова.

Не секрет, что многие должники не горят желанием 
встречаться с приставами. По данным Федеральной 
службы судебных приставов, на конец первого кварта-
ла этого года в розыске находились 82,4 тысячи дол-
жников. Из них 55 тысяч — должники по алиментам.

Заместитель начальника управления организации 
исполнительного производства ФССП  России Дмит-
рий Желудков озвучил идеи, которые могут повысить 
эффективность розыска. Первое: дать приста-
вам онлайн-доступ к сведениям о перемеще-
нии граждан любым видом транспорта.
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МИНОБОРОНЫ В армии 
стало больше порядка 
и окрепла дисциплина

Нарушения 
ушли в минус

Юрий Гаврилов

Количество преступлений, связанных с самовольным 
оставлением воинских частей, по итогам прошлого 
года сократилось в армии и на флоте на четверть. Нару-
шений уставных правил взаимоотношения между  во-
енными там стало меньше на 15,5 процента. Общее чи-
сло правонарушений в Вооруженных силах снизилось 
более чем на 7,4 процента, а их участников — на 6,3 
процента. Об этом вчера на совещании в Минобороны 
России сообщил глава ведомства Сергей Шойгу.

Укрепление дисциплины и правопорядка в войсках 
подняло авторитет армии в обществе. «По результатам 
социологических исследований 83 процента населе-
ния России отмечают высокую боеспособность армии 
и готовность защищать страну. 79 процентов граждан 
отмечают улучшение общего состояния войск. В целом 
деятельность Вооруженных сил поддерживается почти 
78 процентами населения нашей страны», — отметил 
министр. 

По его словам, в 
подавляющем боль-
шинстве воинских 
коллективов удает-
ся избежать право-
нарушений, связан-
ных с употреблени-
ем наркотиков. Это-
му в том числе спо-
собствует правиль-
но организованная 
профилактическая 
работа среди воен-
нослужащих. А еще 
— совместные действия Главной военной прокуратуры, 
Главного военного следственного управления и депар-
тамента военной контрразведки ФСБ России. Шойгу 
подтвердил, что минобороны уделяет самое присталь-
ное внимание улучшению морально-психологическо-
го климата в воинских коллективах и созданию там не-
обходимых условий для прохождения службы. 

Министр назвал две задачи, решение которых долж-
но повысить эффективность правоохранительной ра-
боты в Вооруженных силах и способствовать укрепле-
нию там дисциплины и порядка. «Важно не допускать в 
войска тех, кто ранее имел опыт употребления нарко-
тических и психотропных средств», — считает Шойгу. 
Кроме того, следует продолжить системную работу по 
повышению правосознания военнослужащих.

Отдельно на совещании говорили о санитарно-эпи-
демиологической обстановке в Вооруженных силах. 
«К сегодняшнему дню министерством обороны полу-
чено 850 тысяч доз препарата «Спутник V». Привито 
более 800 тысяч человек. План по вакцинации выпол-
нен. Но активная работа в данном направлении про-
должается», — доложил Шойгу. Он добавил, что постав-
ки вакцины в войска идут ритмично и планомерно. 
А все свои мероприятия минобороны проводит с со-
блюдением мер профилактики коронавируса. 

Министр также напомнил, что 30 апреля в подмо-
сковном парке «Патриот» прошла Всероссийская на-
учно-практическая конференция, посвященная совер-
шенствованию системы военной подготовки в гра-
жданских вузах. Решено, что она станет доступной для 
студентов всех федеральных государственных высших 
учебных заведений страны. 

Еще Шойгу поблагодарил тех, кто участвовал в под-
готовке и проведении торжеств, посвященных 76-й го-
довщине Победы. Он также напомнил, что сейчас ми-
нобороны проводит военно-патриотическую акцию 
«Мы — армия страны! Мы — армия народа!». К 27 июня 
она охватит более 50 российских городов. «Для их жи-
телей и гостей подготовлены познавательные выстав-
ки, лекции о героическом прошлом и настоящем на-
шей страны», — сказал Шойгу.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Президент России внес в Госдуму законопроект 
о денонсации Договора по открытому небу

Небо закрывается
Юрий Гаврилов

В
чера президент России 
Владимир Путин внес в 
Госдуму законопроект о 

денонсации Договора по откры-
тому небу. Ожидается, что депу-
таты рассмотрят его на заседа-
нии 19 мая. Глава фракции 
«Единая Россия» в Госдуме 
Сергей Неверов уже заявил, что 
его однопартийцы в нижней па-
лате парламента поддержат 
президентский документ. 

Двумя днями ранее глава го-
сударства назначил заместите-
ля министра иностранных дел 
России Сергея Рябкова своим 
официальным представителем 
при рассмотрении данного во-
проса в верхней и нижней пала-
тах Федерального Собрания. Та-
ким образом, внутригосударст-
венная процедура выхода на-
шей страны из Договора по от-
крытому небу, о начале которой 
МИД России объявил еще 15 ян-
варя, получила логическое про-
должение.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков так 
прокомментировал  позицию 
нашей страны в отношение это-
го Договора.  «Основные поло-
жения российской аргумента-
ции неоднократно излагались 
самим президентом, — напом-
нил он. — Дело в том, что это си-
стема, которая зиждется в си-
стеме обмена этой информа-
цией. И если США вышли из это-
го договора, то США, тем не ме-
нее, пользуются системой обме-
на информацией в рамках Севе-
роатлантического альянса. И те 
же самые европейские страны, 
которые остаются в ДОНе, они 
будут делиться этой информа-
цией с Соединенными Штата-
ми, то есть де-факто США про-
должат получать эту же инфор-

мацию. Но в рамках этого 
альянса Россия не будет полу-
чать эту информацию».

Поясним, о какой информа-
ции идет речь. Договор об от-
крытом небе предоставляет 
право государствам — участни-
кам ДОН совершать облеты лю-
бых территорий друг друга для 
наблюдения за военной дея-
тельностью. Международным 
инспекторам разрешается не 
просто снимать с воздуха на 
фото- и видеоаппаратуру чужие 
армейские и флотские гарнизо-
ны, а также любые передвиже-
ния войск, но и передавать та-
кие документальные свидетель-
ства странам, входящим в Дого-
вор по открытому небу.

Изначально предполагалось, 
что это послужит большей тран-

спарентности и укрепит дове-
рие между государствами-пар-
тнерами в военной области. То 
есть Договор укрепит систему 
безопасности в мире. 

Однако в ноябре прошлого 
года США из-за явно надуман-
ных претензий к России из До-
говора вышли. А их западные 
коллеги и союзники по НАТО 
отказались дать нашей стране 
письменные гарантии того, что 
не станут передавать Вашингто-
ну информацию, полученную в 
ходе наблюдательных полетов 
над Россией. 

Хотя у нашей страны были 
свои претензии по исполнению 
Соединенными Штатами  обяза-
тельств, предусмотренных До-
говором об открытом небе, в 
России до последнего  надея-

лись, что выходить из этих сто-
глашений нам не придется.  

Эти надежды оказались 
тщетными.  И Москва была вы-
нуждена объявить о начале про-
цедуры денонсации ДОН.

Парадокс состоит в том, что 
идея взаимных воздушных ин-
спекций чужих территорий 
принадлежала именно США. До-
говор по открытому небу специ-
ально создавали для визуально-
го контроля за дислокацией и 
перемещением вооруженных 
сил. 24 марта 1992 года в Хель-
синки документ подписали 
представители 23 государств. А 
до недавнего времени его участ-
никами были 34 страны.

Д о п у с к а я  з а р у б е ж н ы х 
контролеров в свое воздушное 
пространство, страна как бы го-
ворила: я ничего не замышляю 
против соседей и открыта для 
проверки. Наблюдатели на спе-
циально оборудованном само-
лете могли барражировать над 
сушей и морем, фиксировать по 
утвержденному принимающей 
стороной маршруту все проис-
ходящее внизу на записываю-
щие устройства. Но призем-
ляться вне заранее оговорен-
ных объектов и тем более вме-
шиваться в происходящее на во-
енных базах им строго-настро-
го запрещалось. Кроме того, са-
молет с контролерами должен 
был уйти в сторону за 10 кило-
метров до границы суверенного 
государства, не входящего в До-
говор об открытом небе. 

Такой мониторинг, а проще 
говоря, санкционированную 
воздушную разведку на чужой 
территории, многие государст-
ва — участники соглашений по 
открытому небу резонно счита-
ют важнейшим элементом си-
стемы безопасности. Многие, 
но не США. Для них выход из До-
говора был не столь ущербен, 
как для союзников. 

Шпионить с высоты за той 
же Россией американцам позво-
ляют многочисленные космиче-
ские разведывательные спутни-
ки.  У европейцев подобных ор-
битальных разведывательных 
средств немного. И если вслед за 
США им тоже придется отка-
заться от этих соглашений, от-
сутствие постоянно обновляе-
мых документальных свиде-
тельств того, что передвижения 
наших войск в приграничных 
районах не несут угрозу, хоро-
шего настроения тем же евро-
пейским государствам явно не 
добавит.  

ИНИЦИАТИВА 

Фермерам 
могут 
разрешить 
строить на 
сельхозземлях 

СНЯТЬ 
АМБАРНЫЙ 
ЗАМОК
Татьяна Карабут

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
предложил разрешить ферме-
рам хозпостройки на сельхоз-
землях, предназначенных под 
растениеводство. Сейчас обра-
батывающие почти треть всех 
сельхозземель фермеры не име-
ют права возводить рядом с по-
лями амбары или склады. Такие 
подсобные помещения находят-
ся под риском сноса.

Предложение скорректиро-
вать соответствующий приказ 
минэкономразвития Борис Ти-
тов изложил в материалах для 
очередного ежегодного доклада 
президенту России Владимиру 
Путину. 

Право возводить хозяйст-
венные постройки есть по зако-
ну о крестьянском (фермер-
ском) хозяйстве, отмечает ди-
ректор Центра агропродоволь-
ственной политики РАНХиГС 
Наталья Шагайда. Но приказом 
мин экономразвития в 2014 
году был исключен из перечня 
видов разрешенного использо-
вания (ВРИ) земель сельхоз-
назначения такой вид, как «для 
ведения крестьянского (фер-
мерского) хозяйства», говорит-
ся в материалах Бориса Титова. 
Так возникла путаница: по за-
кону строить сараи на участках 
под растениеводство можно, а 
по факту есть риск, что ферме-
рам предъявят претензии об 
использовании земель не по на-
значению. 

«Сегодня в классификаторе 
ВРИ для земель сельхозназна-
чения устанавливаются две ос-
новные подгруппы — «Растение-
водство» и «Животноводство». 
И в подгруппе «Растениеводст-
во» возможность строительст-
ва на земельных участках хо-
зяйственных построек не пред-
усмотрена в принципе, — поя-
снил президент Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств (АККОР) Владимир 
Плотников. — Таким образом, 
уже находящиеся и возводимые 
постройки находятся под ри-
ском сноса».

По его словам, эта проблема 
касается практически всех фер-
меров, занимающихся растени-
еводством.  По данным АККОР, 
на данный момент из 80 млн га 
посевных площадей фермеры 
обрабатывают около трети 
(25 млн га) и производят около 
30% от всего объема зерна, 
35% всего подсолнечника.

Плотников напоминает, что 
сейчас в Госдуме ко второму 
чтению готовится закон, кото-
рый разрешит фермерам строи-
тельство жилых домов на сель-
хозземлях. Но процесс внесе-
ния поправок  «неоправданно 
затянулся», считает эксперт. 
Чтобы вместо полей не возводи-
лись коттеджные поселки, пред-
лагаются различные ограниче-
ния на постройку жилых домов, 
порой излишних. При этом из-
менения в Земельный кодекс не 
затрагивают вопрос хозпостро-
ек, говорит Плотников. 

В каждом штате США приня-
ты объемные документы, где в 
использовании сельхозземель 
регулируется все — от указателя 
на ферму до парковки — плот-
ность и виды строений, распо-
ложение, коммуникации. Не в 
каждом штате разрешено стро-
ить жилой дом. А в России во-
просы строительства на сель-
хозземлях не урегулированы и 
дают лазейки застраивать сель-
хозземли тем, кто и не хочет за-
ниматься сельхоздеятельно-
стью. 

«Фермер, который живет 
и работает на земле, должен 
иметь право все строить в рам-
ках правил. Для этого нужно 
для начала удостовериться, что 
он на самом деле работает на 
ферме, и, во-вторых, разрабо-
тать правила сельскохозяйст-
венного зонирования, чтобы 
минимизировать площадь ис-
пользования пашни», — считает 
эксперт.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Александром Уссом 
развитие авиаузла в Красноярске 

Самолеты будут дома 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
П у т и н  п р о в е л  в 
Кремле встречу с 
г у б е р н а т о р о м 
К р а с н о я р с к о г о 
края Александром 
Уссом. Речь шла о 
развитии в регионе 
авиаузла и строи-

тельстве метро. Кроме того, 
Красноярск может стать инве-
стиционным центром — и не 
только Сибири.

Владимир Путин предложил 
начать с социально-экономи-
ческого положения. Александр 
Усс сообщил, что ситуация с 
коронавирусом стабилизиру-
ется, система здравоохранения 
сильно укрепилась. «А вакци-
нация как идет?» — спросил 
президент. «Все идет по графи-
ку», — заверил собеседник. В 
связи с удаленными террито-
риями в крае удалось догово-
риться о поставках «нестандар-
тных видов вакцин», которые 
не требуют жестких условий 
хранения.

Из-за пандемии серьезно 
пострадали отрасли, ориенти-
рованные на потребительский 
спрос. Но самые тяжелые про-
гнозы не оправдались. «Внача-
ле некоторые эксперты гово-
рили о том, что мы можем по-
терять до 25 процентов доход-
ной части бюджета. По итогам 
мы не только ничего не потеря-
ли, мы закончили год даже с не-
большим профицитом», — по-
радовал цифрами Усс и отме-
тил резкий инвестиционный 
рывок. «Комплексный инве-
стиционный проект «Енисей-
ская Сибирь», которому вы 
дали старт в 2018 году, накану-
не Универсиады, если можно 

так выразиться, «полетел», — 
сообщил он.

Стартовал и целый ряд дру-
гих проектов. Так, на год раньше 
началось строительство Высо-
когорского моста к богатейшим 
месторождениям на правом бе-
регу Енисея. Стратегический 
мост может быть введен уже в 
2023 году. Базой для подъема 
экономики региона будет про-
ект «Восток Ойл» — он станет 
крупнейшей нефтегазоносной 
провинцией мира. Компании 
начинают рассматривать Крас-
ноярск как инвестиционный 
центр и переводят в него управ-
ляющие структуры, рассказал 
Усс. Поэтому власти намерены 

сделать «Красноярск-Сити» — 
для размещения офисов. Город 
может стать инвестиционным 
центром, и не только Сибири, 
считает губернатор.

В этом году произошло зна-
чимое историческое событие: 
заложили два самых больших 
пассажирских лайнера для Ени-
сея, также сообщил глава регио-
на. «Мы 20 лет жили этой меч-
той, когда на Волгу ушел «Антон 
Чехов»», — признался он. «Я 
надеюсь, что в 2023 году вы 
сможете на таком судне все-та-
ки пройти по Енисею», — при-
гласил Усс.

Докладчик перешел к авиа-
ции и рассказал, что «Аэроф-
лот» рассматривает Красно-
ярск как второй домашний аэ-
ропорт. На повестке заверше-
ние создания региональной 
компании, будет семь совре-
менных воздушных судов. Гу-
бернатор сообщил о планах сое-
динить две параллельных взлет-
но-посадочные полосы — аэро-
порты Черемшанка и Емельяно-
во. «Когда-то наши предшест-
венники такие стратегические 

мысли имели. Мне кажется, что 
мы стоим на пороге принятия 
такого решения», — объявил он. 
И еще добавил, что проект ме-
тро, на который благодаря пре-
зиденту был выделен еще мил-
лиард рублей, завершен. Пер-
вый этап — в экспертизе.

У главы региона были две 
просьбы по аэропорту и метро. 
Он обсуждал вопрос с вице-пре-
мьером Маратом Хуснуллиным. 
Проекты — это не краевой уро-
вень, считает Усс. Поэтому вна-
чале нужно предметно оценить 
перспективы и того и другого, а 
затем подумать по финансиро-
ванию, предложил он.

«Что касается развития ави-
ационного узла, то это абсолют-
но естественное дело, имея в 
виду географию Красноярска, в 
центре находится, там много то-
чек пересечения различных 
маршрутов. Ну об этом уже дав-
но говорится», — заметил Пу-
тин. «По метро тоже сейчас по-
говорим», — решил он.  

Александр Усс пригласил 
Владимира Путина пройтись 
по Енисею на пассажирском лайнере. 

А К Ц Е Н Т

Что касается развития авиационного 
узла, то это абсолютно естественное 
дело, имея в виду географию 
Красноярска

В России фермеры 
обрабатывают 
треть сельхоззе-
мель и не имеют 
права строить на 
них дома и сараи

Как и на что фермеры могут 
получить господдержку — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2085085

Для инспекций в рамках Договора 
по открытому небу Россия обычно 
использовала самолет Ан-30Б. 

В целом деятель-
ность Российской 
армии поддержи-
вают почти 78 про-
центов населения 
нашей страны

Девять причин 
отказать

Не будут приняты от соискателей и рассмо-
трены заявления, содержащие подложные до-
кументы или заведомо ложные сведения. 

Также основаниями для отказа являются неснятая 
или непогашенная судимость иностранного граждани-
на. Могут не принять документы на гражданство у про-
ходящих службу в военных структурах, органах без-
опасности или в правоохранительных органах зару-
бежного государства. Полагается, что военные или по-
лицейские должны закончить службу, прежде чем за-
думываться о получении российского гражданства. 

И наконец, причиной отказа в приеме документов 
может стать уголовное преследование. Причем как в 
России, так и в ином государстве. 

Ранее в МВД рассказали о причинах, по которым 
иностранцы, получившие гражданство РФ, могут его 
лишиться. Это произойдет, если они подали ложные 
сведения о себе или поддельные документы, а также 
намеревались или уже осуществляли деятельность, 
представляющую угрозу конституционному строю. 
Факт предоставления ложных сведений или докумен-
тов для получения российского гражданства определя-
ется в судебном порядке, уточнили в ведомстве.

По данным МВД, с прошлого года порядка 280 чело-
век лишили ранее приобретенного гражданства РФ. 
При этом в 2020 году всего российское гражданство 
получили свыше 656 тысяч человек.

Напомним, с лета прошлого года в России была зна-
чительно упрощена процедура получения иностранца-
ми российского гражданства. В частности, было отме-
нено предоставление документов о желании выйти из 
имеющегося гражданства. «У многих причиной отказа 
от приобретения российского гражданства служил тот 
факт, что либо нужно было выйти из имеющегося 
гражданства, либо предъявить этот документ, который 
направлялся в полномочные органы государства гра-
жданской принадлежности. С 24 июля 2020 года этот 
документ никому предоставлять не нужно, независи-
мо от гражданской принадлежности», — поясняла на-
чальник Главного управления по вопросам миграции 
МВД России генерал-лейтенант Валентина Казакова.

Кроме того, понимая, что большое количество доку-
ментов иностранный гражданин собирает для получе-
ния того или иного статуса, вместе с заявлением о при-
обретении гражданства сейчас не нужно предостав-
лять документы, подтверждающие источник средств 
существования. Так как это происходит при подаче до-
кументов на вид на жительство.

Упростилась и процедура получения гражданства 
для иностранцев, окончивших российские вузы. Ранее 
необходимо было представлять документы о том, что 
человек после окончания вуза отработал 3 года. Теперь 
этот порог понижен до 1 года.  
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Реализация Послания. 
Социальный аспект

В ближайшее время Госу-
дарственная Дума рассмотрит 
поправки, которые были вне-
сены нами перед майскими 
праздниками во исполнение 
Послания президента. Их авто-
рами cтали председатель Сове-
та Федерации Валентина Мат-
виенко и председатель Госду-
мы Вячеслав Володин, секре-
тарь Генерального совета пар-
тии «Единая Россия» Андрей 
Турчак и руководитель нашей 
парламентской фракции 
Сергей Неверов, сенатор Инна 
Святенко и я.

Одна из наших поправок 
устанавливает оплату боль-
ничного по уходу за ребенком 
в возрасте до 7 лет включи-
тельно в размере 100% от за-
работка. В соответствии с дей-
ствующим законодательством 
размер пособия по временной 
нетрудоспособности, то есть 
больничного, напрямую зави-
сит от страхового стажа ра-
ботника. Если стаж окажется 
менее 6 месяцев, то пособие 
по временной нетрудоспособ-
ности будет устанавливаться 
в размере, не превышающем 
МРОТ. Если страховой стаж — 
от 6 месяцев до 5 лет, то работ-
нику, взявшему больничный, 
выплачивается 60% заработ-
ка, при стаже от 5 до 8 лет — 
80%. И только если человек 
работал более 8 лет, его боль-
ничный будет установлен на 
уровне 100% от заработной 
платы.

Однако по статистике дети 
до семи лет чаще есть именно в 
тех семьях, где родители толь-
ко начинают свою трудовую 
деятельность и имеют стаж ме-
нее восьми лет. Поэтому в слу-
чае болезни ребенка его мать 
или отец, оформляющие посо-
бие по временной нетрудоспо-
собности для ухода за сыном 
или дочерью, зачастую лиша-
ются части зарплаты. «Единая 
Россия» предложила оплачи-
вать больничный по уходу за 
детьми до 7 лет включительно 
в размере 100% от заработка 
независимо от стажа, и прези-
дент поддержал нас в данном 
вопросе. По предварительным 
оценкам, только в 2021 году 
соответствующая поправка ко-
снется 1,5 млн молодых роди-
телей.

Согласно другой поправке 
неполным семьям, в которых 
есть дети от 8 до 16 лет, будут 
назначены ежемесячные вы-
платы в размере половины дет-
ского прожиточного миниму-
ма в регионе: в среднем по 
стране это 5650 рублей. Право 
на них получат те семьи, где 
есть только отец или только 
мать, а также родители, кото-
рые получают алименты по ре-
шению суда. При этом будет 
приниматься во внимание 
среднедушевой доход в таких 
семьях: для получения выпла-
ты он не должен превышать ве-
личину прожиточного мини-
мума в регионе. Президент дал 
поручение начать данные вы-
платы уже с июля. Предполага-
ется, что они будут назначены 
на 360 тысяч детей.

Наконец, третья поправка 
касается женщин, вставших на 
учет в женской консультации 
до 12-й недели беременности и 
имеющих среднедушевой до-
ход в семье ниже прожиточно-
го минимума. Сейчас беремен-
ной женщине за постановку на 
учет в первые 12 недель пола-
гается лишь незначительная 
разовая выплата — примерно 
700 рублей. После принятия 
нашей поправки ей будет уста-
навливаться ежемесячное по-
собие, которое составит поло-
вину прожиточного минимума 
в регионе, — около 6350 рублей 
в месяц. Оно будет выдаваться 
женщине с момента постанов-
ки на учет по беременности до 
дня родов. Опираясь на опыт 
прошлых лет, мы предполага-
ем, что в 2021 году такое посо-
бие может быть назначено 
примерно на 630 тысяч бере-
менных женщин.

Чтобы внести все эти изме-
нения в законодательство как 
можно скорее, мы приняли ре-
шение не готовить отдельный 
закон, а дополнить документ, 
уже принятый Думой в пер-
вом чтении. Поэтому мы 
включили наши поправки в 
законопроект, который пони-
жает тариф страхового взноса 
для российских организаций, 
занимающихся информацион-
ными технологиями. Он про-
шел первое чтение 13 апреля. 
Рассчитываем, что до конца 
весенней сессии он будет при-
нят окончательно с нашими 
поправками.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ДЕНЬГИ Чиновники 
обязаны избавиться 
от криптовалюты

Неверный 
расчет

Владислав Куликов

Чиновники обязаны избавиться от цифровой валюты. 
Кто этого не сделал до сегодняшнего дня, тот опоздал, 
и может лишиться должности. А Росфинмониторинг 
вместе с минцифры работает над специальным проек-
том по выявлению сомнительных транзакций, осу-
ществляемых в криптовалюте.

Такие новости прозвучали в ходе Десятого Евразий-
ского антикоррупционного форума «Конституцион-
но-правовые ориентиры противодействия корруп-
ции», проведенного Институтом законодательства и 
сравнительного правоведения при правительстве РФ. 
Как сообщил директор Федеральной службы по финан-
совому мониторингу Юрий Чиханчин, по проекту вы-
явления сомнительных операций в криптовалюте уже 
есть первый положительный результат. Других под-
робностей не сообщается.

В свою очередь, директор Института законодатель-
ства и сравнительного правоведения при правительст-
ве РФ, заместитель президента РАН Талия Хабриева 
напомнила, что чиновникам отныне запрещено иметь 
любую цифровую валюту. Также нельзя владеть циф-
ровыми финансовыми активами (это не то же самое, 
что цифровая валюта), выпущенными в иностранных 
информационных системах.

«Теперь цифровая валюта признается имуществом, 
и сведения о ее наличии, а также о расходах на приобре-
тение цифровых финансовых активов, цифровой валю-
ты необходимо представлять в установленном порядке. 
Криптовалюта может выступать в качестве полноцен-
ного предмета взятки, что подтверждается практикой, — 
сказала она. — Надо заметить, что цифровые финансо-
вые активы, выпущенные в информационных системах, 
организованных в соответствии с иностранным пра-
вом, а также цифровая валюта признаются иностран-
ными финансовыми инструментами, владеть и пользо-
ваться которыми запрещено включенным в установлен-
ные перечни государственным служащим и иным кате-
гориям должностных лиц, а также их супругам».  

Продолжение темы на с. 11

ПРАВИТЕЛЬСТВО Сегодня Михаил Мишустин выступит
с ежегодным отчетом в Госдуме

Выйдут на разговор
Татьяна Замахина

П
ремьер-министр РФ 
Михаил Мишустин 
сегодня выступит в 
Госдуме с ежегод-
ным отчетом пра-
вительства за пре-
дыдущий год. Нака-
нуне общения с де-
путатами он зая-

вил, что считает предстоящее 
выступление на Охотном Ряду 
возможностью откровенно об-
судить все, что было сделано в 
период острой фазы борьбы с 
коронавирусом.

Обязанность правительства 
отчитываться перед депутатами 
о результатах своей деятельнос-
ти закреплена Конституцией 
РФ. Соответствующие поправ-
ки в Основной закон были при-
няты еще в 2008 году. Со своим 
первым отчетом Михаил Ми-
шустин выступил в Госдуме в 
июле прошлого года — на тот мо-
мент обновленный состав каби-
нета министров проработал 
чуть более полугода. Нынешний 
отчет по счету второй, но в ка-
ком-то смысле и первый — за 
полный отработанный год.

«Это для нас не только кон-
ституционная обязанность, но 
и хорошая возможность откро-
венного, открытого разговора с 
депутатами», — сказал Михаил 
Мишустин на оперативном со-
вещании с вице-премьерами. — 
Мы обсудим наши приоритеты в 
работе, в том числе вопросы, 
связанные с законотворчест-
вом». 

Глава кабмина не исключил, 
что разговор будет непростым. 
Но он не планирует уходить от 
сложных тем и настроен на от-
кровенную дискуссию.

И депутатам, и правительст-
ву, предупредил Мишустин, 
предстоит немало сделать, что-
бы выполнить поручения пре-
зидента по итогам апрельского 
Послания Федеральному Со-
бранию. «Будем говорить также 
и о том, что было сделано для 
развития страны, о поддержке 
семей с детьми, об инфраструк-
турных проектах, о националь-
ных проектах, — добавил пре-
мьер-министр. — Конечно, депу-
таты будут задавать правитель-
ству свои вопросы. Прошу вас 
всех быть к этому готовыми».

Отчет кабмина будет первым 
пунктом повестки пленарного 
заседания, которое стартует на 
два часа раньше обычно — в 10 
часов утра по Москве. Как вчера 
сообщил спикер Госдумы Вячес-
лав Володин, вопросы зададут 
все фракции, а у лидеров дум-
ских фракций будет возмож-
ность выступить.

Председатель ГД напомнил, 
что в преддверии отчета прош-
ли консультации профильных 
комитетов с министерствами, 
вице-премьеры встречались с 
фракциями. Отдельно состоя-
лись и консультации руководст-
ва фракций с председателем 
правительства. «Одним словом, 
к завтрашнему разговору мы с 
вами подготовились, — резюми-
ровал Володин. — И в этой связи 
не случайно мы ставим рассмо-
трение отчета на 10 часов с тем, 
чтобы максимально использо-
вать время для разговора».

Спикер добавил, что после 
общения на пленарке состоится 
рабочая встреча премьер-мини-
стра с руководителями фрак-
ций. «Мы еще раз вернемся к те-
мам, которые крайне важно нам 
обсудить, — подчеркнул Воло-
дин. — Мы надеемся, что нас 
услышит правительство, учиты-

вая, что предложенные реше-
ния ГД сейчас находятся в про-
работке, возможно, по ряду из 
них председатель правительст-
ва выскажет свою позицию».

О содержании вопросов, под-
готовленных для Мишустина, 
стало известно в середине мар-
та. Тогда Володин рассказал 
журналистам о самых популяр-
ных темах. Он уточнил, что под-
готовлено 232 вопроса. 97 из 
них касаются социальной поли-
тики, 73 — экономики. Кроме 
того, депутатов интересуют 
темы, связанные с образовани-
ем, политикой, здравоохране-
нием, экологией и международ-
ными отношениями.

В пятерке самых актуальных 
тем — меры по ограничению ро-
ста цен на продовольствие и ре-
шения, направленные на под-
держку граждан и бизнеса в 
условиях пандемии. Кроме того, 

парламентариев интересуют 
планы правительства по обеспе-
чению экономического роста и 
повышению доходов населения, 
оценка кабмином эффективно-
сти программы льготной ипоте-
ки и целесообразности ее про-
дления. По традиции среди тем 
— повышение пенсий и возвра-
щение индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам.  

Как уточнил спикер, больше 
всего вопросов — 91, поступило 
от фракции «Единая Россия». 78 
вопросов подготовили депута-
ты от КПРФ, 49 — от «Справед-
ливой России», 14 — от ЛДПР.

Ряд вопросов Михаил Ми-
шустин и представители кабми-
на «сняли» еще во время кон-
сультаций (глава кабмина 
встречался с фракциями в кон-
це апреля). Депутаты тогда 
представили свои предложения 
для дальнейшей совместной 
проработки. Например, в «Еди-
ной России» предложили рас-
ширить программу обновления 
общественного транспорта. 
Речь об увеличении срока реа-
лизации программы, а также 
росте ежегодного финансиро-
вания в десять раз, пояснил гла-
ва фракции Сергей Неверов. 
Михаил Мишустин, как сооб-
щили в «ЕР», одобрил предло-
жение. 

Лидер фракции Геннадий Зю-
ганов попросил поддержать 
программу устойчивого разви-
тия сельских территорий, кото-
рую подготовила КПРФ. В ЛДПР 
высказали предложения, на-
правленные на возвращение 
русскоязычных граждан в Рос-
сию. Лидер либерал-демократов 
Владимир Жириновский, среди 
прочего, вышел с интересной 
инициативой — засчитывать до-
мохозяйкам трудовой стаж: два 
года домашнего труда за один 
год на обычной работе. «Это тя-
желый труд — всех обштопать, 
обстирать, накормить», — поя-
снил политик.

В «Справедливой России» 
предложили включить в про-
грамму туристического кешбэ-
ка лечение в санаториях. Кроме 
того, эсеры заявили, что необ-
ходимо установить предельно 
допустимую долю расходов 
граждан на услуги ЖКХ в 15 
процентов от доходов. Пре-
мьер-министр обещал рассмо-
треть предложения депутатов, 
а также сообщил, что ряд из 
них уже находится в проработ-
ке.  

Михаил Мишустин настроил коллег 
по правительству на достаточно 
непростой, но откровенный разго-
вор обо всем, что было сделано 
в 2020 году.

А К Ц Е Н Т

Парламентариев интересуют планы
правительства по обеспечению роста 
экономики и повышению доходов
населения

ФИНАНСЫ Сколько потеряла 
экономика от нерабочих дней 
в мае 

Напряжение
спало

Игорь Зубков

По оценкам Института народ-
нохозяйственного прогнозиро-
вания РАН, интенсивность эко-
номической активности в пери-
од нерабочих дней с 4 по 7 мая 
2021 года была примерно на 6% 
ниже, чем в 2019 году.

Таким образом, по предвари-
тельным данным, потери от до-
полнительных выходных дней 
составили в терминах ВВП при-
мерно 100 млрд руб., или менее 
0,1% ВВП, сообщил «Россий-
ской газете» член-корреспон-
дент РАН, директор ИНП РАН 
Александр Широв. По его сло-
вам, эти потери не оказали су-
щественного влияния на эконо-
мику и легко могут быть ком-
пенсированы в случае сохране-
ния текущих темпов роста.

По предложению главы Рос-
потребнадзора Анны Поповой 
президент России Владимир Пу-
тин подписал указ, согласно ко-
торому дни с 4 по 7 мая 2021 
года включительно были объяв-
лены нерабочими для сохране-
ния тенденции к сокращению 
заболеваемости COVID-19. Со-
гласно рекомендациям минтру-
да, работодатели самостоятель-
но определяли численность и 
состав работников в эти дни, 
включая возможность работы 
дистанционно. 

Оценка ИНП РАН основана 
на динамике потребления элек-
трической энергии в семи энер-
гетических зонах России. В ка-
честве базы для сравнения был 
выбран последний допандемий-
ный год (с периодом карантина 
в 2020 году сравнение теряет 
смысл), оценка учитывает тем-
пературную и календарную 
корректировки.

По расчетам института, наи-
больший спад экономической 
активности наблюдался в энер-
гозоне Урала (-11%), Средней 
Волги (-10,9%), наименьший — 
в энергосистеме Юга (-0,9%) и 
Северо-Запада (-2,3%). А в 
энергосистеме Востока (Амур-
ская область, Приморский и 

Хабаровский края, Еврейская 
автономная область, а также 
Якутия) интенсивность элек-
тропотребления с учетом ка-
лендарного и температурного 
факторов вообще выросла на 
4,4%.

В апреле 2020 года, на всем 
протяжении которого действо-
вал режим нерабочих дней, ВВП 
России снизился на 12% к тому 
же периоду предыдущего года, 
оценивало минэкономразви-
тия. Позже Росстат оценил сни-
жение ВВП во втором квартале 
2020 года, на который пришел-
ся пик карантинных мер, в 8%.  

РЕСУРСЫ Будет ли введен запрет на экспорт 
бензина из России 

Как топливо 
выпускать
Сергей Тихонов

С 
начала года рост рознич-
ных цен на бензин соста-
вил 3,6% и почти исчер-

пал положенный ему лимит — в 
пределах инфляции (3,7% в фе-
деральном бюджете на 2021 год, 
но прогноз уже повышен до 
4,3%). В оставшиеся семь с по-
ловиной месяцев дорожать ав-
томобильному топливу почти 
уже некуда, и речь скорее долж-
на идти о его некотором удешев-
лении. Правительство приняло 
ряд срочных мер для сдержива-
ния роста цен на АЗС, но в  ре-
зерве еще осталось самое ради-
кальное — запрет на экспорт 
бензина из России. 

Глава минэнерго Николай 
Шульгинов 9 мая сообщил, что 
законопроект, разрешающий 
вводить временный запрет на 
экспорт бензина, будет рассма-
триваться правительством по-

сле майских праздников. «Пред-
полагается, что эта мера может 
быть введена только в случае 
экстренной необходимости», — 
сказал глава ведомства.

Сложившаяся на топливном 
рынке ситуация представляется 
как противостояние крупных 
нефтяных компаний, которые 
владеют нефтеперерабатываю-
щими заводами (НПЗ) и рознич-
ной сетью автозаправок и повы-
шают цены, и правительства, 
которое пытается сдержать их 
рост. Но эксперты с такой оцен-
кой не согласны.

«Нефтедобывающие компа-
нии здесь выступают как регу-
лирующий и, более того, сдер-
живающий фактор, — говорит за-
мгендиректора Института наци-
ональной энергетики Александр 
Фролов. — Нефтяники выполня-
ют свои обязательства. А вот, на-
пример, в Крыму и Севастополе, 
где на топливном рынке пред-

ставлены только независимые 
игроки, цены примерно на 4 ру-
бля выше среднероссийских».

По мнению главного эконо-
миста VYGON Consulting Сергея 
Ежова, все участники рынка со-
гласны, что рост розничных цен 
на бензин должен быть ограни-
чен. Но сделать это нужно так, 
чтобы при этом не возникало де-
фицита топлива. На такой слу-
чай правительство хочет под-
страховаться возможностью 
введения запрета экспорта авто-
бензина, считает Ежов.

Главным остается вопрос о 
первопричинах подорожания 
топлива, которые по-прежнему 
продолжают негативно влиять 
на рынок, и принимаемые меры 
лишь частично ослабляют их 
действие. «Это ослабление ру-
бля и постоянный рост налогоо-
бложения в области нефтегаза, 
который наблюдается послед-
ние семь лет», — говорит Фро-
лов. К примеру, акциз на бензин 
с 2014 года вырос с 4,15 рубля 
на литр до 10 рублей.

Запрет на экспорт никак не 
повысит рентабельность произ-
водства бензина в России и не 
улучшит экономику нефтепере-
работки, но заставит некоторые 
НПЗ поставлять больше выпу-
скаемой продукции на внутрен-
ний рынок и сдерживать цены 
на нее. При этом, по мнению 
Сергея Ежова, такие запреты не 
должны входить в постоянную 
практику и могут рассматри-
ваться только как экстренная 
мера.  

Запрет на экспорт бензина не улучшит экономику нефтепереработки.

Частное тепло

Теперь почти в каждой квартире установлены 
газовые котлы, в комнатах стало тепло и уют-
но, а жильцам остается только радоваться — 

расходов стало существенно меньше. К примеру, за 
февраль 2020 года за пользование в однокомнатной 
квартире теплом, горячей водой, газовой плитой при-
шлось отдать всего 410 рублей. А до квартир, собствен-
ники которых ИСО ставить не стали, теперь доходит 
нормально централизованное отопление.

Жильцы спасенного дома были счастливы до тех пор, 
пока в 2018 году в соответствии с Правилами предостав-
ления коммунальных услуг собственникам и пользова-
телям помещений в многоквартирных домах им не нача-
ли начислять суммы за отопление мест общего пользова-
ния, разделив на абсолютно всех собственников показа-
ния общедомовых приборов учета. И в том же феврале 
прошлого года насчитали пенсионерке 262 рубля, это 60 
процентов платы за отопление всей квартиры. Если вам 
кажется, что сумма не так уж велика, то нужно принять 
во внимание, что пенсия 63-летнего сына Валентины 
Шестериковой недотягивает до 10 тысяч рублей. 

Сейчас Шпаковский филиал «Крайтеплоэнерго» су-
дится с владельцами квартир, а они, в свою очередь, 
искали защиты в высшей юридической инстанции 
страны. «В доме нет отопительной системы в местах 
общего пользования, — поясняют они. — Собственники 
отапливают места общего пользования теплоотдачей 
от стен своих квартир».

КС однозначно встал на сторону граждан. Конечно, 
все обязаны нести расходы на содержание общедомо-
вого имущества, в том числе за отопление. Если в квар-
тире установлена 
ИСО, собственник 
оплачивает только 
отопление мест об-
щего пользования. 
Однако если эле-
менты тепловой си-
стемы на лестнич-
ных клетках и в 
подъездах отсутст-
вуют, «опосредо-
ванное» тепло при-
ходит через общие 
конструкции дан-
ного дома — стены, 
плиты перекрытий, то есть жильцы участвуют в ото-
плении МОП. Однако существующие правила и приве-
денные в них формулы не учитывают такой возможно-
сти. КС признал такое положение дел не соответствую-
щим конституционному принципу равенства перед за-
коном и судом, а также нарушающим право частной 
собственности. 

Правительству РФ поручено внести изменения в дей-
ствующий порядок расчета платы за коммунальную 
услугу по отоплению в многоквартирном доме таким 
образом, чтобы они могли учитывать ситуации, анало-
гичные случаю в Михайловске. Однако до тех пор, пока 
правила не изменятся, формулы останутся прежними. 
Как поясняет КС РФ, это решение продиктовано «кон-
ституционными предписаниями об экономической и 
социальной солидарности граждан (статья 75.1 Консти-
туции РФ)», поскольку в противном случае в отсутствие 
специальных правил расчета иное могло бы привести к 
существенному росту платежей за отопление для собст-
венников и пользователей остальных помещений. 

— Поскольку пересмотр конкретного дела заяви-
тельницы может привести в том числе к неоплате ча-
сти фактически поступившей в этот дом по централи-
зованным сетям тепловой энергии и тем самым к раз-
балансировке правоотношений по теплоснабжению 
указанного дома, КС РФ считает нужным установить, 
что дело Валентины Шестериковой не подлежит пере-
смотру, — указал суд.

После того как изменения будут разработаны и 
вступят и силу, пенсионерка может рассчитывать на 
компенсацию, однако для этого суд общей юрисдик-
ции с учетом нового правового регулирования должен 
установить, «какой размер уплаченных платежей яв-
ляется исходя из настоящего постановления избыточ-
ным». Сколько времени займет новый судебный ви-
ток, предсказать невозможно, а Валентине Николаев-
не уже 83 года.  

Документ публикуется на с.14
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Читайте на сайте: Кто может cэкономить на услугах ЖКХ 
или совсем за них не платить
rg.ru/art/2083017

Читайте также: Чем грозит 
заправка некачественным 
бензином 
rg.ru/art/2090576
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КС признал поло-
жение дел не соот-
ветствующим 
принципу 
равенства перед 
законом и судом
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Потери — менее 
0,1% ВВП — не ока-
зали существен-
ного влияния 
на экономику 
и легко могут быть 
компенсированы 
в случае сохране-
ния текущих
темпов роста



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 мая 2021
среда № 101 (8452)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Ольга Игнатова

С
траны должны делать все 
возможное, чтобы мини-
мизировать риск распро-

странения COVID-19 — корона-
вирус в ближайшее время нику-
да не уйдет, уверена представи-
тель Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) в Рос-
сии Мелита Вуйнович. 

В России сохраняется тен-
денция к снижению заболевае-
мости коронавирусом, но рас-
слабляться рано. «В этой пан-
демии мы видели много приме-
ров, когда люди чувствовали 
себя в безопасности, комбина-
ция мер не соблюдалась, что 
способствовало или приводи-
ло к повторному увеличению 
числа случаев заболевания. 
Учитывая этот опыт, важно на-
помнить, что социальная ди-
станция, правильное ношение 
маски, особенно в замкнутых 
пространствах (маска должна 
закрывать нос и рот); вентиля-
ция закрытых помещений и со-

блюдение гигиены рук необхо-
димы даже в то время, когда ох-
ват вакцинацией возрастет до 
уровня, препятствующего пе-
редаче вируса. Вакцинация 
уязвимых групп населения 
имеет решающее значение для 
спасения жизней и снижения 
смертности, а общий охват 
вакцинацией имеет решающее 
значение для прекращения пе-
редачи, снижения вероятности 
мутации вируса (чем больше 
новых случаев, тем больше ве-
роятность мутаций)», — под-
черкнула доктор Вуйнович 
«РГ». 

Она отметила, что сложно 
дать четкий прогноз того, как 
вирус поведет себя летом и 
осенью. «В глобальном срезе 
мы все еще находимся в острой 
фазе этой пандемии, и траекто-
рия, которую мы наблюдаем во 
многих странах, вызывает не-
вероятное беспокойство, по-
скольку уже более двух меся-
цев подряд растет заболевае-
мость во всем мире. В Европей-

ском регионе мы сохраняем 
осторожный оптимизм, но мы 
знаем, что конец этой панде-
мии зависит от нас. Общества и 
страны должны открываться 
поэтапно, когда есть контроль 
над вирусом», — считает эк-
сперт.

А заместитель директора по 
клинико-аналитической рабо-
те ЦНИИ Эпидемиологии Рос-
потребнадзора, врач-инфекци-
онист Наталья Пшеничная, 
уточнила, что коронавирусная 
инфекция скорее всего станет 
сезонной, с характерными 
подъемами в осенне-весенний 
период, особенно при неустой-
чивой влажной погоде. «Поэто-
му так важно сформировать 
коллективный иммунитет, ко-
торый сможет защитить от се-
рьезных всплесков заболевае-
мости», — добавила эксперт.  

Пристав 
просится 
на борт

Так что должник не сможет незаметно сесть на 
самолет или поезд. Второе: разрешить службе 
судебных приставов получать в электронном 

режиме сведения о пересечении должниками государ-
ственной границы. Право запрашивать такие сведения 
у приставов есть и сегодня, но процедура получения 
информации достаточно сложная. Третье: подключить 
приставов к информационным учетам выданных па-
спортов. И это далеко не все предложения.

«Мы предлагаем расширение полномочий приста-
вов, осуществляющих розыск должников, в первую 
очередь должников данной категории. На сегодняшний 
день полномочия приставов, которые осуществляют 
розыск, ограничены, они вправе проводить лишь ряд 
исполнительно-разыскных действий: проверять доку-
менты, удостоверяющие личность гражданина, опра-
шивать граждан, наводить справки», — отметил заме-
ститель начальника управления  организации испол-
нительного производства Федеральной службы судеб-
ных приставов Дмитрий Желудков.

Еще одно предложение: подключить приставов к 
видеокамерам, которые сегодня повсюду. Многие ка-
меры соединены в специальные сети, и это уже не се-
крет. Благодаря им правоохранители могут отслежи-
вать передвижение и людей, и машин. Приставы, кста-
ти, в розыск объявляют и машины: на конец первого 
квартала этого года в розыске находилось 26,2 тысячи 
автомобилей должников. 

Как отметил представитель ведомства, приставы 
уже начали применять практику розыска скрываю-
щихся должников через системы видеофиксации, но 
пока не везде такие системы есть. «Кроме того, пред-
ставляется целесообразным наделение ФССП полно-
мочиями по хранению и аналитическому учету биоме-
трических данных физических лиц по оконченным ис-
полнительным производствам, в первую очередь гра-
ждан, ранее находившимся в розыске», — сказал Же-
лудков. По его словам, это позволило бы ускорить по-
вторный розыск должников в случае возобновления 
исполнительного производства и нового объявления 
должника в розыск.  

Запретите мне 
кредит

Мошенническая схема, от которой пострада-
ла Ольга, получила развитие сравнительно 
недавно — сразу как только наши банки стали 

выдавать онлайн-кредиты.  Известно же, что для их по-
лучения достаточно заполнить на сайте банка соот-
ветствующую заявку с указанием минимального на-
бора персональных  данных и номер счета, куда пере-
вести деньги.

Легкость получения подобных денег мошенники 
оценили моментально. Похоже, что чуть ли не раньше, 
чем это сделали добропорядочные граждане. Дело в 
том, что достать примитивный набор персональных 
данных сегодня проще простого. 

Для рядового же человека получение на его имя та-
кого фальшивого кредита в банке, про который он ни-
чего не знает, выливается в череду очень тяжелых про-
цедур. Это и обращение в заявлением в правоохрани-
тельные органы, подача иска в суд с попыткой опроте-
стовать кредит, который не брал. 

И все это требует от гражданина не только нервов, 
но и времени. А также денег. Юристы объясняют, что 
сейчас сложилась фактически патовая ситуация, ког-
да преодоление всех перечисленных барьеров для об-
ычного гражданина попросту нереально. Разве что в 
полиции заявление от обманутых граждан скорее все-
го примут. Но дальше этого дело не пойдет. И пока нет 
ни одного факта поимки подобных кредитных обман-
щиков. В суде доказать, что в банке человек не брал 
кредита, пока также невозможно. Ни один эксперт из 
опрошенных редакцией не смог вспомнить победу об-
манутого гражданина в таком процессе за все годы 
процветания кредитного обмана. 

По законопро-
екту, который вро-
де бы собираются 
рассматривать уже 
в эту сессию, лю-
бой гражданин по-
лучит право вво-
дить и отменять 
возможность выда-
чи на его имя лю-
бых кредитов или 
займов. 

Очень удобно и 
то, что заявку о за-
прете выдавать гра-
жданину кредит он сам сможет подать через портал 
«Госуслуги» или банка. В том числе через банковские 
мобильные приложения или открытые там же личные 
кабинеты. 

Коллеги, знакомые с документом, сообщают, что в 
Центральном каталоге кредитных историй — базе Бан-
ка России — также появится подобная ссылка на за-
прет выдачи кредитов. А главное, что в случае появле-
ния такого запрета закон обяжет все банки и микро-
финансовые организации страны отказывать в офор-
млении кредитов на имя гражданина. В том случае, 
если подозрительный кредитный договор все же будет 
заключен, кредиторы не смогут требовать выплаты 
задолженности и продавать долг коллекторам.

Сейчас законопроект, по которому банки смогут 
обязать принимать отказы граждан от кредитов и пе-
реводов, внимательно изучается в соответствующих 
инстанциях. Банк России прорабатывает инициативу 
обязать банки по желанию клиента ограничивать ему 
ряд операций.

«Представляется, что такая мера должна распро-
страняться на всех клиентов банков и микрофинансо-
вых организаций, — сообщили «РГ» в Банке России. — 
Технологически такой функционал уже реализован у 
ряда банков».

Проблема действительно есть. Известно, что Обще-
российский народный фронт уже обратился в Банк 
России с предложением законодательно обязать банки 
предоставлять пенсионерам услугу добровольного от-
каза от исходящих онлайн-переводов и платежей. 
В Банке России тогда ответили, что, по их мнению, та-
кая инициатива должна распространяться на всех кли-
ентов, а не только людей старше 60 лет.

Как отмечают в Банке России, добровольное огра-
ничение ряда операций действенно в случаях, когда 
клиента финансовой организации провоцируют ди-
станционно совершить действия с его счетами в пользу 
злоумышленников, а также в случае оформления злоу-
мышленниками онлайн-займов с использованием пер-
сональных данных клиента.  

КОРОНАВИРУС Мир все еще находится
в острой фазе пандемии

То взлет, 
то падение

ВОЗ Во время эпидемии COVID-19 
выросли риски ожирения у детей 

Толстый не по-детски
Ирина Невинная

В 
ряде стран ЕС каждый тре-
тий ребенок в возрасте 
6—9 лет уже имеет избы-

точный вес или ожирение — та-
ковы результаты исследования 
Европейского бюро ВОЗ с уча-
стием 36 стран. Примерно такая 
же картина и в нашей стране: 
лишний вес зафиксирован у 
31% детей от трех до 13 лет, а 
у каждого девятого ребенка ди-
агностировано ожирение, такие 
данные приводил Росстат в до-
пандемийном 2019 году.

Самые высокие показатели 
ожирения наблюдаются в стра-
нах Средиземноморья, таковы 
результаты нового отчета об ис-
следованиях  в рамках Европей-
ской инициативы ВОЗ по эпид-
надзору за детским ожирением 
(COSI), которые регулярно про-
водятся с 2015 года.

Как меняется ситуация, эк-
сперты обсуждали на недавно 
завершившемся Европейском 
конгрессе по ожирению. В до-
кладе Европейского бюро ВОЗ 
приводятся последние  данные о 
детях 6—9 лет из 36 стран регио-
на. Специалисты отмечали, что 

распространение детского ожи-
рения вызывает особое беспо-
койство еще и в связи с эпиде-
мией COVID-19. Карантин, уда-
ленные занятия в школах приве-
ли к тому, что у многих детей на-
рушился режим питания и дви-
гательная активность.

К слову, экономическое бла-
гополучие стран особой роли не 
играло: самые низкие показате-
ли зафиксированы  в странах 
Центральной Азии:  Кыргызста-
не , Таджикистане и Туркмении.

«Потенциально COVID-19 
может привести к обострению 
одной из самых тревожных тен-
денций — росту распространен-
ности детского ожирения», — 
заявил глава ЕБ ВОЗ доктор 
Ханс Клюге. Тем не менее авто-
ры доклада говорят, что в неко-
торых странах ситуация по 
меньшей мере не стала хуже. 
«В Греции, Испании, Италии, 
Португалии, где наблюдаются 
самые высокие показатели 
ожирения у детей, а также в 
Словении отмечена тенденция 
к снижению распространенно-
сти избыточного веса и у маль-
чиков, и у девочек», — отмеча-
ют в ЕБ ВОЗ. 

Положительные сдвиги эк-
сперты связывают с тем, что в 
последние годы страны прини-
мали рекомендованные ВОЗ 
меры: например, вводили  налог 
на сахаросодержащие напитки, 
ограничивали рекламу «вред-
ных» продуктов, а уроки  физ-
культуры включили в обязатель-
ную программу для школьников.

В  России, где, по данным 
минздрава, в 2018 году было за-
регистрировано более 338,5 ты-
сячи детей с ожирением (при-
чем более 97 тысяч выявлены 
впервые), основные причины 
неблагополучия те же, что и ве-
зде: огрехи в рационе и гиподи-
намия. Не случайно в прошлом 
году было принято решение 
обеспечить младшеклассников 
горячим и здоровым питанием.

«Стакан пакетированного 
сока — это 180 ккал. Стандар-
тная жестяная банка газирован-
ного напитка — 140 ккал или 
9—10 ложек сахара. Если ребе-
нок выпивает это ежедневно, он 
получает за год 4 лишних килог-
рамма сахара, а это эквивалент 
6,5 кг жира», — объяснила глава 
НМИЦ профилактической ме-
дицины  Оксана Драпкина.  

Урок в казанской школе
Уже через 15—20 минут 
после сообщения о те-
ракте был оцеплен весь 

микрорайон, в котором распо-
лагалась гимназия. Корреспон-
денту «РГ» по пути попадались 
плачущие родители с ученика-
ми, которые спаслись. 

Девочка-первоклассница 
рассказала, что им повезло — 
когда все случилось, у них был 
урок физкультуры на улице. Так 
что всем удалось спешно поки-
нуть территорию школы после 
первых выстрелов. 

А вот ученицу седьмого клас-
са Олесю нападение застало в 
кабинете на первом этаже.   

— Мы услышали стрельбу и 
начали выскакивать через окна, 
— рассказала она.  

Пятиклассница Ангелина 
помнит, как в школу забежал че-
ловек с ружьем, потом послы-
шались взрывы и выстрелы. Она 
и все ее одноклассники тоже 
смогли убежать.  

А вот некоторым ребятам 
пришлось выпрыгивать со вто-
рого и даже с третьего этажей. 
На одном видео запечатлено, 
как две девочки прыгают на 
землю с третьего этажа, трав-
мируются и не могут встать. 
Они госпитализированы с пе-
реломами.  

Около ста человек родителей 
толпились у ограждения. Кто-то 
рыдал, кто-то пытался созво-
ниться с детьми. Хотя звонок 
мобильного мог выдать убийце 
местоположение ребенка. 

На место трагедии вчера опе-
ративно прибыл президент Та-
тарстана Рустам Минниханов. 
Он первым сообщил журнали-
стам данные о погибших.

— Это большая беда, мы поте-
ряли семь детей, — сообщил Ру-
стам Минниханов. — Это учени-
ки восьмого класса, четыре 
мальчика и три девочки. Они 
погибли здесь, на третьем этаже 
школы. 

Позже выяснилось, что тра-
гедия унесла еще жизни двух 
педагогов — начальных классов 
и английского. По официаль-
ным данным, в результате пре-
ступления пострадал 21 чело-
век, в том числе 18 детей. Шесть 
детей — в крайне тяжелом состо-
янии. 

Вчера стало известно, что 
возбужденное казанскими сле-
дователями уголовное дело по 
факту стрельбы и взрыва в од-
ной из школ Казани будут рас-
следовать московские специа-
листы. Соответствующее пору-
чение дал председатель След-
ственного комитета России 
Александр Бастрыкин. «По 
указанию председателя СК на 
место происшествия направле-
ны криминалисты из столицы — 
с применением необходимой 
техники они окажут содействие 
следователям в поиске и фикса-
ции всех следов совершенного 
преступления», — говорится в 
сообщении СК.

После трагедии сразу воз-
ник вопрос по поводу рамок-
металлоискателей. В мэрии 
Казани удалось узнать, что 
гимназия № 175 была обору-
дована рамкой-металлоиска-
телем,  а  также тревожной 
кнопкой. Это было сделано за 
счет муниципалитета. Именно 
на нее и нажал охранник после 
того, как преступник ворвался 
внутрь. Поэтому уже через 5—7 
минут к школе прибыли пер-
вые экипажи патрульно-по-
стовой службы полиции. 

Другой вопрос, который ви-
тал в воздухе, — о том, как на-
зывающий себя богом юноша, 

отчисленный из колледжа и ни 
с кем не общавшийся, смог по-
лучить лицензию на приобре-
тение и хранение оружия. 
Здесь серьезные претензии 
можно предъявить к психиа-
тру, который дал свою «визу» 
будущему убийце. 

Вчера уже прозвучало пред-
ложение выдавать оружие 
только с 21 года, а не с 18, как 
сейчас. Его озвучила Уполно-
моченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова. 

Исключение, по ее словам, 
следует сделать только для от-
служивших в армии. 

Омбудсмен также считает 
необходимым возложить охра-
ну школ на сотрудников вневе-
домственной охраны Росгвар-
дии. «Это обсуждалось, охра-
нять школы Росгвардией было 
бы замечательно. Но давайте 
спросим у Росгвардии, способ-
ны ли они обеспечить безопа-
сность всех школ», — ответил 
депутат Василий Пискарев.

По словам парламентария, 
рабочая группа Госдумы в бли-
жайшее время обсудит вопрос 
о повышении возраста прио-
бретения оружия. «Позиции 
разные: и за есть, и против», — 
сказал Пискарев, добавив, что 
эта тема будет обсуждаться со 
специалистами, в том числе 
медицинскими. 

По мнению Пискарева, повы-
шение возраста неактуально для 
военнослужащих, спортсменов-
стрелков, а также представите-
лей коренных малочисленных 
народов Севера, для которых 
охота является средством суще-
ствования. «Здесь все должно 
быть очень аккуратно», — отме-
тил Пискарев.

В колледжах, школах и детсадах 
усилят меры безопасности

В связи с трагедией в ка-
занской гимназии № 175 ми-
нистр просвещения Сергей 

Кравцов направил письмо в 
регионы с рекомендациями 
по усилению мер безопасно-
сти в школах, колледжах, дет-
садах и других образователь-
ных организациях. Документ 
содержит правила, обеспечи-
вающие сохранение жизни, 
здоровья как учеников, так и 
педагогов. 

Среди мер прописаны — си-
стемы видеонаблюдения и сиг-
нализации, охрана сотрудника-
ми ЧОП или вневедомственной 
охраны, посты охраны, КПП, 
металлоискатели (стационар-
ные или ручные). А еще — планы 
эвакуации, учения и трениров-
ки по безопасности и передаче 
тревожных сигналов. 

По данным Института обра-
зования ВШЭ, в 79% россий-
ских школах есть «тревожная 
кнопка». Около 75—78% школ 
имеют систему видеонаблюде-
ния и охрану. 92% школ имеют 

ограждения. Такие данные (за 
2019-й год) привел ведущий 
эксперт Сергей Заир-Бек.

По его словам, уже по горя-
чим следам трагедии видно, 
что далеко не всегда источни-
ком агрессии становятся деви-
антные подростки. Часто это 
тихие дети, у которых есть се-
рьезные психологические 
травмы, переживаемые ими 
внутри. 

Эксперт подчеркивает, что 
источником таких травм часто 
становятся конфликты со свер-
стниками, буллинг, жестокость 
взрослых. Возможность прио-
брести оружие по достижении 
18 лет, найти единомышленни-
ков в интернете — все это им до-
ступно. 

— И тут никакое патриоти-
ческое воспитание, спортив-
ные игры или поездки в музеи 
не помогут. И усиление охра-
ны само по себе тоже. Эти дети 
прекрасно знают, как безопа-
сно пройти в школу, незамет-
н о  п р о н е с т и  о р у ж и е  и л и 
взрывчатые вещества. Воору-
женные и озлобленные, они 
идут выплескивать то, что ко-
пили месяцы и годы тихонько, 
незаметно для окружающих, — 
рассуждает Сергей Заир-Бек. 
— Очень важно, чтобы в шко-
лах работала нормальная пси-
хологическая служба, которая 
будет не просто тестировать 
всех подряд. Нужны службы 
медиации, вскрывающие кон-
фликты, ищущие решения, 
нужна совместная работа с ро-
дителями, комиссиями по де-
лам несовершеннолетних, пе-
дагогами. Это намного важнее 
колючей проволоки, боевого 
оружия у охраны или смотров 
строя и песни.  

Подготовила 
Ксения Колесникова

Глава Татарстана Рустам Минниханов в кратчайшие сроки прибыл на место преступления. Именно он первым озвучил официальные данные о жертвах трагедии. 

А К Ц Е Н Т

После трагедии возник вопрос по поводу 
металлоискателей. В мэрии Казани 
сообщили, что гимназия была 
оборудована и ими, и тревожной кнопкой

Все о вакцинации 
против коронавируса 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

Фото и видео 
с места происшествия, 
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на сайте 
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При появлении 
закона все банки 
и МФО обяжут 
отказывать 
в кредите данному 
гражданину

Читайте также: Когда выгоднее погасить кредит досрочно 
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ПРЕЗИДЕНТ ДАЛ РЯД ПОРУЧЕНИЙ ПОСЛЕ ТРАГЕДИИ В КАЗАНИ
После трагедии в казанской школе президент 

РФ Владимир Путин дал вчера ряд важных по-

ручений. Отдельное — директору Росгвардии 

Виктору Золотову. «Срочно проработать но-

вое положение о видах оружия в гражданском 

обороте, которое может быть на руках у насе-

ления, с учетом вида оружия, которое исполь-

зовал стрелявший», — сообщил пресс-секре-

тарь главы государства Дмитрий Песков.

Иногда в качестве охотничьего регистрируют 

те виды стрелкового оружия, которые в других 

странах используются как штурмовые, поя-

снил пресс-секретарь президента. Новое поло-

жение призвано устранить эти противоречия.

В Росгвардии - ведомстве, ответственном за 

контроль за оборотом оружия и выдачу лицен-

зий, - вчера отреагировали быстро. «Поруче-

ние будет выполнено, в том числе совместно с 

заинтересованными министерствами и ведом-

ствами», - сообщил официальный представи-

тель Росгвардии Валерий Грибакин.

По его словам, правила оборота оружия плани-

руется ужесточить.

В то же время правительство РФ обеспечит по-

мощью детей, пострадавших в результате тра-

гедии в казанской школе, окажет содействие 

родственникам погибших. В Казань вчера по 

поручению президента вылетели министры 

просвещения и здравоохранения. «В связи с 

трагическими событиями в школе в Казани 

Владимир Путин выслушал доклад директора 

ФСБ Александра Бортникова о деталях прои-

зошедшего», — сообщил Дмитрий Песков. Так-

же президент переговорил по телефону с пре-

мьер-министром Михаилом Мишустиным, ви-

це-премьером Татьяной Голиковой и главой 

МЧС Евгением Зиничевым.

Было принято решение, что на самолете МЧС в 

Казань с медиками, психологами и оборудова-

нием отправятся министры Сергей Кравцов и 

Михаил Мурашко. 

Глава Минздрава Михаил Мурашко вчера уже 

из Казани доложил президенту о мерах, кото-

рые принимаются для оказания помощи по-

страдавшим, а также о психологической помо-

щи родным и близким погибших.

Министр доложил, что в Детскую республи-

канскую клиническую больницу в Казани го-

спитализированы 18 детей, шесть в тяжелом, 

двое — в крайне тяжелом состоянии. Восемь 

детей получили пулевые ранения, остальные - 

повреждения от осколков стекла или при па-

дении с высоты. Также госпитализированы 

трое взрослых.

Отмечается, что президент глубоко соболезну-

ет родственникам погибших и желает скорей-

шего выздоровления раненым. 

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин вчера 

назвал бесчеловечной и жестокой трагедию в 

Казани. Традиционное совещание со своими 

заместителями глава правительства начал с ми-

нуты молчания и слов соболезнования родным 

и близким погибших. 

Вице-премьер Татьяна Голикова вчера рассказа-

ла, что в Татарстан отправлены девять спецали-

стов-медиков, судебно-медицинские эксперты и 

психологи, работающие в таких ситуациях.  

В Госдуме вчера предложили ужесточить обо-

рот гражданского оружия. По словам предсе-

дателя думского комитета по безопасности Ва-

силия Пискарева, внесен законопроект, пред-

усматривающий новые основания для отказа в 

выдаче лицензий на приобретение оружия. 

Кроме того проведут анализ законодательства 

об оружии на предмет его совершенствования.
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АЛКОГОЛЬ Почему 
россияне стали больше 
пить отечественных вин 

Пора 
открывать

Татьяна Карабут

Пандемия и закрытие границ сместили интерес росси-
ян к российскому вину. Благодаря в том числе кризи-
сным ситуациям за 25 лет доля российских вин на оте-
чественных прилавках выросла с 25% до 65%, подсчи-
тывают эксперты.

В первом квартале 2021 года общий объем выпуска 
тихих, игристых и ликерных вин вырос на 6% в сравне-
нии с первым кварталом прошлого года — с 7,8 млн до 
8,3 млн дал, подсчитывают в минсельхозе. При этом в 
Крыму объем производства вина в первом квартале 
вырос на 30% (с 1,07 до 1,4 млн дал, в Ставропольском 
крае — на 38% (с 538,2 тыс. дал до 744,2 дал). А всего 
объем розничной продажи вин (и российских, и им-
портных) в январе — марте 2021 года составил 12,03 
млн дал (99,4% от уровня января — марта прошлого 
года). Шампанских и игристых вин в первом квартале 
2021 года продали 4,2 млн дал (109,2% от уровня янва-
ря — марта прошлого года), приводят данные в Нацио-
нальном союзе защиты прав потребителей.

В минсельхозе считают, что такой рост производст-
ва российских вин во многом объясняется мерами под-
держки отрасли и действием нового закона о виногра-
дарстве и виноделии, который запрещает использо-
вать импортный виноматериал в производстве отече-
ственных вин. С 2017-го по 2020 год на частичную ком-
пенсацию затрат на 
закладку и уход за 
виноградниками 
было выделено бо-
лее 7,5 млрд рублей. 
С начала 2021 года 
заложено уже около 
1 тыс. новых виног-
радников. Послед-
ние пару лет ежегод-
но прибавляется 
примерно по 5—5,5 
тыс. га новых виног-
радников. Но в минсельхозе в этом году ожидают «суще-
ственного» роста закладки виноградников. 

В начале апреля на встрече с президентом России 
Владимиром Путиным министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев оценивал долю российского вина 
на полках магазинов в 60%. «Практически полностью 
прекращен импорт виноматериалов к нам в страну. Он 
значительно снизился, в десятки раз, и это, конечно, 
позволяет развиваться виноделию у нас в стране. То 
есть у нас теперь вино производится из винограда, вы-
ращенного на нашей территории, а то, что производит-
ся из виноматериалов, — это винный напиток, и это, ко-
нечно, помогает на полке присутствовать нашим ви-
нам», — пояснял министр.

По данным компании «НЭО Центр», импорт в Рос-
сию винодельческой продукции в целом в 2020 году 
снизился до 354 млн литров — это наименьший показа-
тель за последние восемь лет. Причина — в резком со-
кращении импорта виноматериала до 25 млн л в 2020 
году, тогда как ранее объем его ввоза составлял в сред-
нем 160—200 млн л ежегодно. 

Сейчас государство предпринимает большие усилия 
для продвижения российского вина, признает директор 
Центра исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. При этом 
если 15—20 лет назад российское вино занимало основ-
ное место только в дешевом сегменте, сегодня оно ши-
роко представлено и в среднем сегменте. А средний 
класс, который предпочитает импортное вино, в послед-
нее время «приобретает лояльность к российской про-
дукции». Благодаря программам поддержки, россий-
ское вино сейчас начинает теснить импортное дорогое. 
И по качеству оно точно не хуже, утверждает эксперт. 

По его оценке, сейчас доля российских вин в мага-
зинах составляет около 65%, тогда как до 1998 года оно 
занимало всего 25%. Но во многом такое замещение 
происходило «благодаря» кризисам. В 1998 году из-за 
ослабления рубля импортное вино подорожало в 3—4 
раза — и доля российских вин тут же выросла до 50%. 

В 2006 году был запрещен ввоз в страну молдавских и 
грузинских вин — и доля российских вин подскочила до 
более 70%. Но после кризиса в 2014 году импортное 
вино все же смогло отыграть свои позиции. По мнению 
Дробиза, в пандемию россияне, уезжавшие в отпуск за 
рубеж, покупали импортное вино (да и вообще весь 
импортный алкоголь) уже не за границей, а здесь. По 
этой причине отмечается рост потребления импор-
тных вин в прошлом году на несколько процентов. 

Закрытие границ в какой-то степени смещает спрос 
россиян в пользу отечественных вин. Ведь, приехав в 
Сочи или Ялту, многие стремятся попробовать локаль-
ные продукты, считает президент Союза виноградарей 
и виноделов Леонид Попович. К тому же культура по-
требления вина в России растет, люди стали больше 
разбираться в вине. Да и купить приличное отечест-
венное вино сейчас можно за 300—400 рублей. Импор-
тное вино сопоставимого качества за эти деньги точно 
не купишь, поясняет Леонид Попович. 

Но пока радоваться рано. Закон о виноградарстве и 
виноделии вступил в силу 26 июня 2020 года. Он даст 
дорогу российским винам, но пока проходит «обкат-
ку», считает Попович. Так, он не уверен, что в этом 
году удастся заложить столько же виноградников, 
сколько в прошлом году, ведь закон практически за-
прещает использовать импортные саженцы. 23 апреля 
группа сенаторов и депутатов Госдумы внесла в парла-
мент поправки в закон, по которому предусматривает-
ся переходный период, когда можно использовать и 
отечественные, и импортные саженцы. По оценке По-
повича, сейчас нам не хватает около половины сажен-
цев от того объема, который сажаем сейчас. Если пре-
тендовать на 80% полки в магазине (включая коньяк), 
тогда нам надо иметь 250 тыс. га виноградников, а се-
годня у нас пока только около 100 тыс. га.   

ЖИЛЬЕ 

Россияне 
активно 
скупают 
строительные 
товары

БРЕМЯ 
РЕМОНТА
Марина Трубилина

Интерес к ремонту квартир и 
дач, выросший год назад, не 
спадает и в нынешнем году. 
Спрос на стройматериалы ны-
нешней весной в два-три раза 
выше, чем в прошлом и поза-
прошлом годах.

Год назад сезонный рост 
спроса наложился на период са-
моизоляции, который многие 
россияне решили использовать 
для обновления жилья, сообща-
ли в «Авито». Спрос на товары 
для ремонта квартир и дач под-
скочил тогда практически 
вдвое. Закрытые большей ча-
стью границы заставляют про-
должать ремонт: жители эконо-
мят на отпусках время и деньги. 
Длинные майские каникулы 
опять же дали время на об-
устройство дома. 

В апреле нынешнего года 
россияне интересовались това-
рами для ремонта и строитель-
ства в три раза чаще, чем в 2019 
году, говорит руководитель ма-
крокатегории «Обустройство, 
дом, дача» «Авито» Ольга Попо-
ва. По сравнению с прошлым го-
дом в 3,5 раза вырос спрос на от-
делочные материалы, на 37% — 
на лаки и краски, в два раза — на 
товары в разделе «Электрика». 
Заметен рост спроса на матери-
алы для строительства домов, 
ажиотаж на загородную жизнь 
тоже спровоцировала пандемия 
в прошлом году. Так, интерес к 
покупке общестроительных ма-
териалов вырос в 2,2 раза по 
сравнению с прошлым годом, на 
пиломатериалы — в 2,7 раза. Ма-
териалы для строительства стен 
интересовали россиян в апреле 
на 76% больше, чем год назад, 
строительные смеси — в 4 раза 
больше. 

Средний чек на услуги ре-
монтных рабочих за год увели-
чился практически на чет-
верть, сообщает сервис YouDo. 
Год назад заказчики платили за 
ремонт в среднем 27 100 ру-
блей, сейчас — уже 33 700. При-
чем до 32 300 рублей плата вы-
росла к декабрю 2020 года. 
Рост цен был неравномерным 
— к концу года услуги по ре-
монту и строительству в 
Санкт-Петербурге увеличи-
лись лишь на 2%, в Екатерин-
бурге на 11%, в Москве — на 
14%. В Казани и Нижнем Нов-
городе рост был заметно выше 
— на 29% и 34% соответствен-
но. А в Самаре средний чек, на-
против, подешевел на 9%. За 
последние месяцы средний чек 
подрос еще почти на полторы 
тысячи рублей.

Сейчас самые популярные 
услуги в категории «Ремонт и 
строительство» — отделочные 
работы, сборка и ремонт мебе-
ли, строительно-монтажные 
работы, услуги сантехника, ра-
бота мастера на час. В катего-
рии «Сад и огород» самым 
большим спросом пользуются 
услуги садовника, популярны 
также уход за огородом и са-
дом, благоустройство террито-
рии, расчистка и вскапывание 
участка, помощь с посадкой ра-
стений, установка бань, те-
плиц, бассейнов и скважин.

При этом за первую неделю 
мая спрос на услуги в сфере ре-
монта, помощи в саду и на 
участках снизился по сравне-
нию с предыдущей неделей на 
8%. Либо владельцы квартир и 
участков занялись своими вла-
дениями самостоятельно бла-
годаря длинным выходным, 
либо, предполагают эксперты 
YouDo, они заранее позаботи-
лись о заказе исполнителей под 
конкретные задачи.  

ТЕНДЕНЦИЯ Ювелиры все чаще меняют натуральные камни 
на синтетические

Время создавать камни 

Ирина Алпатова, 
Ирина Жандарова 

С
интетические брилли-
анты могут занять до 
70—80% рынка юве-
лирных украшений. 
Такой прогноз дает 
Гильдия ювелиров 
России. По словам гла-
вы гильдии Эдуарда 
Уткина, количество 

синтетических бриллиантов в 
продаже уже увеличилось до 10%. 
Это вдвое больше, чем два года 
назад. В течение трех лет их число 
еще удвоится, а в перспективе 
займет почти весь рынок. При 
этом официальной статистики по 
синтетическим камням в России 
нет. Минфин ведет учет только на-
туральных камней.

На прошлой неделе ювелир-
ная компания Pandora отказа-
лась от использования нату-
ральных бриллиантов. На следу-
ющий день после заявления ее 
акции подскочили на 9%. Свое 
решение компания объяснила 
тем, что отказ от природных 
бриллиантов позволит сделать 
ювелирные изделия доступны-
ми для широкого круга покупа-
телей за счет более низкой цены.

В последний раз так же громко 
тема синтетических бриллиантов 
звучала в 2018 году, когда алмаз-
ный гигант De Beers запустил но-
вый бренд ювелирных украше-
ний, в котором используются 
только «лабораторные» камни. 

Представители De Beers во всех 
интервью подчеркивают, что 
«синтетика» и природные брил-
лианты относятся к разным ры-
ночным сегментам. С этим согла-
сны в «Алроса»: «На потреби-
тельском рынке уже четко очер-
чены зоны присутствия природ-
ных бриллиантов и синтезиро-
ванных в лабораторных услови-
ях. Синтетика занимает свои по-
зиции в сегменте бижутерии, в 
котором Pandora и представле-
на». В 2020 году Pandora произве-
ла всего 50 тыс. изделий с брилли-
антами, сообщает Bloomberg. Это 
лишь 0,06% от общего числа про-
изведенных ими изделий (80 млн 
штук). Поэтому заявление компа-
нии больше похоже на пиар, счи-
тают на рынке.

Технологии будут вытеснять 
натуральные камни с рынка, 
уверен Уткин. Снижение цены 
на синтетику и скорость их про-
изводства позволят занять им до 
80% рынка. В «Алроса» напоми-
нают, что бриллианты и сейчас 
занимают менее четверти гло-
бального рынка украшений. Все 
остальное — бижутерия, ювелир-
ные изделия с искусственными 
вставками и прочие украшения. 

В штуках на долю бриллиантов 
приходится и того меньше — все-
го 2% всех продаж украшений в 
мире в год. «Этот рынок очень 
емкий, и конечные потребители 
сами определили на нем место 
для «синтетики» так же, как это 
когда-то было с муассанитом, 
фианитом, цирконием (искусст-
венные кристаллы, которые сво-
им блеском напоминают брил-
лианты. — Прим. «РГ»). У каждого 
из них есть своя рыночная ниша, 
все находят своего потребителя 
и мирно сосуществуют друг с 
другом и другими декоративны-
ми вставками, а покупателю есть 
из чего выбирать в зависимости 
от ситуации и настроения», — го-
ворят в компании.

Редкость природных брилли-
антов и сложность их добычи бу-
дет влиять на рост их цены. Ут-
кин признает, что разрыв в стои-
мости натуральных и синтетиче-
ских камней будет увеличивать-
ся в том числе за счет удорожа-
ния первых. «Спрос на натураль-
ные бриллианты сместился в 
сегмент дорогих украшений, в 
которых используются крупные 
камни, от карата и выше. Такие 
покупают не только для красо-

ты, но и для инвестиции. И в этом 
случае «родословная» камня 
имеет значение», — считает он.

Так как синтетические брил-
лианты неотличимы от природ-
ных, то возникает проблема под-
мены, когда нечистоплотные 
продавцы продают «синтетику» 
под видом натурального камня. 
Разница в стоимости может быть 
существенная. Например, коль-
цо из желтого золота с бриллиан-
том 0,5 карат в простом испол-
нении в обычном магазине оце-
нивается в 336,9 тыс. руб. Укра-
шение Lightbox (кольцо с синте-
тическим бриллиантом 0,5 ка-
рат) можно купить за 52 тыс. 
Сравнение условно - стоимость 
натурального бриллианта рас-
считывается индивидуально по 
характеристикам цвета, огран-
ки, наличия царапин и проч. 
Бриллиант 0,5 карат может сто-
ит и 125 тыс. рублей, и 250 тыс.

Обезопасить потребителя 
поможет государственная ин-
тегрированная информацион-
ная система в сфере контроля за 
оборотом драгоценных метал-
лов и драгоценных камней 
(ГИИС ДМДК).  Платформа 
обеспечит отдельный учет нату-
ральных камней, отмечают в 
минфине. Система должна за-
страховать покупателей от по-
купки подделок и очистить ры-
нок от контрабанды.

В системе можно будет про-
следить «родословную» любо-
го ювелирного изделия. Ка-
ждое украшение, камень или 
слиток будут снабжаться мар-
кировкой и прослеживаться в 
системе ГИИС ДМДК. Покупа-
тель сможет узнать, какие кам-
ни использованы, где они до-
быты и огранены. Полностью 
система заработает к 1 марта 
2024 года.   

А К Ц Е Н Т

Бриллианты сейчас занимают менее 
четверти глобального рынка украшений

В апреле нынеш-
него года россияне 
интересовались 
товарами 
для ремонта 
и строительства 
в три раза чаще, 
чем в 2019 году, 
а услуги ремонтных 
бригад за год 
подорожали 
почти на четверть

ПРОЕКТ За брошенных и оставленных без ухода 
питомцев их владельцев станут штрафовать 

С любимцами 
не расставайтесь
Иван Петров

В
ладелец, бросивший соба-
ку в закрытом автомоби-
ле, будет оштрафован на 

3 тысячи рублей. Поплатиться 
рублем придется и владельцам 
приютов, где животным не ока-
зывают должного внимания. 
Наконец, введут штрафы для 
тех, кто эксплуатирует без не-
обходимой лицензии животных 
в цирках, зоопарках и океана-
риумах. 

Целая серия поправок в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях отправлена вче-
ра на отзыв в правительство РФ. 
Законопроект подготовлен сов-
местно двумя комитетами Гос-
думы — по экологии и охране 
окружающей среды, а также по 
госстроительству и законода-
тельству. 

Председатель последнего Па-
вел Крашенинников напомнил в 
беседе с «РГ», что Законом 

«Об ответственном обращении с 
животными...» были установле-
ны требования в области защи-
ты животных, однако админи-
стративная ответственность за 
нарушение положений этого за-
кона до сих пор не установлена. 

В связи с этим законопроект 
предусматривает систему штра-
фов за плохое обращение с пи-
томцами. Так, за несоблюдение 
требований к содержанию до-
машних животных, в том числе 
за оставление их без владельца, 
проектом предлагается ввести 
штраф для граждан в размере до 
3 тысяч рублей. Для должност-
ных лиц — по тому же составу 
КоАП штраф предусмотрен в 
размере до 15 тысяч рублей, для 
юрлиц — до 30 тысяч рублей. 

Предлагается ввести в КоАП 
новые статьи: 8.51 «Несоблюде-
ние требований к использова-
нию животных в культурно-зре-
лищных целях и их содержа-
нию». По ней будут наказывать 

за содержание животных в зоо-
парках, зоосадах, цирках, зооте-
атрах, дельфинариях, океанари-
умах без лицензии. 

Ответственность по проек-
тируемым нормам будет зави-
сеть от тяжести проступков и от 
того, кто его совершил (гражда-
не, должностные лица или юри-
дические лица). Максимальный 
размер штрафа для граждан — 
50 тысяч рублей, для юридиче-
ских лиц — 200 тысяч рублей. 

Полномочиями по возбужде-
нию и рассмотрению дел об ука-
занных правонарушениях пред-
лагается наделить региональ-
ные органы ветеринарного 
контроля, а также Росприрод-
надзор и Россельхознадзор. 

«Принятие законопроекта 
позволит повысить эффектив-
ность соблюдения гражданами 
и организациями требований 
законодательства к содержа-
нию животных», — отметил Па-
вел Крашенинников.   

Просто оставить свою собаку на улице и безнаказанно уйти вскоре не получится. В КоАП появится отдельная ста-
тья для таких бездушных хозяев. 

Приличное 
отечественное 
вино можно 
купить за 
300—400 рублей
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Названы самые частые ошибки 
при ремонте квартир — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2089577

Справка «РГ»

Синтетические бриллианты выращены в лабораторных условиях и ни-

чем не отличаются от натуральных. Это тот же углерод, спрессованный 

под высоким давлением, та же кристаллическая решетка и те же свойст-

ва отражения света. Отличить природные камни от синтетических мож-

но только с помощью специального оборудования.

При этом производство синтетических камней занимает всего две не-

дели. Такие камни дешевле, прочнее и легче поддаются огранке. В неко-

торых странах, например, в США, доля «синтетики» на прилавках мага-

зинов доходит до 30%. В России такие бриллианты используются в 

основном в сегменте украшений с мелкими камнями, который наибо-

лее востребован россиянами.

ФИНАНСЫ Госдума одобрила 
разрыв налогового соглашения 
с Нидерландами

Доходы просят 
остаться

Игорь Зубков

Госдума ратифицировала де-
нонсацию налогового соглаше-
ния с Нидерландами, которые 
отказались пересмотреть его на 
российских условиях: повыше-
ние до 15% (с рядом исключе-
ний) ставки налога на выплату 
доходов из РФ в виде процентов 
и дивидендов. 

Аналогичные условия, выдви-
нутые по поручению президента 
российской стороной, ранее 
приняли Кипр, Люксембург и 
Мальта. Минфин объяснял раз-
рыв соглашения с Нидерландами 
тем, что их контрпредложения 
предусматривали «сохранение 
отдельных каналов для вывода 
средств из страны». Соглашение 
позволяет выводить прибыль из 
России, уплачивая налог по эф-
фективной ставке в 2—3%. В Рос-
сии ставка кратно выше — для юр-
лиц 15% по дивидендам и 20% по 
процентам, для физлиц-нерези-
дентов — 15%. Эти ставки будут 
применяться к выводимым из 
России в Нидерланды доходам в 
случае денонсации соглашения, 
использование Нидерландов в 
качестве «транзитной» юрис-
дикции станет невыгодным.

По данным минфина, в Ни-
дерланды из России за 2017—
2019 годы выплачено в виде ди-
видендов 696,8 млрд руб., а сум-
ма удержанного налога состави-
ла 32,5 млрд руб.; в виде про-
центов в тот же период выплаче-
но 459,16 млрд руб., с них упла-
чены налоги на 122,3 млн руб.

Статс-секретарь — заммини-
стра финансов Алексей Саза-
нов, выступая в Госдуме, сооб-
щил, что минфин предложит 
также изменить соглашения об 

избежании двойного налогоо-
бложения с Гонконгом, Синга-
пуром и Швейцарией. По его 
словам, это позволит охватить 
более 90% выплат в транзитные 
юрисдикции и дополнительно 
пополнить российскую казну.

В марте 2020 года президент 
Владимир Путин заявил, что все 
выплаты доходов в виде процен-
тов и дивидендов, уходящие из 
России за рубеж, в офшорные 
юрисдикции, должны облагать-
ся адекватным налогом — не ме-
нее 15%. Он поручил скоррек-
тировать соглашения об избе-
жании двойного налогообложе-
ния с некоторыми странами, на-
чиная с тех, через которые про-
ходят значительные ресурсы 
российского происхождения.

Соглашения об избежании 
двойного налогообложения по-
дразумевают, что часть налога 
взимается у источника дохода, а 
другая — в стране получателя. 
В случае с процентами и диви-
дендами, которые выплачива-
ются за рубеж, ставка налога со-
ставляет от 5 до 10%, с расчетом 
на то, что страна, резидентом 
которой является получатель 
дохода, также удержит с него 
определенный процент. Однако 
в странах, относимых к офшо-
рам, такого удержания не про-
исходит. В этом случае «прока-
чивание» доходов через компа-
нии, зарегистрированные в оф-
шорах, выгодно для налогопла-
тельщика и разорительно для 
бюджетной системы. 

Если российская сторона 
успеет направить уведомление 
о денонсации соглашения до 
30 июня, оно перестанет дейст-
вовать с начала следующего 
года.   
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НОВАЦИИ Цифровые технологии меняют жизнь оленеводов, улицы городов и следят за здоровьем 

Уравнение со всеми известными

Елена Мационг, 
Элина Труханова 

В 
деревне Костюшино 
Ярославской обла-
сти, где высокоско-
ростной интернет 
должен появиться в 
ближайшее время, 
этого события ждут с 
нетерпением. И не 
только здесь. В 2021 

году по нацпроекту «Цифровая 
экономика» планируют поста-
вить более тысячи базовых 
станций. И обеспечить Сетью 
жителей небольших поселков и 
деревень.

А пока в Костюшино к интер-
нету подключаются, кто как 
умеет. А подчас и в складчину, 
как в местном Доме культуры. 
При этом качество соединения 
— хорошо, если на «троечку».

«Все, кому надо выходить в 
интернет, обзавелись Wi-Fi-ро-
утерами с сим-картами сотово-
го оператора, другого вариан-
та у нас нет, — признается заве-
дующая Костюшинским До-
мом культуры Тамара Панфи-
лова. — Но наша деревня распо-
ложена в низине, связь неста-
бильна, интернет работает 

медленно, а иногда и совсем не 
грузит. Мечтаем о настоящем 
интернете».

Сотрудники Дома культуры 
(их всего двое) тоже за свой счет 
купили роутер и раз в месяц 
скидываются по 600 рублей. 
«Шагаем в ногу со временем, 
как же иначе… Вся информация 
идет через интернет», — объя-
сняют работники культуры. 

В Костюшине живут чуть 
больше двухсот человек. «Высо-
коскоростной интернет нашим 
жителям очень нужен. У них 
должны быть те же возможно-
сти, что и у жителей крупных 
населенных пунктов. Тогда и 
молодежь начнет на малой ро-
дине оставаться», — уверен гла-
ва Дмитриевского сельского по-
селения Юрий Андреев.

Интернет нужен и оленево-
дам, которые постоянно нахо-
дятся в отрыве от цивилизации. 
Недавно на форуме ООН по во-
просам коренных народов сеанс 
видеосвязи организовали пря-
мо с таежного IT-стойбища Сте-
пана Кечимова в Сургутском 
районе Югры. Проект «IT-Стой-
бище» запустили в регионе три 
года назад и за это время в са-
мых отдаленных уголках округа 
установили 26 комплектов обо-
рудования спутниковой связи. 

«Благодаря Wi-Fi в моем 
стойбище я общаюсь даже с ми-
ровым сообществом оленево-
дов, — рассказал президент об-
щ е ст в е н н о й  о р га н и за ц и и 
«Союз оленеводов Югры» Сте-
пан Кечимов. — Поэтому «циф-
ра» нас отлично выручает».  

А в прошлом году в Югре 
благодаря цифровизации уда-
лось запустить еще один про-
ект: «Стойбищная школа — 
сад». Без Wi-Fi ученикам при-
шлось бы перебираться в город 
на время пандемии. А тут, в тай-
ге, отличная связь. Доступ к ин-
тернету облегчил жизнь корен-
ным народам. Они получают 
удаленно госуслуги. Заранее 
записываются к врачу и на про-
цедуры.

Этим летом благодаря нац-
проекту «Цифровая экономи-
ка» еще три IT-стойбища плани-
руют обустроить в Нефтеюган-
ском районе Югры.  

А К Ц Е Н Т

Если бы не IT-стойбища, школьникам — 
детям оленеводов — пришлось бы в пан-
демию уехать в город. А тут, в тайге, — 
отличная связь со школой по Wi-Fi 

Китай — один из ключевых мировых рынков потребления продукции с янта-
рем. Однако попасть на него непросто. Ювелирам помогает нацпроект.
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Елена Мационг

Т
ретью неделю в России 
идет онлайн-голосование, 
которое поможет чинов-

никам определить, где, что и как 
будут благоустраивать в том 
или ином городе и поселке.

Голосование проходит в рам-
ках федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда». 
Продлится оно до 30 мая.

На платформе za.gorodsreda.
ru и на сайте «Госуслуги» каж-
дый россиянин от 14 лет может 
отдать свой голос за ту или иную 
территорию или дизайн-проект. 
Те. что наберут больше голосов, 
попадут в план на 2022 год.

На голосование выставлено 
6 тысяч объектов. Сотни из них  
— в Югре. У региона богатый 
опыт в этой сфере. Эталоном 
считается арт-парк «Этноград» 
в деревне Русскинской. Проект 

разработали по эскизам воспи-
танников детского лагеря. Ос-
новной темой стали легенды на-
родов Севера. Парк сформиро-
вал не только комфортную, но и 
содержательную среду.

В Югре акцент делают на 
комплексное благоустройство. 
В этом году выбор у югорчан не-
простой. Все проекты интере-
сные. В Советском предложена 
зона отдыха вблизи водоема на 
одной из основных улиц города. 
На ней планируют создать пе-
шеходные и водные маршруты, 
детские и спортивные площад-
ки, эко-тропы, зону с бесплат-
ным Wi-Fi, стойки с QR-кодами.

А жителям Ханты-Мансийс-
ка предлагают очень необыч-
ный спортпарк с велодорож-
кой в 279 метров, зона детских 
игровых площадок, стадион, 
беговые дорожки, тренажеры, 
в том числе для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья.  
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ЭКСПОРТ

ЮВЕЛИРЫ НАУЧИЛИСЬ 
ПРОДАВАТЬ С БЛЕСКОМ
Ульяна Вылегжанина, 
Элина Труханова

Изделия российских ювелиров 
и мастеров художественных 
промыслов издревле славились 
по всему миру. Не теряют они 
популярности и сегодня. Их 
охотно покупают в странах 
СНГ, Германии, США, ОАЭ, Гон-
конге, Турции, Японии.

Выход наших ювелиров на 
мировые рынки облегчает нац-
проект «Международная коо-
перация и экспорт», в рамках 
которого работает Российский 
экспортный центр (РЭЦ). Он 
софинансирует и сопровождает 
участие в выставках, что очень 
помогает российским предпри-
ятиям на начальном этапе эк-
спортной деятельности.

Благодаря помощи Центра 
поддержки экспорта Влади-
мирской области изделия пок-
ровского ювелирного завода 
Pokrovsky Jewelry («Золотые 
купола») сегодня представлены 
на digital-платформе Europages 
для продвижения услуг компа-
ний и поиска партнеров по биз-
несу в Европе и мире. «В нашем 
ассортименте — более двадцати 
тысяч моделей. И каждый ме-
сяц мы выпускаем новые кол-
лекции. Кстати, больше всего 
иностранных покупателей впе-
чатляют наши броши», — рас-
сказала «РГ» руководитель от-
деления развития ювелирного 
завода Юлия Трофимова.

Далеко за пределами России 
известны мебель, предметы ин-
терьера и аксессуары калинин-
градской мануфактуры «Еме-
льянов & сыновья», инкрусти-
рованные балтийским янтарем. 
Их охотно покупают в СНГ, Гер-
мании, США, ОАЭ, Гонконге, 
Турции. В прошлом году пред-
приятие сумело нарастить эк-
спортные поставки в два раза.

Нацпроект связан с развити-
ем новых экспортных направ-
лений. Китай, например, один 
из ключевых мировых потреби-
телей продукции с янтарем. Од-
нако попасть на китайские при-
лавки непросто — мешают и вы-
сокие пошлины, и факторы, 
связанные с правилами торгов-
ли. Поэтому без поддержки эк-
спортерам не обойтись.

«Российский экспортный 
центр и Центр поддержки пред-
принимательства Калинин-
градской области оказывают 
нам содействие в организации 
«экспортного окна», — говорит 
директор мануфактуры Илья 
Емельянов. — В размещении ин-
формации на электронных тор-
говых площадках, в поиске 
агентов, которые будут пред-
ставлять наши интересы в Ки-
тае. Это невероятно сложный 
процесс. И господдержка даст 
нам возможность качественно 
презентовать уникальный для 
китайского рынка продукт ма-
нуфактуры, найти потенциаль-
ных партнеров».  

СПОРТ

ЧЕТЫРЕ ДОРОЖКИ «ПОБЕДЫ»

Антон Валагин, 
Элина Труханова

Дети из костромского города 
Нерехта теперь могут учиться 
плавать круглый год, а не как 
прежде — только летом, да и то в 
речках. Будущие чемпионы те-
перь тренируются в современ-
ном физкультурно-оздорови-
тельном комплексе (ФОК) с 
бассейном «Победа».

Это стало возможным благо-
даря федеральному проекту 
«Спорт — норма жизни» нацпро-
екта «Демография». Директор 
физкультурно-оздоровительно-
го комплекса в Нерехте Сергей 
Андронов не скрывает радости: 
сейчас в 25-метровом бассейне с 
четырьмя дорожками занима-
ются 250 человек. Это и школь-
ники из секции плавания, и лю-
бители аквафитнеса и аквааэро-
бики, и просто желающие прове-
сти досуг с пользой для здоровья. 
Бассейн работает двенадцать ча-
сов в сутки.

Оборудован здесь и подъем-
ник для инвалидов, есть специ-
альные санузлы и пандусы, ги-
дравлический спуск в бассейн. 
На строительство современного 
физкультурно-оздоровительно-
го комплекса в Нерехте было вы-
делено 109 миллионов рублей, в 
том числе больше 48 миллионов 
— из федерального бюджета.

Повезло и жителям воронеж-
ского села Ямное, где в рамках 
нацпроекта тоже открылся физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс «Салют». Он станет 
центром развития дзюдо в Воро-
нежской области. Кандидат в ма-
стера спорта по дзюдо Иван Ко-

четов признался, что этот ФОК 
стал настоящим подарком для 
спортсменов. В «Салюте» два 
зала: универсальный — с разбор-
ными трибунами на 100 мест, и 
тренажерный. Есть игровая ком-
ната, тренерская, раздевалки с 
душевыми, медпункт, помеще-
ния для спортинвентаря.

Построили физкультурно-
оздоровительный комплекс опе-
ративно: работы начались в мар-
те 2020 года, а через год там уже 
прошла первая тренировка. По-
трачено 76 миллионов рублей, 
42 из них вложили областные 
власти.

Спорткомплекс станет базо-
вым для борцов спортшколы 
олимпийского резерва, а в Феде-
рации дзюдо задумались о вве-
дении урока борьбы и в обыч-
ных школах Ямного. «Этот про-
ект сейчас обсуждается совмест-
но с федерацией и департамен-
том физической культуры и 
спорта. Таким образом будем 
выявлять будущих чемпионов», 
— рассказал директор «Салюта», 
мастер спорта по дзюдо Евгений 
Никишкин.

Вовлечь в спортивную жизнь 
собираются и единственный в 
селе детский сад — закон позво-
ляет спортшколе заниматься с 
детьми от пяти лет. К сентябрю 
ФОК наберет четыре группы по 
25 детишек и будет их готовить к 
большому спорту.

Тем временем в Воронежской 
области уже готовятся к сдаче 
новые спортивные объекты. К 
июлю планируется начать заня-
тия на стадионе в райцентре 
Грибановка и в Центре спортив-
ной гимнастики в Воронеже.  

ПРОИЗВОДСТВО

УСКОРЕНИЕ СМЕТАНЫ

Антон Валагин, 
Валентина Зотикова, 
Анна Шепелева

В этом году еще 35 производи-
телей молочных продуктов 
смогут воспользоваться сове-
тами экспертов, чтобы увели-
чить выручку и производитель-
ность труда. Причем с мини-
мум затрат. Это значит, на не-
которых предприятиях подня-
лась зарплата. И в продаже ста-
ло больше продуктов, а это уже 
на пользу покупателям.

Почти в два раза только за 
полгода выросли производство 
и выручка у тех молочных ком-
паний, которые уже участвуют 
в нацпроекте «Производитель-
ность труда». Одна из его глав-
ных целей — внедрять систему 
бережливого производства и 
добиваться роста производи-
тельности по 5 процентов в год.

На воронежском предприя-
тии «Дон» каждая корова — ре-
кордсменка, ежегодно прино-
сит более 10 тонн молока. В 
2020 году компанию подклю-
чили к нацпроекту. Эксперты 
Федерального центра компе-
тенций (ФЦК) помогли оптими-
зировать технологические про-
цессы и уменьшить простои.

«Удалось сократить время 
доения коров на 10 процентов, 
на 53 минуты в сутки, — расска-
зал руководитель проектов 
ФЦК Яков Шмарин. — Отклоне-
ния от графика случались из-за 
поломок молочной карусели. 
Мы ввели стандарт на ремонт и 
обслуживание, время простоев 
сократилось со 137 до 85 ми-
нут». Были и другие новшества.

В Самарской области на 
крупнейшем маслозаводе «Пе-

стравский» на 15 процентов 
увеличили выработку пакети-
рованного кефира. На пилот-
ном потоке еще недавно были 
«пробки» из персонала и теле-
жек с ящиками, вспоминают 
работники. Сотрудникам все 
это мешало. Сделали переста-
новку оборудования. Теперь 
все под рукой. Оптимизирова-
ли и рабочее место слесаря, 
ввели стандарты для других ра-
бочих мест. Все эти изменения 
позволили снизить незавер-
шенное производство более 
чем в три раза.

О результатах изменений в 
компании «А7 Агро — Орен-
бургский молочный комбинат» 
тоже убедительно говорят циф-
ры: объем выручки здесь вырос 
на 89 процентов. «Если раньше 
этот показатель в среднем со-
ставлял 116 миллионов рублей 
в месяц, то теперь — 218 милли-
онов», — рассказал директор 
предприятия Степан Сироткин. 

На участке по изготовлению 
сметаны удалось сократить 
производственный цикл более 
чем вдвое — с восьми до трех с 
половиной суток. При этом тех-
нология не менялась. Эксперты 
ФЦК предложили оптимизиро-
вать процесс маркировки. 

Прежде дату изготовления и 
срок годности наносили под 
крышку тары, а поскольку ста-
каны имеют разный объем, то 
оборудование каждый раз при-
ходилось калибровать. На это 
уходило много времени. Когда 
маркировку перенесли на ни-
жнюю часть упаковки, каждый 
месяц удается экономить до 15 
часов рабочего времени. А про-
изводство сметаны за полгода 
выросло на 92 процента.  

ТРАНСПОРТ

ТРОЛЛЕЙБУС ЛОВИТ WI-FI

Константин Бахарев, 
Золик Мильман

Водитель из Перми Ольга Ива-
нова одной из первых пересела 
на современные автобусы. «Ра-
ботаю на общественном тран-
спорте с 2013 года, а на мар-
шруте № 74 с 2015 года. Раньше 
по нему ездили старые ЛиАЗы. 
А сейчас появились новые ма-
шины — теплые, с кондиционе-
рами».

Ольге нравится система 
контроля за состоянием води-
теля, для этого есть специаль-
ный браслет. «Допустим, зевну-
ла, и сразу диспетчер получает 
сигнал. Мне звонят, спрашива-
ют: «Ольга Викторовна, у вас 
все хорошо? Как себя чувствуе-
те?» Диспетчеры благодаря та-
кой системе могут отслеживать 
наш режим труда и отдыха, а 
это очень важно для всех!» — 
признается Ольга Иванова. 

Столица Прикамья стала 
первой в стране, куда новый об-
щественный транспорт (42 ав-
тобуса марки ЛиАЗ-5292) по-
ступил в прошлом году, и пер-
вой, куда он прибыл уже в 2021 
году. Это стало возможным бла-
годаря нацпроекту «Безопа-
сные качественные дороги». 
Все автобусы оснащены прибо-
рами видеонаблюдения и нави-
гации, в том числе системой 
ГЛОНАСС. По словам пермских 
властей, полное обновление ав-
тобусного парка — одна из стра-
тегических задач к юбилею 
Перми, который она отметит в 
2023 году.

Благодаря нацпроекту об-
новляется общественный тран-
спорт и в Красноярске. На го-
родские линии в апреле вышли 
18 из 24 поступивших в город 
суперсовременных троллейбу-
сов. Главное их преимущество, 
безусловно, — автономный ход 
до 20 километров, отмечает за-
мглавы департамента тран-
спорта городской администра-
ции Виталий Чеусов. Эту спо-
собность новинка вологодских 
производителей уже демон-
стрирует на магистральном 
маршруте № 6, соединившем 
берега Енисея. 

Каждый троллейбус обору-
дован камерами видеонаблюде-
ния, мониторами для информи-
рования и USB-портами для за-
рядки гаджетов. В салоне, рас-
считанном на 90 человек, дей-
ствует бесплатный WI-FI. Как 
внутри, так и снаружи есть 
кнопки вызова экипажа для по-
садки и высадки. Принципиаль-
но важно также, что это низко-
польные машины, оснащенные 
пандусами для удобства мало-
мобильных граждан. 

Благодаря участию Красно-
ярска в нацпроекте «Безопа-
сные и качественные дороги» 
муниципальное предприятие 
покупает экологичный элек-
тротранспорт по лизингу, вы-
плачивая лишь 40 процентов 
первоначальной цены. Осталь-
ные 60 компенсирую из феде-
рального бюджета. Всего в этом 
году автопарки регионов обно-
вили 150 современными авто-
бусами и троллейбусами.  

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ПРОГУЛЯТЬСЯ СРЕДИ ЛЕГЕНД И С QR-КОДАМИ 

ИНТЕРНЕТ

ВАС ВЫЗЫВАЕТ ТАЙГА

На форуме ООН по вопросам коренных народов сеанс видеосвязи организовали прямо с таежного стойбища Степана Кечимова в Сургутском 
районе Югры. Проект «IT-Стойбище» запустили три года назад. За это время в самых отдаленных уголках округа установили 26 комплектов обору-
дования спутниковой связи. И 568 семей коренных народов, занимающихся таежным промыслом, получили доступ к интернету. 

На автобусе есть система контроля за состоянием водителя. Зевнул шофер 
за рулем — диспетчер получает сигнал. И проверяет, как тот себя чувствует.

АВТОРИТЕТНО

Владимир  Крупин, писатель:
— Конечно, тут и сомневаться не в чем: дело затеяно доброе, человече-

ское. Особенно для небольших городов, поселков. Как ни странно, а 

мусорная проблема в них не уменьшается, а увеличивается.

Вот и задача: превратить улицы и площади наши в такие чистые места, 

где было бы просто стыдно мусорить. Бросить окурок, упаковку чип-

сов, бутылку, палочку от мороженого. А если еще создать культурно-

познавательные комплексы, то совсем хорошо. Объявлять конкурсы на 

самый чистый подъезд, на украшение, озеленение дворов, детские пло-

щадки.

И не надо обольщаться чистотой европейских улиц. Или японских. Их 

вроде как в пример нам ставят. И там, и там бывал я. Вот воскресный 

день — базар, ярмарка. С утра развернулась торговля, к вечеру сверну-

лась. А сколько мусора осталось! Но тут же налетают дворники. И к утру 

все чисто. Такую роскошь не каждый бюджет города может себе позво-

лить.

А культура быта населения вполне достижима. Тем более обязательным 

должно стать обращение к истории этого места на земле, как это дела-

ют югорчане. Краеведение, которому надо вернуть прежнее название — 

родиноведение, — великая сила. Оно воспитывает любовь к Родине, ко-

торая дала нам родителей, жизнь, язык, могилы предков. К земле, кото-

рая нас кормит, в которую и мы в свой черед ляжем. Как же можно пло-

хо к ним относиться? Как?

Подготовил Андрей Полынский

ЦИФРА

24
ТЫСЯЧИ

 — стольким поселкам, селам, 

деревням, станицам и аулам до 

2030 года станет доступна мо-

бильная связь. Эта программа 

входит в национальный проект 

«Цифровая экономика».
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НАХОДКА Обнаружено 
800 артефактов 
эпохи Ивана Грозного 

Итоги боя

Елена Новоселова

Сенсационное событие для российской археологии и 
истории произошло в конце апреля. В районе истори-
ческого села Судбищи Орловской области обнаружено 
огромное количество артефактов, принадлежащих 
эпохе первой половины правления Ивана Грозного. 
Ученые уверены: это место одного из главных сраже-
ний средневековой истории России  — битвы 1555 года 
между отрядом под командованием боярина Ивана 
Шереметьева и войском крымского хана Девлет Гирея. 

Копье и несколько наконечников стрел случайно 
нашли орловские дайверы, которые тренировались в 
реке Гоголь. О своей удивительной находке они расска-
зали сотрудникам Института археологии РАН, кото-
рые, к счастью, «копали» в Орле.   

«Эти вещи были вымыты из берега во время весен-
него половодья и скопились под дамбой», — рассказы-
вает научный сотрудник отдела археологии эпохи Ве-
ликого переселения народов и раннего средневековья 
Института археологии РАН Олег Радюш о счастливом 
стечении обстоятельств на пресс-конференции в РИА 
Новости. Планомерная разведка ближайшей террито-
рии позволила ученым очертить  место, усеянное арте-
фактами. Это площадь 900 на 600 метров. Кроме нако-
нечников стрел и пуль, там «подняли» так называемую 
чешуйку — копейку 
эпохи Ивана Гроз-
ного, которая по-
зволила примерно 
установить время 
битвы.

«За три недели находок уже более 800, — подводит 
итоги Радюш. — Более 400 стрел, более 50 пуль, одно 
свинцовое ядро, множество металлических предме-
тов… Есть  замок от фитильного ружья. А историкам 
известно, что в битве при Судбищах в один их первых 
раз применялись артиллерийский наряд и ручное ору-
жие как со стороны татар, так и русских, которые от-
стреливались в засеке. Возможно, в этом месте проис-
ходил последний бой». Среди найденного множество 
бытовых вещей, например, хозяйственный ножик или 
пряжки от упряжи, нательный крестик, которые, не-
смотря на свою незамысловатость, дают портрет эпо-
хи. Однако, чтобы появились реальные научные выво-
ды из этой находки, понадобятся годы исследований. 

«Важно поставить ударение не на слове «сенсацион-
ная», а на слове «сохранить», — вступает в разговор ди-
ректор Государственного музея-заповедника «Кулико-
во поле» Владимир Гриценко. — Не случайно, что к теме 
засечной черты этого уникального периода активных 
боевых действий по укреплению границ нашего госу-
дарства и освоению русскими людьми огромных терри-
торий особое внимание». Он напомнил о поручении 
президента России о серьезном и комплексном исследо-
вании засек, данное Российскому историческому обще-
ству. «Мы получили уникальный объект для изучения в 
рамках президентской программы», — считает музей-
щик. Эксперты также предложили пересмотреть юри-
дический статус таких памятников, как ратные поля 
сражения, которые являются очень редкими и хрупки-
ми источниками исторической информации, поскольку 
быстро исчерпываются любителями бездумно поко-
пать землю боевой славы наших предков.  

ПРЕМИЯ «Лицей» объявил 
финалистов и состав жюри

Прекрасен 
наш союз

Людмила Прохорова

Вчера завершил работу экспертный совет премии 
«Лицей» им. Александра Пушкина. Короткий список 
пятого сезона — главной награды для писателей и поэ-
тов до 35 лет — объявили на пресс-конференции в ТАСС.

В финал премии вышли 10 прозаиков и 10 поэтов из 
десяти городов России, а также из белорусского Грод-
но и австрийского Линца. 

В ходе пресс-конференции слово предоставили и 
некоторым участникам Длинного списка из Москвы и 
Санкт-Петербурга. Автор «Дневника волонтерки», на-
писанного по следам работы с коронавирусными боль-
ными, Таша Соколова поделилась, что никогда ничего 
до этого произведения не писала, не публиковала и ра-
нее в «Лицее» не участвовала. «Год выдался сумасшед-
шим, и я решила, почему бы не сделать еще одну сумас-
шедшую вещь. «Дневник волонтерки» стал для меня 
своеобразной психотерапией. Я бы или сошла с ума, 
или бы что-то еще случилось. Выписывание мыслей по-
могало. И главная похвала для меня сегодня — это слова 
о том, что кто-то после прочтения моей книги пошел 
вакцинироваться».

Имена победителей пятого сезона будут по тради-
ции объявлены 6 июня, в день рождения Александра 
Пушкина, на Красной площади. Выбирать их будут 
члены жюри, в которое вошли писатель-фантаст Анд-
рей Лазарчук, поэт и журналист Татьяна Вольтская, 
поэт, литературный критик, литературовед Кирилл 
Анкудинов, писатель и журналист Герман Садулаев, 
писатель, лауреат «Книгуру» Ирина Богатырева, поэт, 
писатель, финалист «Большой книги» и лауреат пре-
мии «Национальный бестселлер» Сергей Носов. Пред-
седатель жюри — писатель, лауреат «Большой книги» 
и многих других премий Леонид Юзефович.

Призовой фонд премии «Лицей» составляет 4,8 млн 
рублей.  

ТЕМА С экономистом Николаем Кульбака:

Почему растут цены?

Валерий Выжутович

Ц
ены в России растут, 
и растут быстро, с 
опережением инфля-
ции. По данным Рос-
стата, в феврале по-
требительские цены 
выросли на 5,7 про-
цента. Плодоовощ-
ная продукция подо-

рожала на 16,5 процента, кру-
пы — на 21, макароны — на 13, 
куры охлажденные — на 12—15, 
рыба мороженая — на 10, масло 
подсолнечное — на 26, яйцо — на 
28, сахар — на 63.

Почему растут цены? Обсу-
дим тему с доцентом ИОН РАН-
ХиГС, кандидатом экономиче-
ских наук Николаем Кульбака.

Рост цен не является 
исключительно 
российской проблемой  

Причины роста цен, как пра-
вило, очень сложны. Цены мо-
гут расти из-за увеличения 
спроса. Цены растут, потому 
что уменьшается предложе-
ние товаров на рынке. Цены 
растут вследствие инфляции. 
Множество причин, связан-
ных между собой. Поэтому да-
вайте сузим разговор: почему 
именно сейчас растут цены в 
России? В какой мере это свя-
зано с пандемией и насколько 
зависит от других факторов?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Начнем с того, 
что цены в России растут на про-
тяжении всех последних лет. И 
хотя начиная с 2016 года их рост 
замедлился, но, как и в большин-
стве стран мира, он никуда не 
делся. Не был исключением и 
2020 год, когда цены на потреби-
тельские товары выросли, по 
данным Росстата, примерно на 5 
процентов. 2021 год только на-
чался, какой будет инфляция к 
декабрю, сказать точно нельзя, 
но пока она прогнозируется 
выше, чем в предыдущем году. 
Впрочем, рост цен не является 
исключительно российской 
проблемой. Мировая инфляция 
в среднем составляет сейчас 
около 3,5 процента. Конечно, в 
разных странах темпы инфля-
ции различаются. Как правило, в 
странах с более развитой эконо-
микой и высоким доверием к 
правительству инфляция ниже. 
Так что российские цифры ин-
фляции, хотя и великоваты, но 
не являются чем-то исключи-
тельным, особенно среди разви-
вающихся стран. Словом, и без 
всякого коронавируса инфля-
ция в России была бы выше, чем 
в соседних европейских стра-
нах. Однако пандемия, конечно 
же, подтолкнула инфляцию. Ча-
стично сказалось нарушение 

мировых поставок продуктов 
питания. Частично возросли 
расходы на перевозки из-за про-
тивоэпидемических мероприя-
тий. Но главным фактором ока-
зался рост неопределенности в 
экономике. Любая неопределен-
ность в поведении рынков уве-
личивает инфляционные ожида-
ния и заставляет фирмы закла-
дывать компенсацию выросших 
рисков. В конце прошлого и на-
чале нынешнего года аналитики 
отметили рост мировых цен на 
ряд товаров. Выросла цена пше-
ницы, кукурузы, сахара, соевых 
бобов. Поскольку период роста 
цен пока не превышает полуго-
да, нельзя сказать, насколько 
длительным будет это повыше-
ние. Пока этот рост не превыша-
ет пиковых значений 2011—
2013 годов.

Ослабление рубля 
могло оказать влияние 
на уровень цен

Часто приходилось слышать, 
что ослабление рубля не долж-
но беспокоить россиян, пото-
му что зарплаты они получа-
ют в рублях, цены — тоже в ру-
блях, следовательно, нет ни-
каких проблем. Но если цены 
подскочили из-за ослабления 
рубля, то можно ли не беспо-
коиться по этому поводу?
Николай Кульбака:  Курс ру-

бля действительно является од-
ним из факторов роста инфля-
ции, однако его значение не сто-
ит преувеличивать. Импортные 
товары в России составляют 
примерно 20 процентов ВВП. 
Следовательно, даже если все 
импортные товары вырастут 
пропорционально ослаблению 
рубля, уровень инфляции будет 
существенно ниже. Например, 
падение курса рубля к доллару в 
два раза в 2015 году прибавило 
к годовой инфляции примерно 7 
процентов. Так что следить за 
валютным курсом стоит, но пе-
реоценивать его влияние на 
рост цен я бы не стал.

Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина связывает уско-
рение инфляции с ростом цен 
на мировых товарных рын-
ках, а также с ослаблением 
рубля, которое происходило в 
2020 году, но отразилось на 
стоимости товаров сейчас. 

Как долго, по вашей оценке, 
это будет продолжаться? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Ослабление ру-
бля могло оказать влияние на 
уровень цен. Да и пострадавшие 
в прошлом году производители 
и ретейл нуждались в компенса-
ции своих потерь, поскольку го-
сударственная помощь была 
весьма скупой. Что касается ро-
ста цен на мировых рынках, то 
они не настолько сильно повли-
яет на розничные цены, по-
скольку в них включены все за-
траты на пути к потребителю — и 
транспорт, и налоги, и риски, и 
хранение товаров на складе. Да-
вайте возьмем, к примеру, хлеб. 
В буханке хлеба, которую мы по-
купаем в магазине, цена зерна 
составляет около 30 процентов. 
Если мы представим, что цена 
зерна вырастет на 20 процентов, 

что довольно много, то цена ба-
тона на полке вырастет на 6 про-
центов. Продолжение инфляци-
онного процесса будет зависеть 
от внешних факторов, которые 
связаны со скоростью выхода 
мировой экономики из кризиса. 
Пока здесь информация обнаде-
живающая. Большинство стран 
активно проводит вакцинацию, 
так что с осторожностью ска-
жем, что этот год станет для пан-
демии последним. Кроме внеш-
них факторов на инфляцию бу-
дут давить внутренние. И здесь 
многое зависит от того, хватит 
ли у чиновников мудрости не ре-
гулировать цены и предложение 
товаров на рынке. Если это слу-
чится, то инфляционные про-
цессы будут продолжаться, если 
государство, наоборот, будет 
способствовать росту экономи-
ческой свободы, то рост цен 
едва ли будет продолжитель-
ным. 

Хороших 
административных методов 
борьбы с ростом цен 
не существует

Россиян больше всего беспоко-
ит рост цен на продукты пи-
тания. Он объясняется осла-
блением курса рубля, использо-
ванием импортного оборудо-
вания и ингредиентов, жела-
нием производителей выров-
нять внутренние цены на про-
дукцию в соответствии с ми-
ровыми. Насколько эффек-
тивно, на ваш взгляд, прави-
тельство контролирует це-
нообразование в сфере продо-
вольствия? 
Николай Кульбака:  Любой 

контроль цен приводит к сокра-
щению либо производства про-
дукции, либо ее потребления. 
Хороших административных 
методов борьбы с ростом цен не 
существует. Попытка приста-
вить контролера на каждое 
предприятие просто прибавит 
дополнительных издержек, ко-
торые придется компенсиро-
вать либо за счет бюджета, либо 
за счет производителя. Рост за-
трат при невозможности ком-
пенсировать его ростом цен 
приведет к закрытию предприя-
тий, потере налогов, росту без-

работицы и обнищанию населе-
ния. Самый действенный спо-
соб борьбы с ростом цен — это 
адресная поддержка беднейших 
слоев общества. И одновремен-
но борьба с монополизмом в 
экономике, который не дает 
снижать цены и издержки.

Нам говорят, что наши цены 
на продовольствие выросли, 
потому что на мировых рын-
ках наблюдался рост цен на 
сельхозпродукцию. Но почему в 
других странах рост цен на 
мировых рынках не разогнал 
инфляцию? По данным Евро-
стата, в ЕС цены в 2020 году 
практически не выросли. Их 
рост составил символические 
0,2 процента. В каких-то 
странах цены даже снизили-
сь: к примеру, в Германии на 
0,7 процента, а в Греции на 2,4 
процента.

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Россию сложно 
сравнивать с развитыми стра-
нами Европы. В России и произ-
водительность труда сущест-
венно ниже, да и уровень дохо-
дов на душу населения у нас 
пока еще на уровне Аргентины, 
Чили или Турции. Естественно, 
что и уровень инфляции в Рос-
сии будет примерно на уровне 
этих стран. Кстати, здесь надо 
сказать спасибо Центральному 
банку. Несмотря на все пробле-
мы, денежное обращение в 
стране достаточно стабильно. 
Например, Турция сейчас пока-
зывает двузначные цифры ин-
фляции, что говорит о серьез-
ных проблемах в ее монетарной 
политике. Впрочем, снижения 
цен в России можно было бы до-
биться, увеличив экономиче-
скую открытость страны. Во 
многом именно закрытость рос-
сийских рынков и низкий уро-
вень конкуренции на них и спо-
собствует высоким ценам.

Нынешний рост цен на про-
дукты — это специфически 
российское явление?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  Как я уже ска-
зал, это одновременно и россий-
ское явление, и мировое. Это 
мировое явление, поскольку 
цены на продукты сельского хо-
зяйства растут во всем мире, но 
это и российское явление, так 
как мировой рост накладывает-
ся на закрытость российских 
рынков, большое число вну-
тренних барьеров и монополи-
зацию экономики на всех уров-
нях. Поэтому бороться с ним 
можно только большей откры-
тостью экономики страны и ро-
стом внутренней конкуренции. 

Заморозка цен приведет 
лишь к сокращению 
товаров на рынке   

Продлена заморозка цен на са-
хар и подсолнечное масло до 1 
июня и 1 октября соответст-
венно. Какой это даст резуль-
тат?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Заморозка цен 
приведет лишь к сокращению 
товаров на рынке. Едва ли это 
окажет серьезное влияние на 
цены. Чтобы цены не росли, 
нужно увеличивать предложе-
ние товаров в стране, а не регу-
лировать цены.  В 1916 году цар-
ское правительство попыталось 
решить продовольственные 
проблемы введением фиксиро-
ванных цен. Закончилось это 
развитием «черного рынка», 
появлением мешочников и еще 
большим параличом продо-

вольственного рынка. К сча-
стью, нынешний финансово-
экономический блок прави-
тельства имеет и знания, и опыт, 
чтобы не повторять ошибки 
столетней давности.

Как вы смотрите на такую 
меру поддержки малообеспе-
ченных граждан, как продо-
вольственные сертификаты, 
или — в старой терминоло-
гии — «карточки»?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  Адресная по-
мощь малообеспеченным гра-
жданам — это одна из важней-
ших обязанностей государства. 
Формы такой помощи могут 
быть разными. Я бы не стал пу-
гать читателей словом «карточ-
ки», поскольку история у него 
очень трагическая. Продоволь-
ственные сертификаты — это 
действительно хороший термин. 
Если семьи с низким доходом 
получат возможность обеспе-
чить себя продуктами питания, 
государство только выиграет. Не 
будет расти преступность, улуч-
шится отношение к государству. 
Меньше станет уровень нера-
венства. Лучше станет всем.

А почему растут цены на 
одежду?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  Причины роста 
цен на одежду тоже различны. 
Для импортной одежды и обуви 
определяющим является сни-
жение курса рубля. Другой при-
чиной является рост транспор-
тных издержек, во многом свя-
занный с ростом цен на горю-
чее. Все это, естественно, скла-
дывается в цену товара на пол-
ке. И способы борьбы здесь так-
же лежат в повышении конку-
ренции, открытости рынков и 
демонополизации отечествен-
ной экономики.

Каких мер стоило бы ожи-
дать от правительства, 
чтобы рост цен на товары 
повседневного спроса если не 
прекратился, то хотя бы за-
медлился? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Прежде всего 
необходимо бороться с негатив-
ными последствиями инфляции 
для малообеспеченных групп 
граждан. Кроме того, необходи-
мо увеличивать предложение то-
варов на рынках страны, для 
чего эти рынки следует сделать 
более открытыми, конкурен-
тными и свободными. Регулиро-
вание цен, наоборот, следует 
сводить к минимуму, это приве-
дет только к дефициту товаров, 
уходу с рынка производителей и 
новому витку цен. Наоборот, 
надо обеспечить снижение за-
трат, ограничивая аппетиты сы-
рьевых монополий, создавать 
условия для развития малого и 
среднего бизнеса. Добавим, что 
все без исключения программы 
по борьбе с инфляцией будут эф-
фективны только в том случае, 
когда общество будет доверять 
правительству. В противном слу-
чае ни потребители, ни произво-
дители не будут снижать свои 
инфляционные ожидания. Имен-
но это и происходит в стране. Ад-
министративные меры по борь-
бе с ростом цен не убеждают ни-
кого в стране в своей эффектив-
ности. А это, в свою очередь, пре-
пятствует любым положитель-
ным результатам за исключени-
ем шумихи в прессе.  

А К Ц Е Н Т

Самый действенный способ борьбы 
с ростом цен — адресная поддержка 
беднейших слоев населения

АРМИЯ 

Минобороны 
завершает 
обустройство 
миротворцев 
в Карабахе 

30 ВОЕННЫХ 
ГОРОДКОВ 
Юрий Гаврилов

Российские миротворцы нача-
ли обживаться еще в трех насе-
ленных пунктах Нагорного Ка-
рабаха — Шуше, Карыкахе и 
Джераберт. Для «голубых ка-
сок» военные строители возве-
ли там еще несколько блочно-
модульных городков. Их общее 
количество увеличилось в зоне 
ответственности миротворцев 
до трех десятков. Построены и 
сданы эти объекты были в ре-
кордно короткие сроки — всего 
за четыре месяца.

«Теперь военнослужащие 
российского миротворческого 
контингента на территории На-
горного Карабаха имеют все не-
обходимые условия для ком-
фортного проживания, что, не-
сомненно, является важным 
элементом для выполнения 
специальных задач», — проком-
ментировал это событие руко-
водитель штаба строительства 
генерал-майор Юрий Хорт. 

Хотя городки типовые, раз-
мещаются в них «голубые ка-
ски» по-разному. Где-то  живут 
и несут службу  15 солдат и 
офицеров.  Где-то — 30, 40, 60 и 
даже 250 военнослужащих. Все 
зависит от  объема задач, реша-
емых конкретным мини-гарни-
зоном миротворцев. 

А таких  в Нагорном Караба-
хе немало. Они раскиданы по 
всему региону. Степанакерт, Ге-
таван, Каракенд, Хачмач, Мар-
туни и  Аскеран… Теперь вот 
Шуша, Карыках и Джераберт. 
Список можно продолжить.  
Возведением блочно-модуль-
ных городков занимались  око-
ло 600 специалистов. На строй-
площадки они вывели 45 еди-
ниц техники. Кроме того, ар-
мейские тыловики озаботились  
благоустройством и озеленени-
ем прилегающих к мини-гарни-
зонам территорий.

В Минобороны России уве-
ряют, что живут там миротвор-
цы в относительных  комфор-
тных условиях.  В военных го-
родках есть не только где поесть, 
поспать и помыться, но также 
предусмотрены  места для заня-
тия спортом и полноценного от-
дыха «голубых касок». 

Опыт подобного строитель-
ства специалисты, задейство-
ванные в обустройстве наших 
миротворцев в Нагорном Кара-
бахе, имели.  По словам замми-
нистра обороны РФ Дмитрия 
Булгакова,  военное ведомство 
уже несколько лет возводит по-
добные типовые объекты  в от-
даленных регионах и в трудно-
доступной местности на терри-
тории России. В частности, в 
районах Крайнего Севера. Поэ-
тому изобретать что-то на ходу 
не пришлось.

Речь  идет не о каких-то вре-
менных полевых лагерях. А о 
полноценных объектах, осна-
щенных всеми необходимыми 
системами жизнеобеспечения.  
Типовые домики для миротвор-
цев изготовлены специализи-
рованными промышленными 
предприятиями в соответствии 
с требованиями ГОСТа и техни-
ческих условий. 

Они соответствуют всем 
установленным нормам и тре-
бованиям. Там есть электро-
снабжение, автономное ото-
пление, санузлы, водоснабже-
ние  и водоотведение.  

Места проживания мирот-
ворцев оснащены комплектом 
мебели. В него входят  кровати, 
шкафы, кухонный гарнитур, 
столы и стулья, душевая каби-
на. Имеется даже бытовая тех-
ника —  электроплита, холо-
дильник, стиральная машина, 
микроволновая печь, телеви-
зор, кондиционер и бойлер.

На территории каждого го-
родка возвели спортзал с 
искусственным покрытием. 
Установили баню, медицин-
ский пункт, кухню.  Оборудова-
ли  комнаты для просушки и  
чистки обмундирования, поме-
щение для досуга, канцелярию, 
кладовую для имущества, сто-
ловую, а также продуктовый 
склад и санитарные модули. 

В каждом военном городке 
имеется свой пункт управления 
и домик командного состава 
миротворцев.  

Чтобы цены не росли, нужно 
увеличивать предложение товаров 
в стране, а не регулировать цены.  

Визитная карточка

Николай Кульбака — 

доцент кафедры поли-

тических и обществен-

ных коммуникаций Ин-

ститута общественных 

наук РАНХиГС при пре-

зиденте РФ, кандидат 

экономических наук, 

член International 

Society for Ecological 

Economics. Автор книг и 

статей по региональной 

экономике, экономиче-

ской истории, тран-

спортной логистике и 

истории транспорта.

Построены 
и сданы эти воен-
ные городки были 
в рекордно корот-
кие сроки — всего 
за четыре месяца

Первый артефакт 
нашли дайверы
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Копье и наконечники стрел были обнаружены на илистом дне 
речки Гоголь в Орловской области.
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ПАРАЛЛЕЛИ 

Франция 
ужесточит 
наказание 
за нападение 
на полицейских

30 ЛЕТ 
СВОБОДЫ 
НЕ ВИДАТЬ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Убийство в Авиньоне 40-летне-
го полицейского Эрика Массо-
на во время операции по задер-
жанию торговцев наркотиками 
всколыхнуло Францию. Отда-
вая отчет в том, что протестная 
волна разгневанных правоох-
ранителей может захлестнуть 
страну, премьер Жан Кастекс 
принял их представителей в 
Матиньонском дворце. Итогом 
встречи стало решение прави-
тельства ужесточить наказание 
для тех, кто нападает на сотруд-
ников полиции и жандармерии. 
В своем «Твиттере» Жан 
Кастекс написал: «Чтобы луч-
ше защищать тех, кто защища-
ет нас всех, я взял на себя кон-
кретные обязательства». Надо 
полагать, что многие детали до-
говоренностей властей с ажа-
нами будут закреплены законо-
дательно, но уже сейчас наказа-
ние за преступление, совер-
шенное против полицейского 
или жандарма, «увеличат до 30 
лет тюремного заключения». 
Причем в отличие от существу-
ющего до сих пор порядка этой 
категории осужденных до пре-
дела ограничат возможность 
сокращения тюремного срока 
по условно-досрочному осво-
бождению. 

Все противоправные дейст-
вия в отношении сотрудников 
правопорядка отныне выделят в 
отдельную категорию, и они, 
как подчеркнул премьер, ста-
нут «пресекаться с особой 
жесткостью». В этой связи ми-
нистр юстиции получит пору-
чение направить во все проку-
ратуры на местах циркуляр с 
требованием рассматривать 
подобные дела в кратчайшие 
сроки и с повышенной строго-
стью. Также к 1 июлю планиру-
ется создать структуру, которая 
будет следить, как реализуются 
подобные судебные решения.  

КОНФЛИКТ Телеканал из США бойкотировал «Золотой глобус» из-за отсутствия 
темнокожих членов жюри

Голоса различают по цвету
Диана Ковалева

А
мериканский телеканал 
NBC, традиционно тран-
слировавший церемонию 

вручения премии «Золотой гло-
бус» с 1996 года, отказался это 
делать в 2022 году. Причиной 
послужило расследование газе-
ты Los Angeles Times, обвинив-
шей жюри в «финансовых и эти-
ческих упущениях», а также в 
отсутствии расового разнообра-
зия — в частности, не включения 
в жюри чернокожих судей. На-
помним, судьбу «Глобуса» еже-
годно решает Ассоциация ино-

странных журналистов, аккре-
дитованных при Голливуде 
(HFPA). Жюри состоит из 87 че-
ловек, которые представляют 55 
стран. Но, видимо, такого разно-
образия американской киноин-
дустрии оказалось мало, равно 
как и обещаний ассоциации рас-
ширить свой состав. 

В апреле организация даже 
исключила своего бывшего пред-
седателя, южноафриканского 
журналиста Филиппа Берка, за 
то, что он отправил коллегам по 
электронной почте статью, назы-
вающую движение Black Lives 
Matter («Жизни черных имеют 
значение». — Прим. «РГ») «рас-
истской группой, подстрекаю-

щей к ненависти». По словам 
Берка, он «только хотел проил-
люстрировать охватившее нас 
лицемерие» и поделился матери-
алом в ознакомительных целях. 
Но все эти шаги многим актерам 
и видеосервисам показались не-
убедительными. В итоге от со-
трудничества с HFPA помимо 
NBC отказались также компа-
нии Netflix, WarnerMedia и 
Amazon Studios. Актриса Скар-
летт Йоханссон призвала от-
речься от ассоциации, пока та не 
проведет фундаментальную ре-
форму. Ее коллега по цеху Марк 
Руффало заявил, что, «как недав-

ний победитель «Золотого гло-
буса», он не может чувствовать 
гордость или радость за получе-
ние этой награды». А актер Том 
Круз в знак протеста и вовсе вер-
нул HFPA все свои три «Глобуса».

Не ясно, что еще помимо обо-
значенных мер должны сделать 
члены ассоциации, чтобы возро-
дить партнерство с NBC и други-
ми компаниями. Но как мини-
мум один пример того, как в Гол-
ливуде надо подстраиваться под 
новые тренды политкоррек-
тности, у HFPA есть. Речь, конеч-
но же, идет о премии «Оскар», 
которую c 2024 года в номина-
ции «Лучший фильм» будут вы-
давать только тем картинам, ко-

торые соответствуют минимум 
двум из четырех новых «стандар-
тов равенства». Чтобы получить 
«стандарт», нужно удовлетво-
рить один из его критериев. Вот 
некоторые из них: по меньшей 
мере один из актеров главной 
роли или роли второго плана дол-
жен быть из недостаточно пред-
ставленной расовой или этниче-
ской группы; не менее 30 про-
центов всех актеров второсте-
пенных ролей или массовки 
должны быть женщинами, вы-
ходцами из этнических мень-
шинств, ЛГБТ или людьми с осо-
бенностями физического или 
ментального развития; сюжет 
картины должен быть посвящен 
вышеперечисленным группам и 
т.д. Некоторые критерии касают-
ся состава съемочных групп, 
процесса кинопроизводства (в 
частности, представление бес-
платной стажировки для жен-
щин, представителей не белого 
населения и ЛГБТ), а также мар-
кетинговой команды картины.

«Согласно рейтингам за фев-
раль прошлого года, 93 процен-
та из нас уже не смотрят церемо-
нию вручения премии «Оскар». 
Теперь «Оскар» задается вопро-
сом: как сократить последние 
семь процентов? Ответ: воук-
квоты (касающиеся социально-
го, расового и полового равенст-
ва. — Прим. «РГ»), — писал сразу 
после новости о новых правилах 
американский кинокритик 
Кайл Смит для издания New 
York Post. — Киноакадемия уже 
многое сделала, чтобы скатить-
ся в беспредметность; когда она 
награждает явно не самые луч-
шие картины… она показывает, 
что на первом месте для нее — это 
подача одобренных социально-
политических идей».  

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз отказался поддерживать 
русофобские инициативы Чехии

Прагу вернули 
на место 

Александр Гасюк

С
траны Евросоюза от-
казались пойти на-
встречу Чехии и не 
стали проявлять с 
ней солидарность 
путем высылки но-
вых российских ди-
пломатов. О том, что 
именно так прои-

зойдет, стало понятно из высту-
пления главы МИД Швеции Анн 
Линде. Она заявила, что высыл-
ка российских дипломатов «это 
крайняя мера, а проявлять со-
лидарность можно другими спо-
собами». Министр иностран-
ных дел Словакии Иван Корчок 
также указал на необходимость 
«остановить негативную спи-
раль развития отношений с Рос-
сией». Таковы плачевные для 
Праги итоги состоявшейся 
встречи министров иностран-
ных дел стран — членов ЕС, в 
ходе которой «чешские мечты» 
об очередном спровоцирован-
ном Прагой витке эскалации с 
Россией фактически были про-

игнорированы «единой Евро-
пой». А самой Чехии недвусмы-
сленно объяснили, что ее внеш-
неполитические инициативы 
следует сначала согласовывать 
в форматах единой Европы и 
лишь потом озвучивать. Но ни-
как не наоборот. 

С просьбой к партнерам рас-
смотреть вопрос о высылке 
«хотя бы по одному» россий-
скому дипломату (в связи с яко-
бы причастностью Москвы к 
взрывам на складах в деревне 
Врбетице в 2014 году) премьер 
Чехии Андрей Бабиш обратился 
еще 7 мая. Тогда в ходе нефор-
мального саммита Евросоюза в 

городе Порту Бабиш давил на 
солидарность стран ЕС и прин-
цип коллективной обороны. Но, 
очевидно, такие психологиче-
ские аргументы не слишком 
впечатлили большинство, что 
стало понятным, когда собрав-
шиеся в Брюсселе главы МИД 27 
стран объединения не стали 
принимать никаких решений на 
этот счет. «Мы подтвердили 
нашу сильную поддержку Че-
хии и Болгарии, но все страны 
согласны с тем, что не нужно 
продолжать эскалацию напря-
женности с Россией», — заявил 
глава внешнеполитической 
службы ЕС Жозеп Боррель в 

ходе пресс-конференции по 
итогам встречи. Следует доба-
вить, что на 24—25 мая у лиде-
ров ЕС запланированы «страте-
гические дебаты по России», и 
европейские гранды не захоте-
ли проводить их «под знаком 
Чехии». Ранее шеф европейской 
дипломатии назвал отношения 
Брюсселя и Москвы «систем-
ным кризисом» и заявил о неже-
лании их еще сильнее обо-
стрять. «Возможно, после сам-
мита 25 мая лидеры попросят 
меня и Еврокомиссию проана-
лизировать отношения с Рос-
сией, как это было с Турцией. Но 
пока в повестке ЕС нет намере-
ний продолжать эскалацию с 
высылкой дипломатов», — доба-
вил Боррель.

Слабым утешением для Пра-
ги, так и не дождавшейся прояв-
лений солидарности на практи-
ке, стало очередное антирос-
сийское заявление так называе-
мой Бухарестской девятки — 
объединения восточноевропей-
ских стран. Такая реакция не 
выглядит неожиданной — для 

входящих в этот эрзац-формат 
(создан в 2015 году на фоне 
эскалации отношений России и 
НАТО) стран Балтии или Поль-
ши с Румынией нападки на Мо-
скву выглядят самоцелью и не 
т р е бу ют  н и ка к и х  д о ка за-
тельств.

Весьма показательным в 
этой связи выглядит интервью, 
которое дал экс-глава чешской 
военной разведки Андор Шан-
дор. На днях он заявил, что 
власти страны поспешили об-
винить Россию в причастности 
к инциденту во Врбетице. В  раз-
говоре с журналистами швей-
царского радио SRF отставной 
генерал Шандор указал на от-
сутствие приемлемых для суда 
доказательств причастности 
РФ к взрывам на складах бое-
припасов в 2014 году и отме-
тил, что в этом деле «остаются 
вопросы».   

На прошедшем в Португалии нефор-
мальном саммите ЕС его участники 
договорились о проведении в конце 
мая «стратегической дискуссии» 
по отношениям с Россией.

А К Ц Е Н Т

Чехии недвусмысленно объяснили, 
что ее внешнеполитические инициати-
вы следует сначала согласовывать 
в форматах единой Европы

В 2000 году получивший «Золотой глобус» Том Круз выглядел вполне счаст-
ливым и не помышлял о расовой дискриминации.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  

В Тель-Авиве 
открывают 
общественные 
убежища

ИЗРАИЛЬ
И КУПОЛ
Екатерина Забродина

Вчера Израиль и сектор Газа 
продолжили обмениваться уда-
рами. Вначале казалось, что си-
туация стала чуть более спокой-
ной, чем в понедельник, когда 
эскалация насилия в регионе 
вызвала озабоченность всего 
мирового сообщества. Однако к 
вечеру в Армии  обороны Изра-
иля сообщили о 600 ракетах, вы-
пущенных во вторник по юж-
ным израильским городам, где с 
вечера не смолкают сирены воз-
душной тревоги. По меньшей 
мере, двое жителей Ашдода и 
Ашкелона получили легкие ра-
нения. А в Тель-Авиве, где также 
прозвучали сирены, открылись 
общественные бомбоубежища. 

«В соответствии с инструк-
циями Управления тылом му-
ниципалитет начал открывать 
общественные убежища», — ци-
тирует РИА Новости пресс-
службу тель-авивского ведом-
ства. Днем ранее группировка 
«Хамас» выпустила по изра-
ильской территории не менее 
150 ракет — столь массирован-
ной атаки здесь не помнят с 
2014 года, отмечает Reuters. 
Большинство из них были 
успешно перехвачены израиль-
ской системой ПРО «Железный 
купол», остальные упали на от-
крытой местности или разорва-
лись в границах самого пале-
стинского анклава. Семь изра-
ильтян были ранены. В ответ 
премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху заявил, что пале-
стинцы «перешли красную чер-
ту», и санкционировал ответ-
ные удары, поразившие не ме-
нее 130 военных целей. При 
этом палестинские врачи гово-
рят о гибели не менее 20 жите-
лей анклава, в том числе девяти 
детей. Взаимным обстрелам 
предшествовали столкновения 
в Восточном Иерусалиме на 
Храмовой горе.  

Фото и видео из Иерусалима, 
где произошли столкновения, 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2091296

СКАНДАЛ Как немцы 
неонацизм на Украине 
просмотрели

Кто же 
их посадит

Петр Лихоманов

Сторонники нацистской идеологии, участвовавшие в 
недавнем марше к годовщине создания дивизии СС 
«Галичина», могут получить до 5 лет тюрьмы.  Такой 
прекраснодушный вывод делает немецкая телерадио-
компания Deutsche Welle (DW), изучившая украин-
ский уголовный кодекс. Против маршировавших даже 
возбуждено уголовное дело, уверенно пишет DW со 
ссылкой на пресс-службу киевской полиции.

Заметим, что DW заинтересовалась украинским 
нацизмом только после того, как на марш обратили 
внимание в Германии. А ключевое слово в публикации 
— «могут получить», потому что публикация больше 
похожа на отчет украинской стороны перед немцами 
о проделанной работе и попытку заболтать тему. Дело 
в том, что правоприменительная практика по статье 
№ 436-1 УК Украины, предусматривающая наказание 
за пропаганду «тоталитарных» режимов, включая на-
цистский, со всей строгостью работает только в одну 
сторону — советскую. И лучшим не теоретическим от-
ветом на немецкую озабоченность интереса украин-
цев дивизией CC «Галичина» следует считать сан-
кции, уже наложенные на нациста, ставшего знамени-
тым после того, как 
во время марша по-
пал на фото с «рим-
ским приветстви-
ем». В день, когда 
появилась статья 
DW, этот персонаж 
— некий Владимир 
Кошовенко — полу-
чил штраф в 119 
гривен (3,5 евро) за 
мелкое хулиганст-
во. Ни о каком уго-
ловном деле за про-
паганду нацизма, 
как могут заметить 
авторы DW, речь не 
шла. Нет никаких 
упоминаний об уго-
ловных делах против нацистов и в украинском рее-
стре досудебных производств. К слову, персонаж, на-
рисовавший в апреле свастику на офисе президента 
Зеленского, тоже отделался штрафом за мелкое хули-
ганство.

Зато немецкие коллеги могут ознакомиться с уго-
ловными делами, открытыми накануне и в День Побе-
ды против тех, кто рискнул использовать советскую 
символику.  По данным МВД, таких дел около двух де-
сятков, и все они — в городах и областях, где День Побе-
ды, в отличие от территории Галичины, активно отме-
чают, и все — за символы Победы. Например, в Одессе 
против мужчины завели уголовное дело, грозящее ему 
пятью годами тюрьмы, за пилотку с красной звездой.  В 
Первомайске Николаевской области на доме был вы-
вешен красный флаг — подобный тому, что был водру-
жен победителями на Рейхстаге, и теперь полиция 
ищет злоумышленника, как раз в рамках уголовного 
дела по статье № 436-1. Такой же флаг появился на ад-
министративном здании в Коростене  Житомирской 
области, и полиция заводит уголовное дело.

Еще раз повторим для немецких журналистов: ни 
разу за шесть лет существования упомянутой статьи 
УК она не применялась к носителям нацистской идео-
логии, только к их идеологическим противникам, в том 
числе с реальными сроками наказания. Да и как она 
может к нацистам применяться, если глава МВД Ава-
ков — тот, кто за законом должен следить, сам является 
покровителем группировки «Национальный корпус» 
(запрещена в РФ), использующей в символике стили-
зованный герб дивизии СС «Райх». Или нацистов нака-
жет подчиненная президенту Служба безопасности, 
сама покровительствующая оставшимся после главы 
МВД и экс-президента Порошенко нацистским груп-
пировкам?   

Авторы DW в упор не замечают, что в молодой 
украинской «демократии» давно установился режим 
наибольшего благоприятствования неонацистским 
идеям и организациям. Их поддерживает государство, 
а зачастую они получают финансирование из бюдже-
та. DW, ради соблюдения журналистских стандартов, 
стоило бы пообщаться не только с пресс-службой 
Авакова, но и с оппозиционными политиками, кото-
рые указывают на построение неонацистской дикта-
туры там, где до «евромайдана» была демократия.   И 
приводят тому доказательства, которые не попадают 
на страницы западных газет, поскольку напрочь раз-
рушают лубочную картинку, создаваемую Киевом.   
Впрочем, последние действия украинских властей в 
отношении оппозиционных политических сил и СМИ 
скоро приведут к тому, что никакой иной, кроме офи-
циальной, точки зрения на украинские реалии доне-
сти до Запада просто будет некому —  команда Зелен-
ского зачищает политическое пространство от неу-
годных. Но поклонники дивизии СС «Галичина» к их 
числу не относятся.
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Участники «Марша вышиванок» в Киеве приурочили свою 
акцию к годовщине создания дивизии СС «Галичина». 

Наказание за про-
паганду «тотали-
тарных» режимов, 
включая нацист-
ский, работает 
на Украине только 
в одну сторону — 
советскую

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

Жюри церемонии состоит из 87 человек, 
которые представляют 55 стран.
Но такого разнообразия американской 
киноиндустрии оказалось мало

Между тем

Генеральная прокуратура Украины предъявила сопредсе-

дателю партии «Оппозиционная платформа — За Жизнь», 

депутату парламента  Виктору Медведчуку и его коллеге Та-

расу Козаку обвинения в государственной измене. Как 

следует из заявления главы офиса ГПУ Ирины Венедикто-

вой, предъявленный состав каким-то образом связан с их 

хозяйственной деятельностью в российском Крыму. По 

словам Венедиктовой, она будет настаивать на задержа-

нии обоих парламентариев, местонахождение которых ей 

неизвестно. При этом сам Медведчук уже уведомил Вене-

диктову, что находится на территории Украины, покидать 

ее не собирается. Так же по месту жительства Медведчука 

проведены обыски.
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ЧТО В ОСТАТКЕ?
Такое объяснение мне пришлось давать моему немец-
кому коллеге, чтобы прояснить условия, на которых 
возможен диалог не только между профессионалами, 
но и представителями гражданского общества наших 
стран: «Мы не хотим, чтобы нас считали плохими уче-
никами в хорошей школе. И мы не плохие ученики, и 
школа далека от совершенства».

Можно сколь угодно часто повторять слова о том, 
что отношения России и «коллективного Запада» 
хуже, чем во время «холодной войны», но эта конста-
тация достаточно приблизительно отражает то, что 
происходит на самом деле. К тому же никогда не стоит 
забывать знаменитую фразу Станислава Ежи Леца: 
«Когда я думал, что достиг дна, снизу постучали». По-
мимо кризиса доверия, возник кризис понимания, что, 
на мой взгляд, преодолеть еще сложнее. Вопрос в том, 
есть ли желание у западных партнеров. И какой наш 
шаг навстречу не покажется проявлением слабости.  

Можно по-разному интерпретировать причины 
этого кризиса, обозначать исторические просчеты, 
которые привели нас к нынешнему положению ве-
щей. Обратил бы внимание на острое суждение пре-
зидента ИМЭМО РАН академика Дынкина о том, что 
во время объединения двух Германий нам, по анало-
гии с США, надо было договариваться о сохранении 
советских, а затем и российских, военных баз в ФРГ, — 
он высказал его, отвечая на вопросы Лошака. Это на-
верняка бы сдержало агрессивное расширение НАТО 
на Восток. Но сегодня, анализируя прошлое, необхо-
димо озаботиться будущим. 

О том, как про-
должать взаимодей-
ствие с граждан-
ским обществом 
ФРГ, шла речь на за-
седании рабочей 
группы по СМИ 
«Петербургского 
диалога», которое 
состоялось в эти 
праздничные май-
ские дни под предсе-
дательством В. Иг-
натенко. Оно со всей 
очевидностью будет 
развиваться в новых 
предлагаемых об-
стоятельствах. Предстоящие в сентябре нынешнего года 
выборы в бундестаг, безусловно, обострили заявления 
политиков, обращенные прежде всего к немецким изби-
рателям. В том числе по вопросу отношений с Россией. 
Сегодня в Германии всерьез рассуждают о том, что пар-
тия «Союз 90»/«зеленые» может выйти победителем на 
грядущих выборах, а ее харизматический лидер Анна-
лена Бербок имеет немало шансов стать новым бунде-
сканцлером ФРГ. По опросу ARD, проведенному 7 мая, 
пять дней назад, за «зеленых» готовы отдать своих голо-
са 26% немцев, за ХДС/ХСС — 23%, а за социал-демокра-
тов — всего 14%. От СДПГ лишь на два процента отстает 
правопопулистская «Альтернатива для Германии». И 
если многоопытный Армин Лашет, который возглавляет 
ХДС и выступает консолидированным лидером право-
центристского блока ХДС/ХСС, в отношении России 
скорее всего будет продолжать прагматическую поли-
тику Ангелы Меркель, то «зеленые» отличаются демон-
стративной антироссийской риторикой по большинст-
ву вопросов, представляющих взаимный интерес. Что 
не менее важно, в политической, медийной и общест-
венной жизни ФРГ важную роль стали играть сравни-
тельно молодые люди, у которых нет комплекса вины за 
нацистское прошлое Германии, а «восточная политика» 
Вилли Брандта и Эгона Бара, положившая начало каче-
ственно новым отношением с СССР в первой половине 
70-х годов ХХ века, не является для них безусловной 
ценностью. Не учитывать все эти новые обстоятельства 
невозможно.

Но при всем том Германия по-прежнему является 
одним из важнейших экономических партнеров Рос-
сии, заинтересованных в развитии прагматичных от-
ношений с нашей страной. Весомое свидетельство это-
му — отношение правительства ФРГ к завершению 
строительства «Северного потока-2». ХIII конферен-
ция Российско-Германского сырьевого Форума, про-
шедшая в конце апреля  при участии министров и веду-
щих экспертов обеих стран, еще раз подтвердила про-
дуктивную взаимосвязь двух экономик.

Увы, сегодня все 
реже вспоминают о 
том, что два народа, 
воевавшие друг с 
другом в двух кро-
вопролитнейших 
войнах ХХ века, на-
шли в себе силы 
прийти к примире-
нию не только поли-
тическому, но и че-
ловеческому. Думая 
об этом уникаль-
ном явлении, всегда 
вспоминаю запо-
ведь Святейшего 
Патриарха Алексия 
II: «Я часто молюсь, чтобы Господь дал нам быстрее по-
нять, что выше Закона может быть только Любовь, 
выше Права — лишь Милость, а выше Справедливости — 
лишь Прощение…» Эта мудрость — выше политики, 
она отражает внутреннюю работу коллективной на-
родной души. 

Разумеется, при любом политическом раскладе, но 
непременно при обоюдном желании мы найдем с не-
мецкими партнерами те темы, которые будут в равной 
степени важны для наших стран. Даже с «зелеными», 
которых, как и нас волнуют проблемы экологии, новой 
энергетики, сохранение ряда договоров в военной сфе-
ре. Но важно не утратить не только партнерские, но и 
человеческие связи. Нельзя забывать, что межгосудар-
ственные отношения не всегда совпадают с отношени-
ями людей и народов, живущих в этих государствах. 
Вовсе неслучайно, что большинство немцев, несмотря 
на русофобские мантры значительной части герман-
ских СМИ и ряда видных политиков, по-прежнему счи-
тают, что с Россией важно иметь добрососедские отно-
шения. Да и в нашей стране не наблюдаются антигер-
манские настроения, скорее напротив.  За минувшее 
полвека мы сумели возродить все лучшее, что связыва-
ло наши народы на протяжении более чем тысячелетия 
наших связей, — в науке и образовании, художествен-
ной культуре, экономике, отношениях между людьми. 
Именно этот  исторический «запас прочности» позво-
ляет сегодня осуществлять такие крупные проекты, 
как «Год Германии в России» и «перекрестный» рос-
сийско-германский год «Экономика и устойчивое раз-
витие». Насколько хватит этого запаса? Сумеем мы его 
приумножить или растратим полностью?  

Мы не хотим, 
чтобы нас считали 
плохими ученика-
ми в хорошей 
школе. И школа 
далека от совер-
шенства 

Но при всем том 
Германия по-преж-
нему является 
одним из важней-
ших экономиче-
ских партнеров 
России

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВПРЕМЬЕРА  Сергей Женовач поставил в МХТ «В окопах Сталинграда»

Чайка под пулями
Ирина Корнеева 

П
ервый культурный 
шок: прострелен-
ный мхатовский за-
н а в е с ,  р а н е н а я 
«чайка», забившая-
ся средь шехтелев-
ских завитков... С 
каждой новой удар-
ной звуковой вол-

ной летят софиты на сцене, 
«рвутся» снаряды в бельэтаже, 
«свистят» пули над головой в 
партере... Сергей Женовач по-
ставил в МХТ им. Чехова по-
весть Виктора Некрасова «В 
окопах Сталинграда» в жанре 
монологов о войне. Потрясаю-
щих до слез, пронзительных до 
спазмов в горле. Обрамленных 
тем реальным ужасом, какой 
люди испытывают, попав под 
первую бомбежку, и тем острей-
шим счастьем, которое выпада-
ет им в редкие минуты мира и 
тишины.

Про войну много всего сегод-
ня выходит. В МХТ вышла чело-
веческая история. Крупным пла-
ном — внутреннее состояние че-
ловека на войне. Война в воспо-
минаниях. Война в откровениях. 
Война в исповедях. Война в са-
мой сути человеческой траге-
дии... Мхатовский спектакль, 
если быть совсем точными, не 
про войну — про людей на войне, 
когда высечено главное, о чем 
говорят, думают, мечтают люди, 
если жить им осталось, быть мо-
жет, совсем ничего, а второй 
жизни никто никому не об-
ещал... И на этом фоне люди ста-
новятся лучше, как война рас-
крывает людей.

У новой постановки Женова-
ча грандиозное начало и свет-
лейший душевный конец. Меж 
ними — абсолютная докумен-
тальная достоверность и запре-
дельная энергия актерской под-
линности. И свой особый обрат-
ный ход театрального времени: в 
финале еще все персонажи 
живы. Отмечают Новый год. 
Очень трогательная сцена, когда 
все собираются вместе согреть-
ся душой у новогодней елки. 
Смешно ее наряжают. А потом 
сидят грустные... Это праздник 
людей, уходящих из жизни. Из 
игрушек на елке — только звезда, 
как на памятнике усопшим бой-
цам. И самый старший из них ка-
питан Сумароков (Сергей Со-
сновский), потерявший всех 
родных («у меня даже дома нет, 
одна бомба — и все: ни жены, ни 
детей, никого...»), произносит 
тост за то, чтобы в первый же но-
вый год после войны все были со 
своими семьями. Но мы-то дога-
дываемся, что с ними будет даль-
ше. И они знают, что их убьют...

Главную роль лейтенанта 
Керженцева исполняет Артем 
Быстров. «Мы играем, чтобы 
помнили, чтобы радовались 
жизни, чтобы понимали: люди 
положили свои жизни для того, 
чтобы у наших детей было все, — 
рассказал актер. — Про Великую 
Отечественную войну необхо-
димо ставить спектакли и сни-
мать кино. Но делать это не па-
фосно и рассказывать не про по-
беды, а о том, какой ценой нам 
эти победы достались. Окопная 
правда, о которой пишет Некра-
сов и говорит Сергей Василье-
вич Женовач, заключается в 
том, что люди, которые через 
этот мрак прошли, никого на 
войне не осуждали, они все были 
на грани жизни и смерти. Каж-
дый день. Каждую минуту...» 

Спектакль исповедальный. 
Каждый персонаж говорит о 

том, что для него в жизни важно, 
по сути, он действительно испо-
ведуется — через час или два его, 
может, уже в живых не будет. 
Большинству солдат Сталин-
градской битвы не исполнилось 
и двадцати пяти лет. «В окопах 
Сталинграда» играет мхатов-
ская молодежь: тридцать моло-
дых артистов МХТ им. Чехова и 
студенты Школы студии МХАТ, в 
возрастных ролях — два их стар-
ших товарища, мастера Евгений 
Сытый и Сергей Сосновский.

Декорации и свет двух худож-
ников — Александра Боровского 
и Дамира Исмагилова — отдель-
ный профессиональный подвиг. 
Вместе с Сергеем Женовачом и 
композитором Григорием Го-
берником они создали выдаю-
щееся театральное пространст-
во. Начальные кадры войны — 
страшное событие, которое об-

рушилось на страну, как это в те-
атре можно выразить? Они это 
выразили. Точно изобретя ма-
шину времени и сделав всех зри-
телей непосредственными 
участниками событий, словно 
весь театр оказался не в креслах, 
а в окопах. Потрясающий эф-
фект полной физической при-
частности к той трагедии. И дело 
не в мастерстве пиротехников и 
спецэффектах, которые в таком 
масштабе даже в кино с его без-
граничными виртуальными воз-
можностями редко кто достига-
ет, а здесь такое удалось в театре, 
и театр при этом выстоял!

Структура спектакля четкая. 
Правда изображения докумен-
тальная. У актеров каждый лу-
чик из глаз — словно из тех лет, 
каждый голос — будто из той эпо-
хи. Та же боль в глазах, и те же 
лица, будто с фотографий тех во-
енных лет. И говорят с тобой не 
исполнители ролей в театре, а 
очень близкие тебе люди, ожив-
шие с портретов из семейного 
альбома...

Концепция ясная: Сергей 
Женовач, верный своей теа-
тральной религии, занимается 

душой человека, а не развлече-
нием публики. Он не делает по-
лотна, он всегда рассказывает 
про людей, про их жизнь в раз-
ное время, в разные годы. «В 
окопах Сталинграда» вписыва-
ется в ряд его прежних — и боль-
ших, и малых, самых камерных, 
и всегда психологически очень 
подробных произведений по 
определению.

Для МХТ это очень важный 
спектакль, выразивший свой 
благодарный поклон тем, кто 
стоял за нашу Родину и победил 

фашизм. Художественный театр 
должен был об этом сказать, и 
он сделал это так, как хотел сде-
лать. Главным полем битвы 
здесь стал внутренний реализм. 
Колоссальная работа каждого 
причастного, такая вот особая 
личная веха жизни в искусстве. 
Всем тем, кто сегодня так же свя-
то верит в настоящий психоло-
гически театр, — теперь сюда, 
под пули и в окопы...  

Лейтенант Керженцев (Артем 
Быстров) и капитан Сумароков 
(Сергей Сосновский) — в спектакле.

А К Ц Е Н Т

Про войну много всего сегодня выходит. 
В МХТ вышла человеческая история

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Почему Владимир Котт снял «Конец фильма»

Жизнь обгоняет кино
Валерий Кичин

С
коро на экраны выйдет 
«Конец фильма» — смеш-
ная и горькая картина Вла-

димира Котта. «Кино о кино», о 
чувстве бесплодной траты вре-
мени — оно знакомо каждому, кто 
посвятил жизнь творчеству, 
вступившему в незаконную 
связь с коммерцией. Мы беседу-
ем с автором таких картин, как 
«Громозека», «Карп отморожен-
ный», «Петр Лещенко. Все, что 
было…», «Заступники», лауреа-
том фестивалей о том, чем выз-
ван столь отчаянный фильм.

Ваш персонаж, режиссер, на 
премьере своего нового шедевра 
заявляет, что это его послед-
няя картина. Вы ему дали не 
только свое лицо, но и свое имя. 
Хотели подчеркнуть, что 
«Конец фильма» — личное вы-
сказывание о наболевшем? 

ВЛАДИМИР КОТТ: Иногда у людей на-
ступает период большой тоски: 
жизнь проходит, а ты занима-
ешься не тем, чем хочешь. Неза-
метно дети выросли, седые воло-
сы появились, начали умирать 
одноклассники. И обещаешь 
себе: вот закончу снимать, нако-
плю на жизнь и сниму, что хочу. 
Но мечта все время откладыва-
ется. Ни один мой фильм не по-
лучил поддержку в минкульте. 
«Конец фильма» мы сняли на 
личных отношениях — группа ра-
ботала бесплатно. Зато я вспом-
нил, как студентом снимал свою 
первую короткометражку — 
честно, свободно. И теперьуда-
лось сделать то, что хотел. 

В кино чистое самовыражение 
не всегда находит свою публи-
ку, оно убыточно. Эти ножни-
цы существовали всегда, на них 
сетовал сам Феллини…

ВЛАДИМИР КОТТ: А я и не настроен на 
тяжелый «артхаус» — мне важно, 
чтобы был свет в конце туннеля. 
Зрительское кино для меня — ког-
да зритель не только плачет, но и 

смеется. Это мой способ контак-
та со зрителем: смех — единствен-
ное, что позволяет расслабиться, 
забыть, что ты в кино, открыть 
свое сердце. И только потом мож-
но дать волю другим чувствам — 
погрустить, даже поплакать. 
Этот фильм — не только про кино-
индустрию. Он и о том, что, когда 
человеку приходит в голову че-
ховская мысль о бесполезности 
прожитой жизни, ему нужно уте-
шение. Ведь проходит жизнь, а 
что ты сделал?! У меня родствен-
ник 50 лет проработал лифтером 
на заводе и до сих пор работает, 
потому что нет специалистов, 
разбирающихся в старых совет-
ских лифтах. И он каждый день 
приходит на работу — сидит в сво-
ем лифте и катается вверх, вниз. 
И счастлив в этом: он — нужен! 

Вы еще и продюсер, работаете 
с Никитой Владимировым — 
умным, понимающим толк в 
искусстве. Вы с ним делали 
«Карпа отмороженного». Но 
роль злодея Дарта Вейдера у 
вас отдана продюсеру. 

ВЛАДИМИР КОТТ: И Никита, и я в это 
кино вложили свои личные день-
ги, которые непонятно как оку-
пятся. Снимали три года с пауза-
ми: появлялись деньги — снима-
ли, деньги кончались — снова 
стоим. Почти все актеры снима-
лись по дружбе, за символиче-
ские ставки. Шли не за деньги, а 
на  историю. И Яна Троянова, и 
Егор Бероев, и Витя Хориняк 
сразу сказали: будем сниматься. 
Хотя у них фактически эпизоды 
— что там играть большим  акте-
рам?! 

В фильме много эпизодических 
лиц, они даны колоритно, но 
впроброс — как рыдающая ак-
триса у Трояновой или режис-
сер в шубе, снимающий рекла-
му. Это тоже из личных впе-
чатлений?

ВЛАДИМИР КОТТ: Яна Троянова — ак-
триса, которая умеет зареветь с 
полпинка. И я хотел показать, 
как происходит этот физиологи-
ческий процесс, который ро-
ждается от эмоций, конечно. Че-
ловека в шубе сыграл критик 

Дмитрий Савельев, просто по 
дружбе. Сыграл очень отчаянно 
и смело. Даже костюм свой при-
вез из Питера и был удивлен, что 
мы ему еще дорогу оплачиваем. 
Понимаете, с одной стороны, я 
делаю кино, с другой — наблю-
даю миры, в которых нахожусь. 
Вижу человека — и начинаю при-
думывать про него историю. И 
отключить это в себе никак не 
могу. 

Получилась коллекция типов 
нашего кино…

ВЛАДИМИР КОТТ: Я мог бы и больше 
типов вывести… Я ведь и рекла-
му снимал, наблюдал эти унизи-
тельные кастинги: сложи ручки, 
поверни головку, улыбнись…  
Сидит человек сто, и каждый ме-
ханически все это проделывает. 
Актрисам очень хочется понра-
виться, и они прилагают все уси-
лия, чтобы тебя атаковать. Это 
вообще не имеет отношения к 
творчеству!

На главную роль вы выбрали не 
Аполлона, но на него с вожделе-
нием смотрят женщины. В 
этом тоже своя тема?

ВЛАДИМИР КОТТ: Мне было важно, 
чтобы главный герой не был по-
хож на главного героя. И чтобы 
он был в очках, как Вуди Аллен, 
от которого женщины без ума. И 
чтобы был контраст между 
внешностью и тем, как выглядит 
воображаемое альтер эго: кр-р-
расавец, мужик приятный во 
всех отношениях.

В образном строе и стилисти-
ке фильма бродят призраки 
Вуди Аллена, Федерико Фелли-
ни и Андрея Тарковского — не 
случайно?

ВЛАДИМИР КОТТ: У Вуди Аллена я за-
имствовал иронию и абсур-
дность диалогов, у Феллини — 
любвеобильность и радость жиз-
ни,  у Тарковского — скуку и не-
нависть. 

Это сильно сказано!
ВЛАДИМИР КОТТ: Что делать, для 
меня главный фильм Тарковско-
го — «Иваново детство», а его фи-
лософские картины я не воспри-
нимаю. Ну, наверное, кроме са-
мого начала в «Зеркале» с немым 
мальчиком. Вот это гениально. 

И поэтому загасили свечу, ко-
торую Олег Янковский несет в 
«Ностальгии»?

ВЛАДИМИР КОТТ: Этот кадр снят во 
многом случайно — граффити с 
Янковским на стене существова-
ло и до нашего фильма. Просто я 
решил его запечатлеть. Как и 
разрушение и кинотеатра «Со-
ловей» в Москве.  

 Как все очень личное, ваш 
фильм получился неровным, 
взъерошенным…

ВЛАДИМИР КОТТ: …импульсивным? 
Но ведь жизнь меняется бы-
стрее, чем снимается кино. Ак-
тер даже в том же костюме через 
год дышит иначе, у него глаза ме-
няются. Наши съемки растяну-

лись на три года, и это не могло 
не сказаться. Первый вариант 
был гораздо длиннее. Но я учи-
тывал интересы зрителя и вы-
бросил почти треть материала — 
философские монологи и то, что 
не двигало сюжет. Фильм сразу 
стал как бы фрагментарным, что 
мне нравится.

Мне тоже. Я читал, что у вас 
застряли сериалы — это так?

ВЛАДИМИР КОТТ: Любой сериал — 
это год-полтора жизни. Один се-
риал, о бунтующем художнике-
авангардисте, был снят в 2014-м 
с суперзвездной актерской ко-
мандой: Соломин, Ткачук, Пет-
ренко… Но жизнь с ее «акцио-
низмом» опередила картину, по-
казывать ее стало невозможно. 
Лежит и производственный се-
риал о шахтерах с Коршуновым, 
Борисовым, Хлыниной, Толсто-
гановой. Не понимаю, почему 
его до сих пор держат — там ниче-
го особо опасного нет. Сериал 
«Заступники» прошел в эфире 
только частично — там возникла 
тема диссидентства и каратель-
ной психиатрии 60-х. Самое не-
понятное, что сценарии утвер-
ждались на канале, и я с радо-
стью приступал к работе, уходил 
еще один год жизни — и, как выя-
снилось, впустую. Возможно, от 
этого ощущения невостребован-
ности и родился «Конец филь-
ма».

Надеюсь, обещание вашего ге-
роя снять свой последний 
фильм вы не собираетесь сдер-
жать?

ВЛАДИМИР КОТТ: В картине я как бы 
сублимировал острое желание 
покончить с кино, и жизнь про-
должается. Да ведь и наш герой в 
итоге возвращается на съемоч-
ную площадку. А финал был дру-
гой — он погибал. Но я понял: 
фальшь какая! И он продолжил 
просто делать свою работу. В 
этом и есть смысл. Вот и я про-
должаю просто делать свою ра-
боту.  

Этот фильм — не про киноинду-
стрию. Он о том, что приходит мысль 
о бесполезности прожитой жизни.
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Несколько фактов из биографии Виктора Некрасова
Родился в 1911-м в Киеве. Получил архитектурное образование, затем 

окончил театральную студию при Киевском театре русской драмы. В 

1941—1944 годах участвовал в боях в Сталинграде, на Украине, в Поль-

ше. Дважды был тяжело ранен. Награжден медалью «За отвагу» и орде-

ном Красной Звезды. 

После второго ранения начал писать свои записки о Сталинграде, кото-

рые потом вылились в его книгу о войне «В окопах Сталинграда». По-

весть вышла в 1946-м, получила сталинскую премию, была издана 120 

раз тиражом в несколько миллионов экземпляров, переведена на 36 

языков... Похоронен на русском кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. На 

памятнике — осколок из Сталинграда, который он там подобрал...
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БЕЗОПАСНОСТЬ Служба 
«112» слышит и людей 
с ограничениями слуха

Языком жестов 

Ирина Огилько 

Номер 112 официально введен в эксплуатацию на тер-
ритории Москвы. Это значит, что получить в случае не-
обходимости экстренную помощь теперь может любой 
житель города, в том числе и люди с ограничениями по 
слуху и речи.  

По данным ГБУЗ Научно-исследовательского кли-
нического института оториноларингологии им. Л.И. 
Свержевского, в столице проживают 30 тысяч людей 
с нарушениями слуха. Чтобы обратится в экстренные 
службы «112» сейчас им приходится отправлять  sms-
сообщение с пометкой «глухой» и указанием, что про-
изошло и адресом. На первый взгляд все просто, но, как 
говорит председатель Московской городской органи-
зации Всероссийского общества глухих Александр 
Бочков, далеко не все могут воспользоваться и этим. 
«Если на жестовом языке говорят все, то глухих, владе-
ющих вторым языком — письменным, — немного, — рас-
сказал он. — Большинство глухих людей, да еще в экс-
тренной ситуации, не всегда могут правильно переве-
сти с жестового на письменный». Поэтому в экстрен-
ной ситуации они вынуждены звонить за помощью в 
любой действующий центр сурдопереводчиков. Дозво-
нившись по видеосвязи,  с помощью жестового языка 
они объясняют, какая именно им требуется помощь. 
В дальнейшем уже переводчик обращается в «112» и 
рассказывает, что и где случилось. Если потребуются 
уточнения, переводчик вновь позвонит заявителю и 
задает ему вопрос, получает ответ, а затем повторно 
перезванивает оператору экстренной службы, чтобы 
сообщить подробности. Порой на такие «испорчен-
ные» телефоны уходит до 20—30 минут драгоценного 
времени. И это в момент, когда дорога каждая минута. 

Как поделились с «РГ» представители службы 
«112», сейчас ведется поиск специалистов, знающих 
русский жестовый язык и готовых работать в службе 
«112». Это позволит избежать «испорченного» теле-
фона, спасет жизни и сократит время обработки ин-
формации. Соискатели должны уметь принимать вы-
зовы как от здоровых людей, так и от имеющих ограни-
чения по слуху. Проводить оценку их квалификации, 
как переводчиков, будет Московское общество глухих. 
Всех соискателей обещают обучить на трехмесячных 
курсах навыкам профессии.  

РАКУРС Куда поедут 
отдыхать школьники

Дорога 
к солнцу

Сергей Жуков 

Московские школьники этим летом, наконец, поедут от-
дыхать по льготным путевкам в оздоровительные лагеря. 
Смены пройдут с учетом антиковидных правил. 

В прошлом сезоне, напомним, из-за коронавируса 
многие семьи не смогли отправить  детей на морское по-
бережье. В этом году Роспотребнадзор все же разрешил 
отдыхать в детских лагерях, которые находятся вне реги-
она проживания. Первая смена, как ожидается, возьмет 
старт с началом каникул. Школьники будут отдыхать в 
Причерноморье, 
Крыму, Приазовье, 
Москве и Подмоско-
вье, в Центральном 
Черноземье и Сред-
ней полосе, Верхнем 
и Среднем Повол-
жье, на Северном 
Кавказе, Русском 
Севере, Урале и в Бе-
ларуси. Как расска-
зали «РГ» в пресс-
службе Мосгортура, 
традиционно самые 
популярные регио-
ны — Крым и Краснодарский край. Именно эти направле-
ния чаще всего выбирают родители для своих детей.

Этим летом, объяснили в Мосгортуре, отряды будут 
заполняться не больше чем на 75 процентов. Массовые 
мероприятия остаются под запретом. «Дети и сотрудни-
ки должны будут заезжать одновременно. Сотрудникам 
придется пройти тест на ковид максимум за три дня до 
заезда, а работники пищеблока обязаны пройти допол-
нительные обследования на кишечные заболевания, — 
сообщили в Мосгортуре. — Покидать территорию лагеря 
ни дети, ни персонал во время смены не смогут. Прожи-
вание не в лагере для персонала разрешается только в 
случае еженедельных тестов на коронавирус». 

Заявочная кампания, о чем ранее уже писала «РГ», 
прошла в обычном режиме. Количество заявок на пу-
тевки осталось на уровне прошлого года — примерно 
70 тысяч. Не изменилась и бесплатная квота на 52 802 
места. Половина родителей выбрали сертификат, а по-
ловина — путевки. Преимуществом на оздоровительный 
отдых пользуются те, кто за последние три года никуда 
не выезжал. Всего за счет бюджета Москвы могут бес-
платно отдохнуть дети 12 льготных категорий. В их чи-
сле — сироты, инвалиды, школьники из малообеспечен-
ных семей.  

ТРАНСПОРТ Десятый вокзал столицы готовится принять 
первых пассажиров

По «Восточному» 
календарю 
Сергей Бабкин 

В 
столице началась про-
дажа железнодорож-
ных билетов на пое-
зда, которые будут 
уходить с нового во-
кзала Восточный. От-
сюда 29 мая в 6.32 от-
правится «Стриж» до 
Нижнего Новгорода, а 

в 7.07 — «Ласточка» до Иванова. 
С этого дня ТПУ «Черкизово», в 
состав которого входит желез-
нодорожный хаб, начнет полно-
ценную работу. 

Кроме Нижнего и Иванова, с 
Восточного можно будет уехать в 
Анапу, Адлер, Белгород, Махач-
калу — полный перечень смотри-
те в инфографике. 

На этот вокзал, как уже писа-
ла «РГ», уйдут 99 процентов пое-
здов, ранее следовавших с Кур-
ского вокзала. Сам же Курский, 
построенный в конце XIX века, 
ждет глобальная реконструкция. 
После ее завершения часть пое-
здов вернется туда снова. 

Последний раз новый вокзал 
в столице открывался более 100 
лет назад. Десятый по счету в го-
роде, Восточный стал первым в 
XXI веке. По инфраструктуре он 
существенно отличается от пред-
шественников. «Вокзал строится 
по всем нормативам, привыч-
ным уже для нас: с безбарьерной 
средой, Wi-Fi, залом повышен-
ной комфортности, камерами 
хранения, комнатой матери и ре-
бенка, то есть все, к чему мы при-
выкли, мы увидим здесь», — рас-
сказал заместитель генерально-
годиректора РЖД Олег Тони.

Здание Восточного уже пол-
ностью готово: оно находится 
совсем рядом с метро «Черки-
зовская» и станцией Московско-
го центрального кольца «Локо-
мотив». С обеими станциями но-
вый вокзал связывает пешеход-
ная галерея. В этом переходе, как 
убедился корреспондент «РГ», 
заканчиваются отделочные ра-
боты. Отсюда откроется пано-
рамный вид на железную дорогу. 

У главного входа в здание тер-
минала началось благоустройст-
во, готова подъездная дорога. 
Такси и автобусы здесь смогут 
останавливаться в непосредст-
венной близости от входных две-
рей. Как отмечают в дептрансе, к 
вокзалу появится удобный подъ-
езд со стороны Северо-Восточ-
ной хорды. Рядом со входом обо-
рудуется парковка. А для автов-
ладельцев — зона kiss&ride «По-
целовал — и поехал». То есть да-
дут пять минут на посадку и вы-
садку пассажиров. 

Здание Восточного двухэтаж-
ное. На обоих ярусах сейчас идет 
активная работа. Через каждые 

несколько метров — строитель-
ные леса, с которых рабочие ве-
дут отделку. Готовы помещения 
под билетные кассы, зал ожида-
ния и кафе. На вокзале есть лиф-
ты и эскалатор, ведущий на вто-
рой этаж. Там разместится зал 
ожидания повышенной комфор-
тности. У сидений — более 200 
USB-зарядок. Этим вокзал вы-
годно отличается от зданий-
предшественников, куда только-

только пришли терминалы с 
арендой пауэрбанков. Выигры-
вает и переход между зданием 
вокзала, метро и МЦК. Наверня-
ка каждому знакома зимняя 
«каша» из снега и грязи под нога-
ми в переходах у вокзалов. На 
Восточном в 50-метровой гале-
рее, соединяющей вокзал с метро 
и МЦК, ноги всегда будут сухими 
и чистыми. Установлено в пере-
ходе и остекление с противосол-

нечным покрытием и инфракра-
сные излучатели, значит, не бу-
дет ни наледи, ни снега. Кроме 
того, в непосредственной близо-
сти от Восточного можно будет 
арендовать каршеринг, сейчас на 
парковках возле вокзалов его не 
найти, арендные машины есть 
лишь в аэропортах.

По словам замгендиректора 
РЖД Дмитрия Пегова, поезда на 
Восточном будут приходить на 
две пассажирские платформы — 
высокую и низкую. Первая пред-
назначена для транзитных пое-
здов, вторая — тем, для кого Вос-
точный станет конечной стан-
цией. Например, для скоростных 
«Стрижей» и «Ласточек», связы-
вающих столицу с Иваново и Ни-
жним Новгородом. Благодаря 
низкой платформе проще будет 

проводить их техобслуживание. 
Попасть отсюда в метро и на дру-
гие виды транспорта будет очень 
легко. До МЦК нужно пройти 
всего лишь 50 метров по крытой 
галерее. А дальше те, кому нужно 
в Шереметьево, могут пересесть 
на аэроэкспресс на Окружной — 
всего 18 минут по кольцу от Вос-
точного. До «Верхних Котлов», 
где останавливаются экспрессы 
в Домодедово — всего 29 минут, а 
до Андроновки, откуда электрич-
ки идут в Жуковский, лишь 10 
минут. Впоследствии удобнее 
всего Восточный вокзал будет 
для пассажиров из Нижегород-
ской области — там запустят мо-
сковскую «Тройку» для оплаты 
проезда. Соответственно, волжа-
не смогут сэкономить на пере-
садках в столице.  

МЕДИЦИНА В парках откроется 46 павильонов «Здоровая Москва» 

На прогулку с врачом
Любовь Проценко 

П
оход в поликлинику для 
большинства москвичей 
— всегда целая история. 

Идем, как правило, когда не 
идти нельзя.  Какой уж тут 
контроль за здоровьем! И все-
таки столичные власти не теря-
ют надежды приучить горожан 
именно к профилактике заболе-
ваемости, а не к обращению за 
помощью, когда помочь стано-
вится трудно. На это и нацеле-
ны павильоны «Здоровая Мо-
сква» в городских парках. Один 
из них открыл вчера в Измай-
ловском парке мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

«Не надо идти в поликлини-
ку, тем более что сейчас, когда 
пандемия еще не закончилась, 
это несет дополнительный риск, 
— сказал глава города. — Здесь же 
можно провести полное обсле-
дование первого уровня. Это 
очень удобно». Он напомнил, 
что впервые в порядке экспери-
мента павильоны  «Здоровая 
Москва» в столице открылись в 
2019 году. Целая сеть — сразу в 
46 парках. И всего за четыре ме-
сяца теплого сезона их посетили 
430 тысяч горожан. Планирова-
ли, напомнил Собянин, продол-
жить их работу и в 2020 году, но 
вмешался коронавирус,  мо-
сквичам было не до прогулок. 
Сейчас, по словам мэра, эпиде-
миологическая ситуация хотя и 
непростая, но все же позволяет 
возобновить работу павильо-
нов. Тем более что потребность 
проверить здоровье на фоне ко-
видной истории сильно возро-
сла. Поэтому все 46 павильонов 
в городских парках этим летом 
снова будут работать. 

Прием в каждом из них ведут 
врачи городских поликлиник, а 
консультируют пациентов со-
трудники центров «Мои доку-
менты». Во всех павильонах от-
крыты два кабинета доврачеб-
ного осмотра, процедурный/
прививочный кабинет, два ка-
бинета врача-терапевта, каби-
нет УЗИ, акушерско-смотровой 
кабинет. Здесь же можно прой-
ти и вакцинацию от COVID-19. 
В рамках профилактических об-
следований можно проверить 
кровь на сахар, холестерин и 
другие показатели. Измерить 
артериальное и внутриглазное 
давление. Снять ЭКГ и сделать 
УЗИ. Уточнить антропометри-
ческие данные — рост и вес. 

Расширенная программа об-
следований в павильонах «Здо-
ровая Москва» направлена на 
выявление наиболее значимых 
заболеваний легких, сердца, 
ЖКТ, щитовидной железы, а 
также сахарного диабета и зло-
качественных новообразова-
ний. Примерно за один час горо-
жане могут пройти более 10 ис-
следований. Все необходимое 
оборудование для этого есть: 
электрокардиографы, аппара-
ты УЗИ, спирографы, пульсок-
симетры — в общей сложности 
свыше 1,5 тысячи единиц. Име-
ются среди них и суперсовре-
менные цифровые электрокар-
диографы с функцией авто-
расшифровки. 

Такая оснащенность позво-
лила в 2019 году провести па-
циентам более 5 миллионов ме-
дицинских манипуляций и у 12 
процентов обследованных выя-
вить симптомы тех или иных 
заболеваний, о которых сами 
горожане чаще всего и не подо-
зревали. 

Но самое важное, подчерки-
вает мэр, люди, у которых об-
наружены те или иные пробле-
мы во время первичного обсле-
дования, не будут забыты. Все 
они получат направления на 
дальнейшее обследование. А в 
этом году к проекту подключа-

ется еще и телемедицинский 
центр, хорошо зарекомендо-
вавший себя в период панде-
мии. Его врачи будут сопрово-
ждать москвичей до полного за-
вершения обследования, по-
становки диагноза и назначе-
ния лечения.

«Проект «Здоровая Мо-
сква» — не какая-то новомод-
ная игра, — продолжил тему в 
своем блоге на персональном 
сайте Сергей Собянин. — По 
сути это создание современной 
модели своевременного обсле-
дования и медицинской помо-
щи москвичам. Тысячи людей 
узнают о проблемах со здоро-
вьем и, не запуская болезнь, за-
ранее получат необходимые 
рекомендации и лечение». И в 
заключение признался: «По 
себе знаю, как трудно заста-
вить себя заниматься диспан-
серизацией. Теперь все станет 
гораздо проще — можно на про-
гулке в парке всего лишь на не-
сколько минут заглянуть на 
прием в павильон». 

Напомню, сами павильоны 
«Здоровая Москва» представ-
ляют собой мобильные модули. 
Работают они ежедневно с 8.00 
до 20.00 без перерывов и вы-
ходных. Запись для посещения 
не требуется. Все исследования 
проводятся бесплатно при на-
личии московского полиса 
ОМС или прикрепления к го-
родской поликлинике. Понадо-
бятся только паспорт или дру-
гой документ с ФИО и фото. Ре-
зультаты можно будет узнать в 
электронной медкарте.  

ЖКХ В жилых 
домах начали 
отключать 
горячую воду 

ВСЕ ПО ПЛАНУ 

Ирина Огилько 

Отопительный сезон в столице 
завершается. После затяжной 
холодной весны в столице уста-
новилась  теплая погода. Это 
дало возможность коммуналь-
щикам начать отключать пода-
чу тепла, чтобы заняться про-
филактическими работами на 
системах отопления и горячего 
водоснабжения. 

Напомню, в прошлом году 
столица начала ремонт комму-
нальных сетей только с 1 июля. 
Это было сделано для того, что-
бы горожане, сидевшие дома 
на самоизоляции, испытывали 
минимум дискомфорта. Работ-
никам городских служб при-
шлось всю подготовительную 
работу к новому зимнему сезо-
ну проводить не в течение об-
ычных четырех месяцев, а все-
го за два. В этом же году, как 
рассказал «РГ» заммэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков, все 
будет идти по плану. До суббо-
ты, 15 мая, перестанут пода-
вать тепло во все 74 тысячи зда-
ний Москвы, из которых 34 ты-
сячи — жилые. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Московской объеди-
ненной энергетической компа-
нии», которая является основ-
ным поставщиком отопления и 
горячего водоснабжения столи-
цы, после этого начнется актив-
ная фаза подготовки теплосетей 
к новому зимнему периоду. 
«Наша основная задача — прове-
сти профилактический и капи-
тальный ремонты на 45 район-
ных тепловых станциях и 10 ты-
сячах центральных тепловых 
пунктах, 97 малых котельных», 
— рассказал «РГ» главный инже-
нер МОЭК Роман Коровин.  

В этом году горячую воду от-
ключать будут на 10 дней. По-
смотреть графики отключения 
можно на порталах moek.ru, 
на портале mos.ru, в мобильных 
приложениях «Моя Москва» и 
«Госуслуги Москвы». Жильцов 
должна предупредить объявле-
нием и УК.  

НАГРАДА Свыше 
трех тысяч 
фронтовиков 
получат знак 
«80 лет битвы 
за Москву» 

ОНИ 
ЗАЩИЩАЛИ 
СТОЛИЦУ 
Любовь Пятилетова 

Новый памятный нагрудный 
знак «80 лет битвы за Москву» 
учрежден в столице. Постанов-
ление на этот счет подписал 
вчера мэр Сергей Собянин. 

Напомню, в этом году испол-
нится 80 лет битвы за Москву, в 
ходе которой советские войска  
от обороны перешли в контрна-
ступление. Именно эта мас-
штабная операция развенчала 
миф о непобедимости гитле-
ровской Германии и положила 
начало освобождению страны 
от фашистской оккупации. Как 
рассказали в пресс-службе 
мэра и правительства Москвы, 
памятным знаком наградят 
всех ныне здравствующих 
участников этой знаменитой 
битвы, которая началась в сен-
тябре 1941 года и длилась по 
апрель 1942 года. Перелом же в 
ходе Великой Отечественной 
начался уже в декабре 1941-го. 

Известно, что дожили до 
этого юбилея свыше трех тысяч 
участников того исторического 
сражения, из них 1075 человек 
и сейчас живут в Москве, а 
остальные — в других регионах 
России и за границей. Нагруд-
ный знак будет представлять 
собой круг из металла золоти-
стого цвета диаметром 32 мил-
лиметра с выпуклым бортиком 
с обеих сторон. На его лицевой 
стороне изобразят три танка и 
шеренги воинов, идущих в ата-
ку на фоне Кремлевской стены 
со Спасской башней и флагом 
СССР. Над ними — три самолета. 
Вверху — надпись «Битва за Мо-
скву», внизу — лавровая ветвь. 
На оборотной стороне — над-
пись «80 лет память и слава! 
1941—2021».

Завершить вручение памят-
ных знаков «80 лет битвы за 
Москву» планируется в декаб-
ре 2021 года — к 80-й годовщине 
контрнаступления советских 
войск.  

Собираем чемоданы — впереди длинные каникулы. И в отличие 
от прошлого года школьников ждут оздоровительные лагеря.

А К Ц Е Н Т

Транспортно-пересадочный узел 
«Черкизово» начнет полноценную 
работу 29 мая 

Самые популяр-
ные у родителей 
школьников 
регионы — Крым 
и Краснодарский 
край

Кстати

Вопросы по организации детского отдыха, условиям выда-

чи льготных путевок можно задать по телефону «горячей 

линии»: 8-800-301-17-70. Ответы можно найти и на 

mosgortur.ru.

Вы еще не были в парковом 
павильоне здоровья? А мэр Москвы 
Сергей Собянин уже был. 
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Онлайн-график отключения 
горячей воды — на сайте 
rg.ru/art/2084068
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ИНВЕСТИЦИИ Как граждане 
стали зарабатывать на IPO

Средства 
размещения

Игорь Зубков

Все больше российских розничных инвесторов участ-
вуют в первичных размещениях акций компаний 
(IPO), тогда как еще пару лет назад этот рынок почти 
полностью принадлежал крупным фондам. Однако IPO 
— один из самых рискованных инструментов на фондо-
вом рынке, и Банк России рассчитывает ограничить 
доступ к нему неподготовленных граждан.

IPO активизировались по всему миру на фоне мяг-
кой денежно-кредитной политики центральных бан-
ков. Россия не исключение — после долгого перерыва 
на Московской бирже в 2020 году разместились «Сов-
комфлот», ГК «Самолет» и OZON, в этом году — Fix 
Price и Segezha Group. Оживление рынка капитала сов-
пало с неожиданным бумом частных инвестиций (бро-
керские счета имеют уже более 11,5 млн россиян).

«Роль частных инвесторов как на фондовом рынке, 
так и в публичных размещениях значительно выросла 
в последнее время, их доля в торгах акциями составля-
ет около 40%», — говорит директор департамента по 
работе с эмитентами Московской биржи Наталья Ло-
гинова. В отдельных размещениях, по словам их орга-
низаторов, доля розничных инвесторов составляла 
около 10%, отмечает она.

«Мы видим увеличивающийся спрос со стороны 
частных инвесторов на участие в новых размещениях 
акций как российских, так и иностранных компаний, — 
говорит главный исполнительный директор «ВТБ Ка-
питал Инвестиции», старший вице-президент ВТБ Вла-
димир Потапов. — Это является следствием масштаб-
ного притока новых инвесторов на рынок в последние 
два года. Мы получили десятки тысяч клиентских зая-
вок в ходе последних размещений, которые поступали 
через мобильное приложение «ВТБ Мои Инвестиции». 
По словам Потапова, доля клиентов, участвующих в 
IPO, относительно не высока — около 5—7%. «IPO оста-
ется в большей степени нишевым продуктом, — отмеча-
ет он. — Инвесторы с консервативным риск-профилем, 
как правило, не участвуют в них». Об устойчивом ро-
сте спроса на участие в IPO (с неким временным лагом 
относительно роста числа активных инвесторов в це-
лом) сообщили также в пресс-службе Тинькофф Инве-
стиций.

«Если взглянуть 
на рынок первич-
ных размещений в 
мире, то большин-
ство акций значи-
тельно растут с пер-
вого дня обращения 
на рынке, — говорит 
начальник отдела 
«Интернет-брокер 
на международных 
рынках» «БКС Мир 
инвестиций» Александр Цукерман. — Естественно, это 
вызывает интерес у частных инвесторов и в России. 
Можно уверенно сказать, что спрос увеличивается». 
По его словам, доля клиентов, участвующих в IPO, 
пока незначительна, но общий объем средств, которые 
они хотят инвестировать в IPO, растет.

Московская биржа ожидает рост числа сделок IPO в 
этом году, но их количество напрямую зависит от 
конъюнктуры рынка. У ВТБ (лидера по объему органи-
зованных IPO в России) около десяти сделок на рынках 
акционерного капитала в активной разработке. «Ры-
нок сейчас очень активен, и мы полагаем, что этот 
тренд продолжится, — сообщили в пресс-службе ВТБ. — 
Спрос на качественные российские активы по-преж-
нему высок как со стороны иностранных, так и локаль-
ных инвесторов. Мы не исключаем ситуации, что с точ-
ки зрения общего объема привлеченных средств на 
рынках акционерного капитала этот год может стать 
еще более успешным, чем прошлый, который был ре-
кордным за последние несколько лет и позволил при-
влечь российским компаниям около 8,7 млрд долларов 
на рынке акционерного финансирования».

В России нет ограничений на приобретение акций 
при IPO или SPO (вторичное размещение, при кото-
ром растет доля акций в свободном обращении), но 
для прямого инвестирования в IPO зарубежных ком-
паний через российского брокера потребуется полу-
чить статус квалифицированного инвестора, что до-
ступно немногим. Возможность участия в IPO россий-
ских компаний также будет ограничена: как напомни-
ли в Банке России, в закон о защите розничного инве-
стора предполагается внести изменения, согласно ко-
торым неквалифицированным инвесторам будут 
предлагаться только акции из котировальных списков 
(они классифицируют эмитентов с точки зрения инве-
стиционного качества, есть и некотировальная часть 
списка).

Пока непонятно, останется ли у них возможность 
вложиться в IPO любой компании не напрямую, а через 
фонды первичных размещений. «Основные плюсы фон-
дов — относительно низкий порог входа, диверсифика-
ция активов, что снижает риск потери средств, отсутст-
вие необходимости отслеживать новые IPO, возмож-
ность купить и продать паи в любой момент, — говорит 
аналитик «Фридом Финанс» Евгений Миронюк. — Од-
нако перед покупкой паев инвестор должен вниматель-

но изучить правила 
управления. Усло-
вия покупки бумаг 
эмитентов, выходя-
щих на IPO, могут 
сильно отличаться. 
Например, некото-
рые фонды прио-
бретают акции но-
вых компаний лишь 
через несколько 
дней после разме-
щения, что снижает 
итоговую доход-
ность».  

ТЕНДЕНЦИЯ  

Авиакомпании 
нарастили 
объем 
перевозок 
грузов

НАБРАЛИ 
ВЫСОТУ
Алексей Любовецкий

Авиакомпании, нарастившие 
объем грузовых авиаперевозок 
в пандемию, в 2021 году не 
сбавляют оборотов. По данным 
Росавиации, в январе — марте 
2021 года перевозки грузов и 
почты выросли почти на треть 
(27,6%) по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года. На международных мар-
шрутах прирост тоннажа соста-
вил 34,1%, на внутренних бо-
лее скромные — 10,7%.

Несмотря на значительное 
падение пассажиропотока из-
за пандемии, авиакомпаниям 
удалось частично компенсиро-
вать потери за счет грузовых 
авиаперевозок. Драйверами 
стали электронная торговля, 
которая дала основной стимул 
прироста как внутри страны, 
так и на международных на-
правлениях, а также доставка 
медикаментов и средств инди-
видуальной защиты, объяснил 
руководитель Международного 
логистического альянса АСЕХ 
Мирослав Золотарев. «Спрос 
на доставку товаров первой не-
обходимости и защитных ма-
сок авиатранспортом в начале 
2020 года вызвал значительное 
повышение тарифов на пере-
возки, рынок новые тарифы 
(которые в среднем выросли в 
3—4 раза) принял и, на удивле-
ние всем, тарифы до сих пор 
держатся на том же высоком 
уровне», — отмечает он.

Согласно статистике Роса-
виации, показатели грузообо-
рота гражданской авиации Рос-
сии за 2020 год по тоннажу пе-
ревозимых грузов и почты 
выше на 2,3%, чем в 2019 году, 
причем грузооборот России и 
зарубежных стран за предела-
ми СНГ выше на 4,6%, а внутри 
России выше на 1,5%.

Если раньше авиакомпании 
перевозили основной объем 
грузов в грузовых отсеках пас-
сажирских судов и, как прави-
ло, окупали такие рейсы благо-
даря путешественникам, то те-
перь окупаемость стала зави-
сеть от грузоперевозок. Рост 
цен на транспортировку гру-
зов сыграл на руку грузовым 
авиакомпаниям, которые смо-
гли частично компенсировать 
потери от снижения тарифов, 
наблюдавшегося последние 
10—15 лет. По словам Золотаре-
ва, на цены давили пассажир-
ские авиакомпании, которые 
получили новые широкофюзе-
ляжные воздушные суда, спо-
собные перевозить более 20 
тонн груза на рейсе в контейне-
рах и на паллетах. Грузовые 
авиакомпании были вынужде-
ны также снижать тарифы и 
выполнять рейсы даже ниже 
себестоимости.

Пандемия раскрыла гори-
зонты: появились новые запро-
сы, новые направления, новые 
маршруты и новые клиенты. 
Количество перевозок в 2020 
году выросло в 1,5 раза по срав-
нению с 2019 годом. Тренд так-
же наблюдается в 2021 году, от-
мечает Акбота Худайкулова, за-
меститель директора по произ-
водству M9 Logistics. По дан-
ным Международной ассоциа-
ции воздушного транспорта 
(IATA), объем грузовых авиапе-
ревозок в марте 2021 года вы-
рос на 4,4% по сравнению с 
мартом 2019 года, побив абсо-
лютный рекорд в этой сфере. В 
марте 2021 года спрос на тран-
спортировку грузов самолета-
ми вырос на 22,1% по отноше-
нию к аналогичному периоду 
прошлого года. 

В 2021 году позитивные тен-
денции в сфере грузовых авиа-
перевозок сохранятся, считает 
Золотарев. Этому будут спо-
собствовать рост электронной 
коммерции, срочных перево-
зок товаров первой необходи-
мости, тестов, вакцин, косме-
тики и скоропортящихся това-
ров.  

ФИНАНСЫ Зачем миру понадобились новые формы денег

Цифры без купюр

Роман Маркелов 

Б
олее чем десятилет-
няя история появле-
ния, развития, взлета, 
п а д е н и я  и  н о в о го 
взлета криптовалют 
наглядно показала, 
что миру, похоже, дей-
ствительно понадоби-
лась новая форма де-

нег — в дополнение к привычным 
наличным и безналичным. 
Криптовалютная лихорадка 
если и не стала прямой причи-
ной, то, по крайней мере, серьез-
но простимулировала ведущие 
центробанки поработать над 
концепцией третьей формы су-
ществования национальных ва-
лют — цифровой. Что можно де-
лать с цифровыми деньгами, до 
конца пока понимают явно не 
все, но простор открывается ши-
рокий — от управления потре-
блением людей до контроля за 
их поведением. 

Рынок криптовалют опреде-
ленно пережил трансформацию 
и вступил в глазах финансового 
мира в стадию если не зрелости, 
то принятия. Несколько лет на-
зад он определенно стал для не-
искушенных инвесторов по-
пыткой найти личное финансо-
вое Эльдорадо — это выразилось 
в настоящей эпидемии домаш-
него майнинга криптовалют, де-
фиците игровых видеокарт (их 
мощности нужны для «добычи» 
криптовалют) и вкладыванию 
многими всех свободных денег 
в биткоин и другие менее попу-
лярные криптовалюты. Резуль-
тат оказался немного предска-
зуем — основная часть «вклад-
чиков» потерпела фиаско при 
прорыве пузыря биткоина, ког-
да его курс рухнул с небывалых 
(тогда так казалось) 20 000 дол-
ларов в несколько раз. После 
этого на несколько лет из ин-
формационного поля исчезли 
«криптоевангелисты», боль-
шинство околофинансовой 
криптовалютной аналитики и 
таксисты, либо сами удачно 
вкладывавшиеся в «биток», 
либо близко знакомые с новояв-
ленными миллионерами.

Оказалось, что это было 
только затишье. Вторая волна 
популярности настигла крипто-
валюты на волне экономиче-
ского кризиса из-за пандемии. 
Точнее, из-за методов лечения 
этого кризиса, когда Федераль-
ная резервная система (ФРС) 
США и Европейский ЦБ — а это 
центробанки, выпускающие 
мировые резервные валюты — 
обрушили на финансовые рын-
ки небывалый денежный дождь. 
Для помощи экономике из-за 
пандемии (а с перерывами еще с 
кризиса 2007 года, последствия 
которого мир на самом деле до 
конца так и не преодолел) они 
держат нулевые или отрица-
тельные ставки и проводят ко-
личественное смягчение — уве-
личивают свой баланс и скупа-
ют на эти деньги облигации 
(корпоративный долг). Из-за 
этого их доходность падает, что 
стимулирует инвесторов вкла-
дываться в акции компаний и 
искать другие прибыльные, а 
следовательно, рисковые про-
екты. Так на финансовые рынки 
в 2020—2021 годах пришло не-
сколько триллионов долларов и 
пока еще не факт, что эта «де-
нежная пушка» в ближайшем 
будущем перестанет стрелять. 

Фактический избыток денег 
привел не только к инвестиро-
ванию в реальную экономику, 
но и к формированию новых пу-
зырей на финансовых рынках, 
одним из которых оказалась и 

криптовалюта. В ходе волны ле-
чения кризиса безудержным 
монетарным стимулированием 
выяснилось, что курс биткоина 
на пике может превышать и 60 
000 долларов. Сразу же вернул-
ся по всему миру и пресловутый 
частный инвестор в криптова-
люты — в России скорее как еще 
один из случаев мощнейшего 
роста интереса большой массы 
людей к инвестициям из-за низ-
ких ставок по вкладам в банках.

В целом рынок криптовалют 
определенно стал более «заре-
гулированным», говорит стар-
ший аналитик Центра экономи-
ческого прогнозирования Газ-
промбанка Евгений Гранкин. 
«Во многих странах уже сущест-
вуют легальные и сравнительно 
недорогие способы совершать 
операции купли-продажи крип-
товалют. Регулируется проведе-
ние ICO (первичное размеще-
ние криптовалют по аналогии с 
акциями на бирже. — «РГ») и ра-

бота криптовалютных бирж. 
Крупные иностранные банки 
начали предлагать различные 
инструменты для входа в этот 
рынок — как инвестиционные 
фонды, так и продукты для наи-
более состоятельных инвесто-
ров», — рассказывает эксперт. С 
другой стороны, напоминает 
Гранкин, рынок криптовалют 
остается крайне волатильным. 
И, это, пожалуй, один из его 
фундаментальных недостатков  
с точки зрения инвестора — ког-
да курса может колебаться на 
десятки процентов в день, про-
гнозирование прибыли напоми-
нает ставки в казино. 

По мнению Гранкина, веро-
ятный сценарий развития крип-
товалют — дальнейшее усиление 
их регулирования. Это предпо-
ложение хорошо иллюстрирует 
недавняя ситуация в Турции, 
которая на практике столкну-
лась с последствиями отсутст-
вия регулирования биржевой 

деятельности на крынке крип-
товалют — сразу две криптова-
лютные биржи в стране внезап-
но прекратили работу, оставив 
всех вложившихся ни с чем, а 
владельцев бирж — с деньгами 
клиентов. На этом фоне прави-
тельство страны занялось раз-
работкой регулирования и со-
зданием инфраструктуры для 
торговли криптовалютой, ана-
логичной уже существующей 
биржевой инфраструктуре на 
финансовых рынках, указывает 
Гранкин. Пока же турецкий ре-
гулятор запретил оплату това-
ров и услуг криптовалютами.

В России полноценное регу-
лирование криптовалют нача-
лось с этого года: официально 
они попали в легальное поле, но 
о полноценном их признании 
государством говорить не при-
ходится, да и вряд ли вообще 
придется в будущем. Так, закон 
отказывает криптовалютам в 
одном из главных свойств де-

нег — не признает их средством 
платежа. Второй важный аспект 
регулирования — криптовалюта 
классифицируется законом как 
«имущество» со всеми вытека-
ющими из этого возможностя-
ми (можно владеть, покупать и 
продавать, обменивать). А сле-
довательно, платить налоги и 
декларировать.

Свое отношение к криптова-
люте российские финансовые 
власти высказывали не раз. Как 
подчеркивала глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина, вло-
жения в криптовалюты крайне 
рискованны. «Цена биткоина 
даже не влияет на его сущность, 
на наш взгляд ,это не валюта», — 
говорила она. Кроме того, крип-
товалюта может активно ис-
пользоваться для «разного рода 
сомнительных операций», до-
бавляла глава Банка России.

Поэтому в дальнейшем крип-
товалюты и в России, и в целом в 
мире останутся инструментом 

для финансовых спекуляций, а 
их использование для платежей 
будет связано с особыми случа-
ями (например, для анонимно-
сти при нелегальных операци-
ях), полагает Гранкин. «Также 
криптовалюты могут и дальше 
использоваться как инструмент 
обхода ограничений некоторых 
государств на движение капита-
ла — так, например, биткоин по-
зволяет гражданам Китая обхо-
дить лимиты на покупку и пере-
воды средств в иностранной ва-
люте», — отмечает аналитик.

Платежный же функционал 
криптовалют будет постепенно 
вытесняться цифровыми валю-
тами — большое количество ми-
ровых центробанков (включая 
Банк России и его цифровой 
рубль) работают над их концеп-
циями или уже начинают тести-
рования. Возможно, к такой ак-
тивной работе центробанки 
подтолкнуло бурное развитие 
криптовалют, которое показа-
ло, что в современном мире су-
ществует потребность в других 
форматах денег, дополнительно 
к наличным и безналичным, до-
пускает Гранкин.

По результатам опроса цен-
тробанков мира, который про-
водил Банк международных 
расчетов, основная мотивация 
для работы над цифровыми ва-
лютами (они же CBDC, Central 
Bank Digital Currency) — повы-
шение эффективности расче-
тов. Так, страны Северной Евро-
пы за последние десять лет стол-
кнулись со значительным сни-
жением использования налич-
ных — например, в Норвегии с 
их помощью производится 
только 4% расчетных операций. 
Цифровые валюты ЦБ могут в 
таких случаях дать людям до-
ступ к деньгам центробанка и 
связанной с ними надежности и 
дешевизне расчетов.

«Возможно, у некоторых 
участников процесса могут 
быть иные стимулы. Сейчас 
много обсуждается цифровой 
юань и его возможная роль сво-
еобразного «инструмента 
контроля» граждан. Конечно, не 
исключено, что правительство 
Китая получит полный доступ к 
информации о розничных пла-
тежах, да еще и в режиме реаль-
ного времени. Можно предполо-
жить, что это открывает целый 
пласт новых возможностей, 
особенно в связке с системой 
социального рейтинга, которая 
развивается в Китае. Впрочем, 

поскольку цифровой юань пока 
даже не выпущен в широкое об-
ращение, а находится в стадии 
ограниченного тестирования, 
это пока лишь предположе-
ния», — рассказывает Гранкин.

Еще одним реальным приме-
нением цифровых валют может 
быть их использование как ин-
струментов монетарной поли-
тики. Уже неоднократно при об-
суждении цифровых валют 
встречались идеи использовать 
CBDC для прямого кредитова-
ния центробанком домохо-
зяйств и компаний, обсужда-
лись идеи начислять плату на 
остатки по счетам в CBDC. Не-
давно в том же Китае появились 
сообщения о том, что цифровой 
юань, возможно, будет иметь 
ограниченный срок обращения. 
Так ЦБ может стимулировать 
потребительские расходы при 
необходимости. 

Впрочем, пока ни одно из 
этих предложений не нашло ши-
рокой поддержки у мировых 
центробанков. Они в своих кон-
цепциях цифровых валют обыч-
но прямо говорят о том, что эти 
инструменты будут иметь лишь 
платежную функцию, напоми-
нает Гранкин. 

Примерно об этом же гово-
рили и в Банке России, пред-
ставляя концепцию цифрового 
рубля — так, уже объявлено, что 
по нему не будут начисляться 
банковские проценты. По плану 
регулятора, тестирование циф-
рового рубля начнется в 2022 
году, а после он выйдет в обра-
щение. У граждан, компаний и 
госорганов появится возмож-
ность менять наличные и безна-
личные на цифровые рубли и за-
числять их на свои электронные 
кошельки (наличные и безна-
личные никуда не денутся и 
продолжат развиваться). 

Цифровой рубль — это токен, 
уникальный код (это роднит его 
с криптовалютой в технологи-
ческом плане). Кошельки с циф-
ровыми рублями можно будет 
открывать через приложения 
банков, через них же клиенты 
будут проводить операции. 
Сами кошельки разместятся 
прямо в платежной системе 
Банка России. У каждого челове-
ка будет один кошелек, но до-
ступ к нему будет возможен 
сразу из нескольких банков. Он-
лайн-операции ничем не будут 
отличаться от операций с безна-
личными, их можно будет про-
водить и без интернета. 

Ценность цифрового рубля, 
как и других цифровых валют 
центробанков, будет заклю-
чаться в наборе характеристик, 
которые одновременно прису-
щи наличным и безналичным, 
говорит Гранкин. «Одной из ин-
тересных особенностей цифро-
вого рубля является потенци-
альная возможность использо-
вать его в офлайн-режиме (без 
подключения к интернету). По-
скольку в нашей стране сущест-
вуют весьма отдаленные райо-
ны, связь в которых плохо до-
ступна, цифровой рубль может 
стать там удобной альтернати-
вой наличным деньгам», — счи-
тает эксперт. Другой важной 
чертой, по его мнению, должна 
стать гибкость цифрового ру-
бля, которая будет обеспечена 
тем, что учет и расчеты в конеч-
ном счете «завязаны» на еди-
ную платформу Банка России. 
«Это могло бы повысить удоб-
ство для конечных пользовате-
лей и снизить их расходы», — не 
исключает Гранкин.  

В России криптовалюты получили 
статус имущества — можно владеть, 
покупать, продавать, обменивать.

А К Ц Е Н Т

Платежный функционал криптовалют 
вытеснят цифровые национальные 
валюты, которые будут выпускать 
центробанки. Одной из них станет 
цифровой рубль

СОВЕТЫ

ЧЕМ ОПАСНЫ ВЛОЖЕНИЯ В КРИПТОВАЛЮТЫ 

Надежда Грошева, 
эксперт Центра финансовой грамотности 
НИФИ Минфина России:
— Соотношение риск/доходность — то, о чем мы посто-

янно говорим. Чем больше потенциальный доход ин-

струмента, тем больше опасностей подстерегает инве-

стора. Любое вложение, которое за день может поте-

рять 14% от стоимости, несомненно, очень рискован-

ное.

Криптовалюта — крайне непредсказуемый и действи-

тельно сложный актив. Даже самые опытные аналити-

ки ошибаются в прогнозах его поведения. Помимо 

прочего, обращение с биткоином еще недостаточно 

хорошо регулируется во всем мире.

Совершая операции с «криптой», вы можете стол-

кнуться с неожиданным закрытием и приостановкой 

работы торговой площадки. Это может быть вызвано 

как техническими проблемами или хакерской атакой, 

так и банкротством биржи или, например, начавшимся 

расследованием на предмет ее мошеннических дейст-

вий.

Кроме того, вы будете расплачиваться и за собствен-

ные ошибки. Восстановить утраченный доступ к акка-

унту, заблокировать операцию из-за ошибки в номере 

счета, скорее всего, будет сложно. Прогнозировать, 

насколько быстро отреагирует служба поддержки, 

есть ли она вообще, и будет ли в принципе обратная 

связь, тяжело.

Новичкам, которые хотят начать инвестировать, я бы 

порекомендовала сначала обзавестись подушкой без-

опасности на случай непредвиденных расходов, рав-

ной трем-шести месячным доходам. Затем подумать 

над вложениями в себя — это может быть поиск более 

высокооплачиваемой работы как внутри вашего реги-

она, так и за его пределами, курсы или дополнительное 

образование, которое в перспективе добавит вам цен-

ности на рынке труда.

Если эти задачи уже решены, из свободных средств 

начните формировать защитный инвестиционный 

портфель, в который могут входить депозиты, ОФЗ, об-

лигации крупных компаний, валюта и недвижимость. 

Диверсифицируйте свои вложения в зависимости от 

надежности инструментов. Только при наличии такого 

портфеля можно думать о более агрессивных страте-

гиях. Но даже в этом случае биткоин не должен быть в 

приоритете — 5—10% от ваших активов, это максимум.

Напомню, с этого года криптовалюта в России получи-

ла статус имущества. А вот расплачиваться «криптой» 

в России по-прежнему запрещено. Об этом тоже важ-

но не забывать.

Большинство акций растут с первого же дня обращения 
на рынке. Однако IPO остается крайне рискованным делом.

Грузовые авиаперевозки, 
заменившие часть пассажирских, 
не сбавили оборотов и после 
пандемии.
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Не менее десяти 
российских ком-
паний могут про-
вести IPO в бли-
жайшее время

ЦИФРА

11,5
МИЛЛИОНА

россиян имеют счета на бирже. 

Правда, по оценкам брокеров, 

активных счетов (с ненулевым 

остатком) гораздо меньше — 

около трети от этого числа.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Андрей Осипов: Если бы кто-то из врачей отказался идти в «красную зону», 
я бы его понял. Но у нас таких нет

Рейс из Пекина
Любовь Проценко

О
стались позади май-
ские праздники. 
Жители Москвы и 
Подмосковья воз-
вращаются домой, в 
том числе и из-за 
границы, где  бушу-
ет  коронавирус . 
Если в  самолете 

бортпроводники заметят у ко-
го-то признаки болезни или ока-
жется положительным тест, 
сданный в аэропорту, «скорая» 
доставит этих пациентов в До-
модедово. Городская больница, 
которая расположена здесь, яв-
ляется базовой для всех трех аэ-
ропортов Московского авиаци-
онного узла — Домодедово, Ше-
реметьево и Жуковского. Имен-
но она первой встретила панде-
мию в столичном регионе год 
назад. Как это было,  как пере-
жили пандемию в небольшом 
подмосковном городе, с какими 
ее последствиями борются до 
сих пор, корреспонденту «Рос-
сийской газеты» рассказал 
главный врач Домодедовской 
городской больницы Андрей 
Анатольевич Осипов.

Первые 
Андрей Анатольевич, счита-
ется, что пандемия в столич-
ном регионе началась с мо-
сковского футболиста, кото-
рый 29 февраля прилетел са-
молетом из Милана и был го-
спитализирован в Коммунар-
ку… До этого мы о ней слыша-
ли только по телевизору, на-
блюдая, как в Ухане в чистом 
поле строят госпиталь для 
коронавирусных больных.

АНДРЕЙ ОСИПОВ: А к нам 150 гра-
ждан Италии и Китая, которые 
летели из Пекина и сели в аэро-
порту Шереметьево, привезли 
21 января. До этого Роспотреб-
надзор предупредил: нужно 
срочно подготовить инфекцион-
ный корпус. Идет новая инфек-
ция… Тревоги особой у нас это 
не вызвало. Дело в том, что наша 
больница — базовая для аэро-
портов Московского авиацион-
ного узла — Домодедово, Шере-
метьево и Жуковского. Когда на 
борту самолета, который летит 
в любой из них, что-то случается 
— заболел ли кто, инфекция ли 
какая-то выявлена, больных ве-
зут сразу к нам. С чем за послед-
ние годы мы только не встреча-
лись! Малярия, желтая лихорад-
ка, лихорадка западного Нила, 
конго-крымская лихорадка… 
Подумалось: ну, еще какую-то 
разновидность привезут…

Инфекционный корпус у нас 
— суперсовременный, построен-
ный всего три года назад. По это-
му проекту позже точно такой 
же в Башкирии построили. С 
Мельцеровскими боксами и по-
лубоксами, изолированным 
кондиционированием для каж-
дого из них и подземной очисти-
тельной станцией для сточных 
вод на глубине пять метров. К 
приему больных готов всегда. На 
всякий случай еще раз провери-
ли вентиляцию. Все отрегулиро-
вали, обновили. К приезду пас-
сажиров и экипажа собрали вра-
чей. Осмотрели прибывших. У 
одних вообще не было никаких 
признаков болезни, у других — 
небольшая температура с легки-
ми проявлениями вируса — кто-
то кашлял, кто-то чихал. Сло-
вом, самое обычное ОРЗ. В тече-
ние двух недель всех выписали. 

Дней через 10 приняли еще 
один рейс. И пошло-поехало. К 
марту, когда в Москве появился 
с в о й  п е р в ы й  п а ц и е н т  с 
COVID-19, мы открыли для ко-
ронавирусных больных уже 
второй корпус на 120 коек в от-
делении Растуново. 

Это были по-прежнему пасса-
жиры с борта самолетов?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Нет. Пошли и свои 
больные со всей области. В том 
числе и «нулевая» пациентка — 

жительница Раменска, с кото-
рой началось заражение в Под-
московье, прилетевшая откуда-
то из-за границы. Больницы в 
Воскресенске, Климовске, Сол-
нечногорске и других городах 
открылись позже. У нас же число 
зараженных росло с каждым 
днем. Палаты были переполне-
ны, больные лежали уже в кори-
дорах. Но главное — нарастала 
тяжесть заболевания. Высокая 
температура, интоксикация, 
пошли бронхиты, тяжеленные 
пневмонии. А еще открылось, 
что вирус вызывает тромбозы, 
особенно опасные для гиперто-
ников и людей с другими заболе-
ваниями сердечно-сосудистой 
системы. Начали поступать па-
циенты с инфарктами и инсуль-
тами. Для них по решению с об-
ластным минздравом открыли 
сосудистый центр для больных с 
ковидом: разделили имеющий-
ся у нас на два блока, чтобы па-
циенты не соприкасались. Пла-
новую медицинскую помощь 
ведь не остановишь — остальные 
болезни тоже никто не отменял. 

Первыми открыли и ковид-
ный блок в операционной. В нем 
впервые в России родоразреши-
ли беременную с поражением 
легких на 90 процентов — сдела-
ли кесарево сечение. Ребенка 
после операции отправили в пе-
ринатальный центр, а молодую 
маму — в госпиталь Лапино. Де-
вочке уже год, и я счастлив, что 
в тот критический момент уда-
лось спасти эти две жизни.

Болезнь новая, неизвестная. В 
столице справляться с ней по-
могали несколько медицин-
ских университетов, десятки 
НИИ, которые создали клини-
ческий комитет и выраба-
тывали для лечения заболев-
ших свои рекомендации вра-
чам-практикам. А районной 
больнице кто помогал? 

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Ориентировались 
на методики министерства Рос-
сии — сейчас вышла уже их деся-
тая версия. Пользовались мо-
сковскими наработками, чита-
ли сами зарубежные журналы — 
словом, использовали все, что 
находили.

А материально больница как 
была обеспечена? Оборудова-
нием, необходимым в необыч-
ных условиях?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Минздрав области 
очень быстро закупил все, чего 
не доставало: новые аппараты 
УЗИ, кардиографы, буквально за 
неделю поставили огромные 
концентраторы кислорода, что-
бы поддерживать пациентов с 
кислородной недостаточностью.

Пандемия длится уже второй 
год. Самое тяжелое позади?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Надеюсь. Сейчас в 
сутки поступает до 20 заболев-
ших, а с прошлого февраля по 
октябрь принимали до 50. В тот 
момент массово начали болеть 
и сами врачи — 30 процентов пе-
реболели. Однажды в инфекци-
онном корпусе заболели все до-
ктора. Что делать? — встал во-
прос. Лечение коллег и пациен-
тов, которые в тот момент там 
лежали, взяли на себя два моло-
дых врача-инфекциониста — 
Ирина Пикалова и Ольга Буняе-
ва. Одной нет и тридцати лет, а 
другой едва за тридцать. Они 
тоже подхватили коронавирус, 
но переносили его на ногах. Зая-
вили: «Мы будем работать». И 
две недели жили в этом корпусе, 
оказывая помощь всем нуждаю-

щимся. Обеих — и Ирину, и Оль-
гу — президент в День России на-
градил орденом Пирогова. 

Не главврач, 
просто пациент

Вы тогда же заболели, 
Андрей Анатольевич?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Нет, попозже, в 
мае. Пришел с работы где-то в 
час ночи. Было воскресенье, мы 
тогда на часы и на календарь не 
смотрели, не до этого было, 
больных поступало очень мно-
го. Лег спать, а утром проснулся 
и понял: заболел. И так стало 
страшно!

Почему? Вы же в профессии не 
первый день. Сами говорите, 
чего в жизни только не виде-
ли…

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Действительно, 
мне 56 лет, медицинский стаж — 
37 лет. Именно медицинский, не 
врачебный. Я еще в школе ре-
шил, что после десятого порабо-
таю санитаром. Потом окончу 
училище, поработаю медбратом 
и только потом буду поступать в 
мединститут, чтобы стать педиа-
тром — как мама. Мы с ней жили 
тогда в Волгоградской области, и 
она лечила детей по чабанским 
пастбищам и брала меня с собой 
в эти поездки. Так что я с детства 
варился в этой кухне. Первое от-
деление патологии новорожден-
ных в Волгограде тоже открыла 
моя мама. Мне все это было ин-
тересно, но хотелось пройти ка-
ждую ступень самому. И когда 

сейчас мне кто-то из персонала 
говорит: а вы попробуйте, како-
во на моем месте, отвечаю: а вы 
загляните в мою трудовую книж-
ку. Я делал в своей жизни все: 
мыл туалеты, ставил клизмы, 
выносил утки… Когда медсестра 
не могла поставить укол, я ста-
вил его, даже внутривенный но-
ворожденному. Надо поставить 
зонд? Я поставлю его и сейчас. Я 
умею делать все и горжусь этим. 

И тут — испугался. Почему? К 
маю я уже знал, что коронавиру-
сная инфекция — это не ОРЗ, 
кончиться она может смертью. 
Легкое коронавирусного боль-
ного, которого нам не удалось 
вылечить, становится твердым, 
как дерево, — видел в морге на 
вскрытии. Ну и тромбозы, ко-
нечно. Есть такой показатель 
при анализе крови — Д-димер, 
который показывает угрозу 
тромбообразования. У меня он 
был выше нормы в полторы ты-
сячи раз. Кровь, которую брали 
из пальца на анализ, превраща-
лась в стеклянную ниточку… К 
тому же дома остался один, се-
мью отселил  на дачу, чтобы не 
заразить. Впрочем, жена и сын 
все равно переболели. К сча-
стью, легко. А у меня в начале 
болезни случились панические 
приступы. Словно какая-то сила 
тянула к открытому окну, хоте-
лось вдохнуть свежего воздуха. 
Мне кажется, что это было на 
фоне какого-то лекарства. Обо-
няние тоже по-своему прояви-
лось. Другие теряли его, а я, на-
против, начал чувствовать запа-
хи, которые обычно не ощуща-
ешь. Запах сока, петрушки… Две 
недели отлежал в реанимации. 

В своей больнице или в Москве?
АНДРЕЙ ОСИПОВ: В своей. 

Контролировали, как лечат 
подчиненные?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Нет. Впервые стал 
настоящим пациентом. Не знал 
и не хотел знать, какие лекарст-

ва вводят, в каких дозах. Полно-
стью доверился врачам. Но этот 
месяц болезни помог узнать 
людей лучше, чем годы до этого. 
Те, от кого ждал в эти дни под-
держки, не звонили, а те, от 
кого не ждал, приносили еду, 
ставили под дверь, когда был 
уже дома. 

Чем еще важен опыт панде-
мии?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: В сформировалась 
очень крепкая команда. Теперь 
я точно знаю, на кого можно 
положиться, а на кого нельзя. 
Сам же стал более терпимым, 
более бережливым к людям. 
Если, например, кто-то отка-
жется вдруг пойти работать в 
«красной зоне», я пойму этого 
человека и найду ему другое 
применение сил. 

Были такие случаи? 
АНДРЕЙ ОСИПОВ: Не было. 

Мое Домодедово
Вам за борьбу с коронавиру-
сной инфекцией присвоили 

звание «Заслуженный врач 
России»….

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Да, а за год до этого, 
в 2019 году, я стал «Заслужен-
ным работником здравоохране-
ния Московской области». И вот 
в 2020-м — «Заслуженным вра-
чом России». Мама была бы до-
вольна — у нее тоже было такое 
звание. Для меня же эти награды 
лучшее свидетельство, что в Под-
московье, куда приехал 17 лет 
назад, я больше не чужак. Три 
года поработал простым врачом 
в роддоме Наро-Фоминска. И вот 
уже 14 лет — в Домодедово. Как 
попал? Да открыл однажды газе-
ту и увидел: требуется педиатр в 
Домодедовскую городскую боль-
ницу. Съездил, посмотрел, и по-
нял: останусь. Город с какой-то 
особенной атмосферой. Чистень-
кий, комфортный. Вроде неболь-
шой — населения всего 184 тыся-
чи человек, но вокруг еще полто-
ра миллиона москвичей на дачах 
живут. И тоже лечиться идут все в 
нашу больницу. 1 января 2022 
года будет 10 лет, как стал глав-
ным врачом. 

И каково ощущение на пороге 
этого десятилетия?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Если коротко: чув-
ствую себя на своем месте. Нра-
вится, что у главы городского 
округа Домодедово Александра 
Владимировича Двойных меди-
цина в приоритете. В пандемию 
город закупил на свои средства 
для нас новые компьютеры, хо-
лодильное оборудование, взял 
на себя обеспечение медиков 
средствами индивидуальной за-
щиты. Всех врачей, кто хотел, 
поселил в гостиницы. На работу 
и с работы их возили на такси, 
рестораны обеспечивали вра-
чам трехразовое бесплатное пи-
тание. Сейчас возвращаемся к 
вопросам развития больницы. 
Хозяйство большое, 48 отделе-
ний разбросаны по всему горо-
ду, плюс четыре поликлиники, 
семь офисов общей практики. 
Это такие микрополиклиники 
на первых этажах жилых домов, 
чтобы участковые врачи были в 
шаговой доступности. 

Вроде много всего, а тесно, 
больница все время переполне-

на. Город уже выделил деньги 
на строительство огромной 
современной поликлиники в 
Южном Домодедово. Проект 
готов, и работы начинаются. 
Решается и вопрос строитель-
ства современного хирургиче-
ского корпуса на 400 коек — со 
своей поликлиникой, дневным 
стационаром. Перед ковидом 
под него уже был выделен уча-
сток. Потом стало не до строй-
ки. Но буквально сегодня гово-
рил с советом депутатов, готов 
выделить часть денег. Надо раз-
виваться, городские власти это 
понимают и всячески поддер-
живают. 

В чем еще состоит специфика 
вашей больницы как базовой 
для Московского авиационного 
узла, кроме того, что все ин-
фекции с борта самолета — 
ваши?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Домодедовская 
больница — одна из четырех го-
сударственных клиник в стране, 
которым доверено проводить 
так называемую врачебно-лет-
ную экспертизу или межполет-
ный медицинский осмотр здо-
ровья летчиков и бортпровод-
ников. Мы обслуживаем 12 
крупных авиакомпаний: «S7 
airlins», частично «Россию», 
«Уральские авиакомпании», 
«Смартавиа» и другие. Очень 
ответственное дело, от которо-
го, с одной стороны, во многом 
зависит безопасность полетов, 
а другой — человеческие судьбы. 
Эксперты, которые проводят 
осмотр летного состава, долж-
ны иметь очень высокий уро-
вень. Им требуются не только 
врачебные дипломы, но и подго-
товка по авиационной медици-
не. У нас такие специалисты 
есть. Право же работы в этом 
сегменте больнице дают лицен-
зии министерства здравоохра-
нения Московской области и 
федерального агентства «Роса-
виация». 

По собственной инициативе 
мы начали заниматься реабили-

тацией переболевшего корона-
вирусной инфекцией летного 
состава: на базе бывшей мед-
санчасти создали для этого от-
деление. Но сейчас готовимся 
поднять эту работу на новый 
уровень, подписали соглашение 
об участии в проекте «Росавиа-
ции» и Фонда социального стра-
хования. Откроем для этого осе-
нью реабилитационный центр 
на 40 коек — стационарный и ам-
булаторный. Четыре врача уже 
проходят подготовку по новой 
специальности — «физическая 
медицина и реабилитация». 

А в целом с кадрами в больни-
це как?

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Очень сильные за-
ведующие всех отделений, что 
неудивительно: больница кли-
ническая, на ее базе работают 
четыре институтские кафедры. 
Нет прежних проблем с так на-
зываемыми узкими специали-
стами — кардиологами, эндокри-
нологами и так далее, разве что 
кто в декрет уйдет, но вакансии 
все заняты. А вот участковая те-
рапевтическая служба уком-
плектована сейчас всего на 90 
процентов, хотя в начале 2020-
го была заполнена на 97 процен-
тов. Не выдержали люди нагруз-
ки ковидной: по 70 человек на 
приеме, по 60 вызовов в день. 
Некоторые ушли, сказали: ника-
ких денег не надо. Надбавки ко-
ронавирусные очень хорошие 
платят врачам до сих пор. Но 
больше беспокоит даже другое. 
Очень слабая подготовка врачей 
после вузов стала после того, 
как отменили интернатуру. 
Оканчивает студент 6-й курс и 
уже приходит, к примеру, тем же 
участковым врачом. Сам пони-
мает, что знаний ему не хватает. 
Стараемся помочь с помощью 
наставничества, но это сложно. 

Про «Спутник», «Тик-Ток» 
и другое 

Как сейчас ситуация с кови-
дом в Домодедово? 

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Прирост заболев-
ших, к сожалению, продолжает-
ся — в среднем по 25 человек в 
день. 

Прививки не помогают?
АНДРЕЙ ОСИПОВ: Почему же не по-
могают? Еще как помогают! До 
начала вакцинации у нас уми-
рали в основном люди в возра-
сте 60+. Сейчас пожилые стали 
болеть заметно меньше — они 
большей частью уже привились. 
А болеть начали 30-, 40-, 55-лет-
ние. Причем картина заболева-
ния порой совершенно непред-
с к а зу е м а я .  М ы  ш е с те р ы х 
86—90-летних пациентов с пора-
жением 90 процентов легких 
вылечили. По полтора месяца 
лежали в реанимации, но выздо-
ровели и выписались домой. А 
сейчас поступает молодой здо-
ровый мужик с поражением лег-
ких 10—15 процентов, вдруг на-
завтра ему резко становится 
плохо, и, несмотря на все уси-
лия врачей, он умирает. Ну как 
люди не понимают, что выход 
один — надо прививаться! При-
вито же пока всего 15,5 тысячи 
жителей города, хотя могли бы 
привить без проблем всех жела-
ющих — проблем с вакциной нет. 

Боятся, наверное…
АНДРЕЙ ОСИПОВ: Чего? Я не знаю ни 
одного случая серьезных побоч-
ных явлений. Примерно у 7—10 
процентов вакцинированных — 
небольшая ломота в теле, легкое 
повышение температуры. Но и 
это через сутки-двое проходит. 
У большей же части вакциниро-
ванных вообще никаких прояв-
лений. Просто два укола и ниче-
го больше. Зато — надежная за-
щита! 

Вы сами привились? 
АНДРЕЙ ОСИПОВ: Конечно. В мае пе-
реболел, а в декабре сделал пер-
вую прививку, в январе — вто-
рую. Год пройдет, сделаю снова. 
Надо же и о детях подумать, они 
сейчас начали болеть — уже тро-
их пролечили с двухсторонней 
пневмонией в этом году — в год, 
три и пять лет. А у меня сыну — 
восемь лет. 

Вы потомственный врач-пе-
диатр. Хотите, чтобы сын 
тоже стал педиатром? 

АНДРЕЙ ОСИПОВ: Пусть будет тем, 
кем захочет. Для меня главное — 
быть ему интересным.

И что вы для этого делаете?
АНДРЕЙ ОСИПОВ: Ну, когда есть сво-
бодное время, едем, например, 
в Царицыно — он очень любит 
этот парк. Клементий там ката-
ется на самокате. Дома он боль-
ше сидит в «Тик-Токе». И я с ним 
сижу, если время есть, ролики 
снимаю. И в «Инстаграме» у 
меня свой канал тоже есть. Мо-
лодежь вообще никогда ничему 
не учу. Просто стараюсь жить с 
н е ю  о д н о й ,  с е г о д н я ш н е й 
жизнью. Мне кажется, что это 
самая лучшая возможность по-
нимать друг друга.  

Андрей Осипов: Вот уже 14 лет 
в Домодедово. Как попал? Съездил, 
посмотрел, и понял — останусь.

Домодедовская городская больница — базовая для аэропортов Московского авиационного узла. Если на борту самолета кто-то заболел, у кого-то выявлена инфекция, больных сразу везут сюда.

А К Ц Е Н Т

Я делал в своей жизни все. Мыл туалеты, 
ставил клизмы, выносил утки, надо 
поставить зонд — поставлю его и сейчас... 
И тут испугался: знал, что это за болезнь
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НЕОЖИДАННО

В недрах Земли 
нашли планету 

ТЕЙЯ 
ОБЪЯВИЛАСЬ
Сергей Деменко

Среди почти десятка версий ро-
ждения Луны сегодня самым ве-
роятным  наука считает столкно-
вение с гигантским небесным те-
лом — протопланетой Тейя. Со-
гласно этой теории, она образо-
валась 4,6 млрд лет назад, как и 
другие планеты Солнечной си-
стемы. Она была размером при-
мерно с Марс. Считается, что 
Тейя по касательной столкнулась 
с Землей, выбила из нее огром-
ные фрагменты, из которых по-
степенно сформировалась Луна. 
Но что сталось с самой Тейей? 
Многие ученые считают, что по-
сле этой атаки она без особых по-
терь вещества продолжила дви-
жение. Куда? Ответа пока нет. Во 
всяком случае, ее следов в кос-
мосе  найти не удалось. 

Американские ученые пред-
положили свой вариант судьбы 
Тейи. Они доказывают, что ее 
надо искать не в космосе, а в не-
драх Земли. Это гигантские 
массы в мантии Земли, сегодня 
известные как LLSVP, и могут 
быть остатками Тейи. Астрофи-
зики изучали эти структуры 
многих лет, их существование 
было подтверждено сейсмиче-
скими данными. Доказано, что 
своим краем они соприкасают-
ся с ядром Земли. По словам 
ученых, это объясняется тем, 
что мантия Тейи была гораздо 
плотнее земной, именно это по-
зволило расплавленной от ги-
гантского столкновения породе 
опуститься на максимальную 
глубину и «пробиться» к центру 
планеты. Для подтверждения 
своего вывода ученые создали 
модель, изображающую Землю 
такой, какой она была пример-
но 4,5 млрд лет назад. Затем они 
смоделировали столкновение с 
планетой размером с Марс или 
даже больше. Модель показала, 
что после столкновения прото-
планета почти полностью раз-
рушилась: выброшенные в кос-
мос части сформировались в 
Луну, а ее мантия проникла в 
мантию Земли. Спустя милли-
арды лет остатки Тейи слились, 
образовав LLSVP.  

ПРОГНОЗ

Ветер и Солнце 
помогут 
климату

ВАТТ 
ПОЗЕЛЕНЕЕТ
Андрей Меркулов 

Оптимистический прогноз вы-
дало Международное агентство 
по возобновляемым источни-
кам энергии (IRENA) сторонни-
кам «зеленой энергетики». Ведь 
ее противники доказывают, что 
она не способна заменить тра-
диционную энергетику. Хотя бы 
потому, что всю планету придет-
ся застроить ветряками и сол-
нечными электростанциями. 

И вот эксперты IRENA дают 
надежду. По их расчетам, чтобы 
остановить глобальное потепле-
ние, не позволив температуре 

на Земле подняться к 2050 году 
более чем на 1,5 градуса Цель-
сия, нужно увеличить мощно-
сти возобновляемых источни-
ков всего лишь в 10 раз. Под по-
следними понимаются Солнце, 
ветер, геотермальная и гидроэ-
нергетика, биотопливо. Всего 
они к 2050 году должны закрыть 
90 % потребностей человечест-
ва в электроэнергии против 20 
процентов в 2018 году. Остав-
шуюся часть энергии дадут при-
родный газ (6%) и АЭС (4%). 

Что означает «всего лишь» в 
денежном выражении? По 
оценкам экспертов, чтобы не 
перегреть планету больше, чем 
на полтора градуса к 2050 году, 
за ближайшие 30 лет земляне 
должна заплатить 131 трилли-
он долларов. Но вот кому кон-
кретно придется раскошелить-
ся? Об этом в документе не ска-
зано. Зато точно можно прогно-
зировать бурные споры по по-
воду предложений IRENA.  

Аркадий Симонов 

С
егодня открывается III 
Всероссийский съезд Рос-
сийского общества «Зна-

ние». Как ему найти свое место 
в современном информацион-
ном мире? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с председа-
телем общества Любовью Духа-
ниной.

В свое время ЦК КПСС при-
равняло Общество «Знание» 
к уровню министерства 1-й 
категории. Его членами были 
тысячи академиков, десятки 
тысяч профессоров, сотни 
тысяч инженеров и врачей. 
Это машина по просвещению 
населения работала почти во 
всех уголках страны. Но вре-
мена изменились. Сегодня на 
человека обрушивается лави-
на информации. Википедия 
заменяет учебники, в  
YouTube за пару щелчков 
можно разыскать все что 
угодно. Как «Знанию» найти 
свое место в этом гигантском 
информационном море?  

ЛЮБОВЬ ДУХАНИНА: Именно в таком 
информационном хаосе челове-
ку более чем когда-либо необхо-
дим навигатор. Поэтому запрос 
на просветительскую деятель-
ность сегодня огромен. Около 
99% россиян говорят, что им не-
обходимо постоянно обновлять 
свои знания. Такой результат 
дал опрос, проведенный нами 
совместно с Фондом «Нацио-
нальные ресурсы образования» 
в 2019 году. Более половине ре-
спондентов (53%) новые знания 
необходимы для личного разви-
тия; 37% — для работы и повсед-
невной жизни. 

Что особо можно выделить? 
Чаще всего людям не хватает 
подсказок о жизни в современ-
ном мире — информации о рабо-
те различных служб и их обя-
занностях, правах при обраще-
нии к ним (49%). Крайне необ-
ходимы достоверная политиче-
ская информация из надежного 

авторитетного источника, ана-
лиз происходящих в стране и в 
мире событий (42%). Более тре-
ти опрошенным недостает ин-
формации о здоровом образе 
жизни и влиянии окружающей 
среды на здоровье. Треть ре-
спондентов отмечают нехватку 
данных из мира экономики и 
финансов, четверть — информа-
ции о современной технике и 
технологиях, перспективных 
научных разработках, фактов 
из мира психологии и человече-
ских отношений, рассказов о 
передовой науке простым язы-
ком. Пятую часть респондентов 
интересует информация, кото-
рую можно использовать в 
быту, — интересные кулинарные 
рецепты, подсказки по домо-
водству, навигатор по выбору 
мебели, техники.

Казалось бы, все это можно 
найти в интернете. Но многие 
сомневаются в достоверности и 
неангажированности создате-
лей контента. Так вот, общество 
«Знание» стремится дать чело-
веку предельно корректную, 
объективную, максимально 

полную информацию по каждо-
му вопросу. Говоря образно, она 
должна быть со знаком качест-
ва. Причем не только просве-
щать человека, но и учить ана-
лизировать, уметь самому отли-
чать фейки от достоверных дан-
ных. 

Сегодня самое сложное — при-
влечь внимание аудитории.  
Скажем, даже очень качест-
венный канал «Культура» 
смотрит около 1 процента 
зрителей. Какие приемы вы 
используете, чтобы узнать 
интересы аудитории? И бы-
стро на них отреагировать?

ЛЮБОВЬ ДУХАНИНА: Один из самых 
важных каналов коммуникации 
с аудиторией — социальные 
сети. Мы используем все воз-
можные ресурсы маркетинга: 
это и выдача контента на осно-
вании запросов пользователей, 
и партнерское продвижение, и 
нативное размещение.

Чтобы лучше узнать свою ау-
диторию, регулярно проводим 
всевозможные опросы, данные 
которых используем при разра-

ботке и продвижения контента. 
Благодаря этому аудитория 
только одной нашей передачи 
может превышать миллион че-
ловек, как, например, интервью 
летчика-космонавта, дважды 
Героя СССР Бориса Волынова. 

Общество «Знание» ассоции-
ровалось прежде всего с высо-
коклассным лектором, кото-
рый часа два просвещал ауди-
торию. Но сегодня ее внима-
ние, особенно молодежной, с ее 
клиповым сознанием, лекцией 
вряд ли надолго удержишь. У 
вас есть новые формы рабо-
ты?

ЛЮБОВЬ ДУХАНИНА: По поводу лек-
ций вы ошибаетесь. Как показы-
вает опыт, они себя не изжили. 
Более того, они по-прежнему со-
бирают большие, в том числе и 
молодежные аудитории. Но, ко-
нечно, развиваем и другие фор-
маты. Самый доступный — про-
ект «РОЗыск», научные знания 
за 120 секунд. Спикеры — это по-
пулярные блогеры, специали-
сты в конкретных темах. Очень 
популярен проект Science Slam 
— битва молодых ученых в фор-
мате стендапа. За 10 минут они 
с юмором, доступно и интере-
сно рассказывают о своем ис-
следовании. А победителя опре-
деляет аплодисментами аудито-
рия.  Особый интерес к этому 
проекту придает участие в нем 
ученых РАН.   В  2020 году 
Science Slam в российских горо-
дах прошел одновременно в оч-
ном и онлайн-форматах, что по-

зволило увеличить аудиторию 
до 1,8 млн слушателей.

Специально для самых юных 
проводится конкурс «Школьная 
наука», где ребята рассказыва-
ют о науке своим сверстникам в 
социальных сетях и YouTube. 
Среди многих конкурсов взро-
слых хочу выделить один. Это 
номинация «Мои открытые уни-
верситеты» конкурса «Моя 
страна — моя Россия». Проекты 
принимаются только при усло-
вии, что ректор вуза гарантиру-
ет внедрение этой разработки. 
Участники описывают свое ви-
дение модели вуза, планы повы-
шения качества образования в 
региональных университетах, 
развитие предпринимательских 
компетентностей студентов и 
т.д. Все эти идеи должны быть го-
товыми к внедрению и работать 
на развитие целого региона.

Вы нашли себя в цифровом 
мире? Какова технология ра-
боты с разными аудитория-
ми? 

 ЛЮБОВЬ ДУХАНИНА: Чтобы в наших 
онлайн-мероприятиях смогли 
поучаствовать пожилые люди, 
не очень уверенно пользующие-
ся интернетом, мы сотруднича-
ем с библиотеками и центрами 
социального обслуживания. К 
некоторым мероприятиям под-
ключаются свыше 400 таких 
удаленных зрительных залов. 
Кстати, именно для того, чтобы 
помочь гражданам «третьего» 
возраста освоить цифровые тех-
нологии и активно участвовать 

в общественной жизни, мы ор-
ганизуем курсы цифровой гра-
мотности и даже создали новую 
профессию «цифровой кура-
тор». Для молодежной аудито-
рии стараемся выбирать инте-
ресных им спикеров с собствен-
ной аудиторией: блогеров, акте-
ров, музыкантов, телеведущих. 
Совокупная личная аудитория 
наших партнеров превышает 7 
млн человек.

Среди ваших проектов есть 
«Жить без коррупции». Как 
он возник? В чем суть? 

ЛЮБОВЬ ДУХАНИНА: С 2018 года об-
щество «Знание» — участник 
Национального плана противо-
действия коррупции. Для изуче-
ния этого феномена мы провели 
Всероссийский опрос с участи-
ем 2,5 тысяч респондентов. Ока-
залось, что около 56 процентов 
хотя бы однажды давали взятку. 
Каждый третий респондент от-
метил, что с помощью корруп-
ции в России можно решить лю-
бые — как бытовые, так и дело-
вые — вопросы. Со взяточниче-
ством люди чаще всего сталки-
ваются в наиболее значимых 
сферах общественной жизни. 
Около 40 процентов опрошен-
ных давали взятку медикам, по-
чти столько же — сотрудникам 
ГИБДД. Каждый третий платил 
работникам сферы образова-
ния, каждый шестой — полицей-
ским и сотрудникам сферы ри-
туальных услуг. Средний размер 
взятки, который нам удалось 
установить в ходе опроса, — 23 
тысячи рублей. При этом макси-
мальная — 10 миллионов, а ми-
нимальная не достигает и тыся-
чи рублей. Хочу отметить, что 
люди достаточно откровенно и 
подробно рассказывали нам о 
ситуациях, в которых они были 
вынуждены дать взятку. Эти 
истории стали основой сцена-
риев видеороликов нашего про-
екта «Жить без коррупции». 

Сегодня один из острейших во-
просов — борьба с искажением 

истории. Учитывая, какие 
мощные силы за границей  сей-
час занимаются этой темой, 
что можете противопоста-
вить?

ЛЮБОВЬ ДУХАНИНА: Главный прием 
исторического мифотворчест-
ва хорошо известен: не подме-
нять факты, а встраивать их в 
определенную идеологическую 
матрицу. Общество «Знание» 
совместно с институтами и ву-
зами создало собственную на-
учную школу развенчания ми-
фов и фальсификации истории. 
Учеными разработан уникаль-
ный алгоритм деконструкции 
мифов. Перый шаг — определе-
ние его первоисточника, степе-
ни достоверности информации, 
а также политического контек-
ста происхождения и распро-
странения мифа.

Уже разработан специаль-
ный курс, который включен в 
систему высшего образова-
ния. Например, в МГУ на фа-
культете политологии введена 
учебная дисциплина «Истори-
ческая политика». А в Москов-
ском государственном област-
ном университете в учебные 
планы подготовки историков и 
учителей истории внесен 
предмет «Критика антирос-
сийских исторических ми-
фов». Эти же принципы мы ис-
пользуем при создании исто-
рических лекций и видеокон-
тента.  

ПРОРЫВ Российский ученый знает, как продлить качество жизни

Здорово стареть  
Юрий Медведев 

Р
езультаты уникального 
исследования профес-
сора американского 
Университета Ратгерса 
Алексея Рязанова ста-
нут основой для разра-
б о т к и  п р и н ц и п о в  
«здорового старения». 
Об этом ученый рас-

сказал корреспонденту «РГ». 

Хотя старение изучается, на-
верное, столько, сколько суще-
ствует современный человек, 
но его причины остаются 
тайной за семью печатями. 
Помню, как на одной крупной 
международной конференции 
на вопрос, что такое старе-
ние, 35 ученых дали разные 
ответы. Это напоминает си-
туацию из знаменитой при-
тчи про мудрецов, которые, 
изучая слона, по-разному от-
ветили, что же это за жи-
вотное. А вы сторонник какой 
гипотезы старения? 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Возможно, вы 
удивитесь, но никакой. Мой 
подход к старению в принципе 
противоречит общепринятым. 
Как традиционно его изучают? 
Один ученый говорит, я счи-
таю, что главное — уже ставшие 
знаменитыми теломеры, давай-
те изучать их, другой — винит 
антиоксиданты, третий — сшив-
ки белков и далее по списку. То 
есть сначала выдвигают гипоте-
зу, предлагают какой-то меха-
низм действия, а затем в лабо-
ратории ищут подтверждение 
гипотезы. 

И здесь надо подчеркнуть са-
мое главное: все эти работы в 
подавляющем большинстве ве-
дутся на клетках, дрожжах, 
мушках, смотрят, что происхо-
дит в генах. Пользуясь вашей 
аналогией, при таком подходе 
мы никогда не поймем, что же 
такое слон. Не разберемся в 
причинах старения, потому что 
его надо изучать в целом орга-
низме, причем животного во 
многом очень сходного с чело-
веком. Поэтому я предложил: 
давайте отбросим все эти беско-
нечные гипотезы, а проверим на 
животных всю фармакологию и 
многие известные соединения. 
Как они влияют на старение. 

Но на мышах такие исследо-
вания давно ведутся... 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Да, ведутся, но 
какой масштаб? Скажем, про-
грамма в США Intervention 
Testing Program с 2004 года про-
верила на мышах всего 30 ве-
ществ. По сути,  ничто, ведь од-
них лекарств несколько тысяч. 

Так мы не разберемся с «фарма-
кологическим» слоном. Нужен 
принципиально другой подход. 
Когда десять лет назад расска-
зал об этом на научном семина-
ре, идеей заинтересовался один 
наш бизнесмен  и предложил ее 
реализовать. Что мы и сделали. 

Целых десять лет, чтобы про-
качать через мышей фарма-
кологию? Понимаю, что ваш 
подход был неожиданным, 
противоречил традиционно-
му, но сама наука в данном  
случае, мне кажется, не та-
кая уж и мудреная: корми 
препаратом и смотри, сколь-
ко мыши проживут. 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Думаю, не имеет 
смысл подробно вдаваться во 
все детали сложных для массо-
вого читателя исследований. 
Напомню лишь пример, кото-
рый только что приводил: в 
США с 2004 года проверено 30 

веществ, а мы проверили более 
1000 в одном эксперименте! Он 
продолжался почти 4 года, в  
нем использовали около 20 ты-
сяч специальных долгоживу-
щих мышей. Наше исследова-
ние очень дорогое, в него вло-
жено более 10 миллионов дол-
ларов. 

Каковы результаты? Удалось 
найти «молодильные ябло-
ки»? 

А Л Е К С Е Й  Р Я З А Н О В :  Исследовано 
1033 лекарственных препарата 
и соединения, включая витами-
ны, пищевые добавки и природ-
ные соединения. Мы обнаружи-
ли 60 соединений, которые про-
длевают жизнь на 10% и более, а 
5 из них — на 16—20%. Но пона-
добилось еще несколько лет ра-
боты после эксперимента, что-
бы на основе полученных дан-
ных разгадать два механизма 
продления жизни.

А конкретно, что это за веще-
ства? 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Они относятся к 
двум фармакологическим клас-
сам. Первый — хелаторы, но — 
особые, второй — определенные 
активаторы метаболизма ксе-
нобиотиков. И те и другие отве-
чают за уборку из организма 
«мусора», то есть различных 
токсинов. Работают эти «двор-
ники» по-разному. Хелаторы за-
хватывают мусор, связывают 
его и выводят, а активаторы сти-
мулируют в организме систему 
детоксикации, и уже она лучше 
выводит всевозможные токси-
ны и «мусор». В результате на 
большой статистике, на боль-
ших группах мышей мы увиде-
ли, что получавшие эти вещест-
ва животные стали долгожите-
лями по сравнению со своими 
обычными сородичами. 

 Алексей Георгиевич, в нашей 
науке вы по-своему историче-
ская личность. Защитили 
диссертацию в 28 лет и стали 
самым молодым в СССР до-
ктором биологических наук. 
Что это было за исследова-
ние? Тоже связанное со старе-
нием? 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Это отдельная 
история. Тогда я еще не был 

даже кандидатом наук, более 
того, и традиционную доктор-
скую диссертацию я не писал. 
На защите своей работы сделал 
научный доклад, который, по 
сути, был авторефератом в 10 
страниц. Речь шла об открытом 
мною  в конце 80-х годов в Ин-
ституте белка РАН нового фер-
мента — eEF2-киназа. Оказа-
лось, что у него много самых 
разных свойств, например, он 
помогает убирать дефектные 
зародышевые клетки. Его вы-
ключение можно использовать 
при лечении онкологии. Кроме 
того, этот фермент можно при-

менять для создании препара-
тов, которые защищают от ра-
диации. Но чтобы в этом разо-
браться, понять, как он работа-
ет, потребовались многие годы. 
А тогда мы опубликовали в жур-
нале Nature статью о факте са-
мого открытия неизвестного до-
селе фермента. 

Статья в этом журнале — 
мечта для любого ученого. 
Считается, если напечатал-
ся в Nature, значит, сделал в 

науке что-то очень достой-
ное. А вы опубликовались, 
даже не будучи кандидатом 
наук. А кто же тогда значился 
первым в списке авторов? 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Было три автора. 
Первым стояло мое имя. Тогда я 
был еще аспирантом. И два ста-
жера. А моим научным руково-
дителем был крупнейший рос-
сийский биолог Александр Сер-
геевич Спирин. Хотя мы с ним 
работали в одной комнате, каж-
дый день все обсуждали, но он 
считал, что этого недостаточно, 
чтобы стать соавтором. Нужно 
внести конкретный  научный 
вклад. Это был человек высо-
чайших этических норм. Он 
оказал на меня огромное влия-
ние. И уже работая много лет в 
США, я каждый год приезжал в 
Пущино, встречался с Алексан-
дром Сергеевичем, мы обсужда-
ли ситуацию в мировой и отече-
ственной науке. К сожалению, 
он недавно ушел из жизни. Это 
огромная потеря не только для 
всего научного сообщества, но и 
для меня лично. 

После той публикации в 
Nature вас, наверное, завалили 
предложениями из иностран-
ных научных центров. Ведь 
тогда вы и покинули Россию. 
Тем более  что для российской 
науки настали тяжелейшие 
времена, десятки  тысяч на-
ших ученых  потянулись на 
Запад. 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Я никуда не уез-
жал, до сих пор являюсь гражда-
нином России. И до 2017 года 
числился ведущим научным со-
трудником в Институте белка, 
считалось, что был в команди-
ровке. А уволиться пришлось по 
условиям мегагранта, но это 
другая история. 

Я поехал в США не потому, 
что собирался эмигрировать. 
Дело в том, что наш известный 
ученый Израиль Моисеевич 
Гельфанд хотел в Университете  
Ратгерса организовать биологи-
ческую лабораторию и пригла-
сил меня помочь. Так я оказался 
в США. Два года мы этим зани-
мались, но так ничего не полу-
чилось, но мне предложили 
остаться. Так что с 1991 года 
живу здесь, но в душе остаюсь 
сотрудником своего института 
в Пущино. Очень люблю это ме-
сто, несколько раз в год сюда 
приезжаю. 

Алексей Георгиевич, а есть у 
вас хобби помимо науки?

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНОВ: Конечно, есть. 
Например, очень увлекаюсь 
ездой на велосипеде, а еще кем-
пингом.  

Хотя старение изучается столько, сколько существует современный человек, его причины остаются тайной за семью печатями.

А К Ц Е Н Т

Изучив 1033 лекарств и соединений,
мы обнаружили 5, которые продлевают 
жизнь на 20 процентов 

Любовь Духанина: «Знание» не только просвещает, но и учит отличать 
фейки от достоверных данных. 

Справка РГ

Общество «Знание» это: 

85 — региональных отделений 

в России

Аудитория за 5 лет —

более 18 млн человек

Порталом «Знания» интересуют-

ся граждане из 105 стран мира 

(znanierussia.ru)

Аккаунт в Instagram — 700 тысяч 

просмотров в месяц

Проект «Жить без коррупции» — 

3,5 миллиона просмотров

ФОРУМ Проектами Общества «Знание» интересуются более чем в 100 странах мира 
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Алексей Рязанов защитился в 28 лет 
и стал самым молодым в СССР 
доктором биологических наук. 

Переход к «зеленой энергетике» 
обойдется землянам в 131 триллион 
долларов. 
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Почти половине людей не хватает
подсказок о жизни в современном
мире — информации о работе
различных служб и их обязанностях,
правах при обращении к ним
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности абзаца третьего пункта 421, 
пунктов 44 и 45 Правил предоставления 
коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов, а также 
формулы 3 приложения № 2 «Расчет раз-
мера платы за коммунальные услуги» к 
данным Правилам.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки В.Н. Шестерико-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявительницей норма-
тивные положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. В соответствии с Правилами предо-

ставления коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помещений в 
многоквартирных домах и жилых домов, 
утвержденными Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 6 мая 
2011 года № 354 (далее также ― Прави-
ла):

в многоквартирном доме, который 
оборудован коллективным (общедомо-
вым) прибором учета тепловой энергии и 
в котором ни одно жилое или нежилое 
помещение не оборудовано индивидуаль-
ным и (или) общим (квартирным) прибо-
ром учета тепловой энергии, размер 
платы за коммунальную услугу по отопле-
нию определяется по формулам 3 и 34 
приложения № 2 к данным Правилам на 
основании показаний коллективного 
(общедомового) прибора учета тепловой 
энергии (абзац третий пункта 421);

размер платы за коммунальную услу-
гу, предоставленную на общедомовые 
нужды в случаях, установленных пунктом 
40 данных Правил, в многоквартирном 
доме, оборудованном коллективным 
(общедомовым) прибором учета, за 
исключением коммунальной услуги по 
отоплению, определяется в соответствии 
с формулой 10 приложения № 2 к назван-
ным Правилам (абзац первый пункта 44);

если объем коммунальной услуги, 
предоставленной за расчетный период на 
общедомовые нужды, составит ноль, то 
плата за соответствующий вид комму-
нальной услуги, предоставленной на 
общедомовые нужды, определенная в 
соответствии с пунктом 44 данных Пра-
вил, за такой расчетный период потреби-
телям не начисляется (пункт 45).

Конституционность приведенных 
нормативных положений оспаривает гра-
жданка В.Н.Шестерикова, при этом пункт 
44 Правил формально входит в предмет 
ее жалобы в полном объеме, хотя факти-
чески нарушение своих конституционных 
прав она связывает с содержанием имен-
но его абзаца первого.

Кроме того, заявительница оспарива-
ет формулу 3 приложения № 2 «Расчет 
размера платы за коммунальные услуги» 
к Правилам, определяющую размер 
платы за коммунальную услугу по отопле-
нию в конкретном (i-м) жилом или нежи-
лом помещении в многоквартирном 
доме, который оборудован коллективным 
(общедомовым) прибором учета тепло-
вой энергии и в котором ни одно жилое 
или нежилое помещение не оборудовано 
индивидуальным и (или) общим (квар-
тирным) прибором учета тепловой энер-
гии.

 1.1. В.Н.Шестерикова проживает в 
многоквартирном доме, расположенном 
в городе Михайловске Шпаковского райо-
на Ставропольского края. При этом, хотя 
сам дом и подключен к системе централи-
зованного теплоснабжения, бóльшая 
часть расположенных в нем жилых поме-
щений (в том числе квартира, в которой 
проживает заявительница) и часть нежи-
лых помещений по согласованию с адми-
нистрацией муниципального образова-
ния переведены на автономное отопление 
за счет индивидуальных источников 
тепловой энергии (газовых котлов). Эти 
помещения отключены от системы цен-
трализованного теплоснабжения, в них 
произведен демонтаж приборов отопле-
ния (радиаторов) и осуществлена теплои-
золяция стояков отопления.

С 2018 года собственникам помеще-
ний в данном многоквартирном доме, 
которые были переведены на отопление с 
использованием индивидуальных источ-
ников тепловой энергии, производится 
начисление платы за коммунальную услу-
гу по отоплению, предоставленную на 
общедомовые нужды, исходя из показа-
ний коллективного (общедомового) при-
бора учета тепловой энергии. Однако, по 
мнению В.Н.Шестериковой, эта комму-
нальная услуга фактически не оказывает-
ся, поскольку, как установлено заключе-
нием судебной строительно-технической 
экспертизы, места общего пользования в 
указанном многоквартирном доме не 
имеют отопительных приборов и трубо-
проводов системы отопления и не обла-
дают признаками отапливаемых помеще-
ний, а инженерные сети теплоснабжения, 
размещенные в подвальном помещении 
данного многоквартирного дома, не обла-
дают признаками теплопотребляющих 
устройств, используемых для предостав-
ления коммунальной услуги в соответст-
вии с Правилами предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользо-
вателям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов.

Решением Шпаковского районного 
суда Ставропольского края от 1 октября 
2019 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Ставро-
польского краевого суда от 10 декабря 
2019 года, отказано в удовлетворении 
исковых требований гражданки П., обра-
тившейся в суд в интересах собственни-
ков жилых помещений в указанном мно-
гоквартирном доме (в том числе кварти-
ры, в которой проживает заявительница, 
непосредственно участвовавшая в рас-
смотрении данного дела в качестве одно-
го из истцов), к теплоснабжающей орга-
низации о признании действительным 
одностороннего отказа этих лиц от испол-
нения публичного договора теплоснабже-
ния, возложении на ответчика обязаннос-
ти аннулировать соответствующие лице-

вые счета и произведенные по ним начи-
сления. При этом суды исходили, в част-
ности, из того, что законом не предусмо-
трено освобождение собственников 
жилых помещений, имеющих автоном-
ную систему отопления, от оплаты комму-
нальных услуг, предоставляемых на 
общедомовые нужды.

Определением судебной коллегии по 
гражданским делам Пятого кассационно-
го суда общей юрисдикции от 22 июня 
2020 года указанные судебные постанов-
ления оставлены без изменения. Опреде-
лением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 23 октября 2020 года 
отказано в передаче кассационной жало-
бы П. для рассмотрения в судебном засе-
дании Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного Суда Российской 
Федерации.

По мнению В.Н.Шестериковой, оспа-
риваемые нормативные положения не 
соответствуют статьям 17 (часть 1), 19 
(части 1 и 2), 35 (части 1 и 2), 40 (часть 1) и 
55 (части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации, поскольку обязывают собст-
венников жилых помещений в многок-
вартирном доме, которые перешли на 
отопление с использованием индивиду-
альных источников тепловой энергии, 
нести расходы, связанные с потреблени-
ем тепловой энергии в целях содержания 
общего имущества многоквартирного 
дома, хотя места общего пользования в 
таком доме не имеют отопительных при-
боров и иных теплопотребляющих эле-
ментов системы отопления, тем самым 
понуждая этих лиц оплачивать фактиче-
ски не оказанную им услугу.

 1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», конкретизирующих статью 125 
(часть 4) Конституции Российской Феде-
рации, Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобу гражданина на нарушение его 
конституционных прав и свобод норма-
тивным актом, если придет к выводу, что 
имеются признаки нарушения прав и сво-
бод гражданина в результате применения 
оспариваемого нормативного акта в кон-
кретном деле с его участием, рассмотре-
ние которого завершено в суде, а также 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли оспариваемые положения 
Конституции Российской Федерации, и 
при условии, что все другие внутригосу-
дарственные средства судебной защиты 
прав заявителя уже исчерпаны. Конститу-
ционный Суд Российской Федерации при-
нимает постановление только по предме-
ту, указанному в жалобе, и лишь в отно-
шении той части акта, конституционность 
которой подвергается сомнению, оцени-
вая как буквальный смысл рассматривае-
мых положений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толковани-
ем, в том числе в решениях по конкретно-
му делу, или сложившейся правоприме-
нительной практикой, а также исходя из 
их места в системе правовых актов; при 
принятии решения Конституционный Суд 
Российской Федерации не связан основа-
ниями и доводами, изложенными в жало-
бе.

Из представленных В.Н. Шестерико-
вой судебных постановлений следует, что 
пункты 44 и 45 Правил предоставления 
коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов непосред-
ственно не применялись судами при рас-
смотрении конкретного дела, в связи с 
которым заявительницей была направле-
на жалоба в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, поскольку соответ-
ствующие правовые нормы регулируют 
иные отношения, а именно связанные с 
исчислением размера платы за комму-
нальные услуги, предоставленные на 
общедомовые нужды, за исключением 
коммунальной услуги по отоплению. В 
связи с этим в силу пункта 2 части первой 
статьи 43 и части первой статьи 68 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» производство по настоящему 
делу в части, касающейся проверки кон-
ституционности указанных нормативных 
положений, подлежит прекращению.

Что касается абзаца третьего пункта 
421 Правил и находящейся с ним во взаи-
мосвязи формулы 3 приложения № 2 к 
данным Правилам, то эти нормативные 
положения хотя и не были непосредст-
венно упомянуты в прилагаемых к жалобе 
В.Н.Шестериковой судебных постановле-
ниях, тем не менее были ― наряду с 
иными правовыми нормами ― фактиче-
ски положены в основу вывода судов об 
обязанности собственников жилых поме-
щений в многоквартирном доме, которые 
перешли на отопление с использованием 
индивидуальных источников тепловой 
энергии, вносить плату за коммунальную 
услугу по отоплению, предоставленную 
на общедомовые нужды, исходя из пока-
заний коллективного (общедомового) 
прибора учета тепловой энергии.

С учетом этого оснований полагать, 
что оспариваемые заявительницей поло-
жения абзаца третьего пункта 421 Правил 
во взаимосвязи с формулой 3 приложе-
ния № 2 к данным Правилам не применя-
лись в ее деле, не усматривается.

Тот факт, что В.Н.Шестерикова, как 
следует из дополнительно представлен-
ных ею документов, является бывшим 
собственником квартиры, в которой она 
зарегистрирована и продолжает прожи-
вать, не препятствует признанию ее в 
качестве надлежащего заявителя по 
настоящему делу, а ее жалобы в части, 
касающейся оспаривания конституцион-
ности указанных нормативных положе-
ний, ― допустимой, поскольку заяви-
тельница является на сегодняшний день 
фактически единственным пользовате-
лем соответствующего жилого помеще-
ния (иных лиц в этой квартире не зареги-
стрировано), а значит, солидарно с его 
юридически признанным собственником 
несет расходы, связанные с пользовани-
ем указанным жилым помещением, 
включая расходы на оплату коммуналь-
ных услуг. В силу этого и с учетом процес-
суального статуса В.Н.Шестериковой в 
конкретном деле, рассмотрение которого 
завершено в суде, применением судами 
оспариваемых нормативных положений 
фактически затрагиваются и ее права.

 1.3. При рассмотрении настоящего 
дела Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из того, что перевод 
жилых помещений, расположенных в 
подключенных к централизованным 
сетям теплоснабжения многоквартирных 
домах, на отопление с использованием 
индивидуальных источников тепловой 
энергии во всяком случае требует соблю-
дения нормативных требований к порядку 
переустройства системы внутриквартир-
ного отопления, действующих на момент 
его проведения. В то же время Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
силу частей третьей и четвертой статьи 3 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» воздерживается от оценки 
наличия либо отсутствия нарушений 

В.Н.Шестериковой порядка такого переу-
стройства, поскольку это предполагало 
бы установление и исследование факти-
ческих обстоятельств перевода конкрет-
ного жилого помещения на автономное 
отопление.

Кроме того, Конституционный Суд 
Российской Федерации отмечает, что 
проблема, поставленная заявительницей, 
обусловлена, прежде всего, особенностя-
ми конструктивного устройства и инже-
нерно-технического оснащения конкрет-
ного многоквартирного дома, в котором 
она проживает, а именно отсутствием 
непосредственно в помещениях общего 
пользования данного дома отопительных 
приборов и иных теплопотребляющих 
элементов внутридомовой системы ото-
пления. В то же время исследование 
вопроса о фактическом потреблении 
тепловой энергии, поступающей в этот 
многоквартирный дом по централизован-
ным сетям теплоснабжения, на общедо-
мовые нужды предполагало бы оценку 
выводов по существу спора с участием 
В.Н.Шестериковой, сделанных судами на 
основе установленных и исследованных в 
судебном заседании фактических обстоя-
тельств, что не относится к полномочиям 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, как они определены статьей 3 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации».

Исходя из этого предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются положения абзаца третьего пун-
кта 421 Правил предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользо-
вателям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов во взаимосвязи с 
формулой 3 приложения № 2 к данным 
Правилам в той мере, в какой на основа-
нии указанных нормативных положений в 
системе действующего правового регули-
рования разрешается вопрос об оплате 
коммунальной услуги по отоплению, пре-
доставленной на общедомовые нужды, 
собственниками и пользователями 
жилых помещений, которые расположе-
ны в подключенном к централизованным 
сетям теплоснабжения и оборудованном 
коллективным (общедомовым) прибо-
ром учета тепловой энергии в многоквар-
тирном доме и переведены с соблюдени-
ем установленного порядка переустрой-
ства системы внутриквартирного отопле-
ния на отопление с использованием 
индивидуальных источников тепловой 
энергии, при отсутствии непосредственно 
в помещениях общего пользования тако-
го дома отопительных приборов и иных 
теплопотребляющих элементов внутри-
домовой системы отопления.

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России как социальном 
государстве, политика которого направ-
лена на создание условий, обеспечиваю-
щих достойную жизнь и свободное разви-
тие человека (статья 7, часть 1), каждый 
имеет право на жилище, а органы госу-
дарственной власти и органы местного 
самоуправления создают условия для 
осуществления данного права (статья 40, 
части 1 и 2). Во взаимосвязи со статьей 72 
(пункт «к» части 1) Конституции Россий-
ской Федерации, относящей жилищное 
законодательство к совместному веде-
нию Российской Федерации и ее субъек-
тов, это означает, что на государстве в 
лице органов законодательной и испол-
нительной власти лежит обязанность 
обеспечить необходимые правовые, орга-
низационные и экономические условия 
для предоставления гражданам комму-
нальных услуг в объеме, достаточном для 
удовлетворения их жизненных потребно-
стей, и надлежащего качества.

Кроме того, Конституция Российской 
Федерации, относя к числу прав и свобод 
человека и гражданина, соблюдение и 
защита которых являются обязанностью 
государства (статья 2), право частной соб-
ственности, гарантирует его признание и 
защиту равным образом наряду с госу-
дарственной, муниципальной и иными 
формами собственности (статья 8, часть 
2) и закрепляет в статье 35, что право 
частной собственности охраняется зако-
ном (часть 1), каждый вправе иметь иму-
щество в собственности, владеть, пользо-
ваться и распоряжаться им как единолич-
но, так и совместно с другими лицами 
(часть 2), никто не может быть лишен 
своего имущества иначе как по решению 
суда, а принудительное отчуждение иму-
щества для государственных нужд может 
быть произведено только при условии 
предварительного и равноценного возме-
щения (часть 3). Указанные конституци-
онные гарантии, выражающие принцип 
неприкосновенности собственности, рас-
пространяются и на сферу отношений по 
предоставлению коммунальных услуг, 
предопределяя обязанность государства 
следовать при осуществлении правового 
регулирования отношений по оплате соб-
ственниками и пользователями отдель-
ных помещений в многоквартирном доме 
поступающих в него энергетических 
ресурсов конституционным принципам 
определенности, справедливости и 
соразмерности (пропорциональности).

Вместе с тем Конституция Российской 
Федерации возлагает на государство обя-
занность создавать условия для макси-
мально эффективного потребления энер-
гетических ресурсов, в том числе посред-
ством их учета в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства, что следует из ее ста-
тьи 9 (часть 1), устанавливающей, что 
природные ресурсы используются и 
охраняются в России как основа жизни и 
деятельности народов, проживающих на 
соответствующей территории, а также 
статьи 58, в силу которой каждый обязан 
бережно относиться к природным богат-
ствам, и статьи 72 (пункт «в» части 1), 
относящей вопросы владения, пользова-
ния и распоряжения природными ресур-
сами к совместному ведению Российской 
Федерации и ее субъектов.

Необходимость реализации приве-
денных конституционно-правовых требо-
ваний в их непротиворечивом единстве, 
как ранее указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, обусловливает 
комплексный, межотраслевой характер 
правового регулирования отношений, 
возникающих в процессе потребления 
коммунальных ресурсов, включая тепло-
вую энергию, собственниками и пользо-
вателями помещений в многоквартирном 
доме. Исходя из этого нормативное регу-
лирование отношений в сфере снабжения 
энергетическими ресурсами ― с учетом 
необходимости соблюдения конституци-
онного права граждан на жилище, охраны 
частной собственности, рационального 
использования природных ресурсов ― 
должно основываться на вытекающих из 
Конституции Российской Федерации (ста-
тья 17, часть 3; статья 19, часть 1; статья 
55, часть 3) принципах определенности, 
справедливости и соразмерности вводи-
мых ограничений конституционно значи-
мым целям, с тем чтобы достигался раз-
умный баланс имущественных интересов 
участников данных отношений примени-
тельно, среди прочего, к порядку опреде-

ления объема фактически потребляемого 
собственниками и пользователями поме-
щений в многоквартирном доме комму-
нального ресурса и взимаемой за него 
платы (постановления от 10 июля 2018 
года № 30-П и от 20 декабря 2018 года 
№ 46-П; Определение от 10 октября 2017 
года № 2256-О и др.).

 3. Многоквартирный дом, будучи 
объектом капитального строительства, 
представляет собой, как следует из пун-
кта 6 части 2 статьи 2 Федерального зако-
на от 30 декабря 2009 года № 384-ФЗ 
«Технический регламент о безопасности 
зданий и сооружений», объемную строи-
тельную систему, имеющую надземную и 
подземную части, включающую в себя 
помещения (квартиры, нежилые поме-
щения и помещения общего пользова-
ния), сети и системы инженерно-техниче-
ского обеспечения, и предназначенную 
для проживания и деятельности людей, а 
потому его эксплуатация предполагает 
расходование поступающих энергетиче-
ских ресурсов, по общему правилу, не 
только на удовлетворение индивидуаль-
ных нужд собственников и пользовате-
лей отдельных жилых и нежилых поме-
щений, но и на общедомовые нужды, т.е. 
на поддержание общего имущества в 
таком доме в состоянии, соответствую-
щем нормативно установленным требо-
ваниям (пункты 10 и 11 Правил содержа-
ния общего имущества в многоквартир-
ном доме, утвержденных Постановлени-
ем Правительства Российской Федера-
ции от 13 августа 2006 года № 491; раздел 
III Правил и норм технической эксплуата-
ции жилищного фонда, утвержденных 
постановлением Госстроя России от 27 
сентября 2003 года № 170).

Обеспечение сохранности многоквар-
тирного дома как сложного единого объ-
екта, а также содержание его в состоянии, 
исключающем разрушение его составных 
элементов вследствие промерзания или 
отсыревания, предполагает в первую оче-
редь соблюдение в отдельных жилых и 
нежилых помещениях такого дома и в 
расположенных в нем помещениях обще-
го пользования нормативно установлен-
ных требований к температуре и влажно-
сти, необходимых для использования 
соответствующих помещений по целево-
му назначению. Это достигается, как пра-
вило, за счет предоставления собственни-
кам и пользователям указанных помеще-
ний коммунальной услуги по отоплению в 
виде подачи по централизованным сетям 
теплоснабжения и внутридомовым инже-
нерным системам отопления тепловой 
энергии (подпункт «е» пункта 4 Правил 
предоставления коммунальных услуг 
собственникам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах и жилых 
домов и пункт 15 приложения № 1 к дан-
ным Правилам; подпункт «в» пункта 11 
Правил содержания общего имущества в 
многоквартирном доме; пункты 3.1.2 и 
3.2.2 Правил и норм технической эксплуа-
тации жилищного фонда).

Несмотря на то что многоквартирные 
дома ― в зависимости от особенностей 
их конструктивного устройства и инже-
нерно-технического оснащения ― могут 
обогреваться различными способами (в 
том числе не предполагающими оказания 
собственникам и пользователям распо-
ложенных в них помещений коммуналь-
ной услуги по отоплению), подавляющее 
большинство этих домов подключены к 
централизованным сетям теплоснабже-
ния либо имеют автономную (общедомо-
вую) систему отопления, при наличии 
которой производство коммунальной 
услуги по отоплению осуществляется с 
помощью оборудования, входящего в 
состав общего имущества в многоквар-
тирном доме. Проектирование и строи-
тельство таких многоквартирных домов 
осуществляется с учетом необходимости 
соблюдения нормативных требований к 
температурному режиму в расположен-
ных в них помещениях (включая как обо-
собленные жилые и нежилые помещения, 
так и помещения общего пользования), 
составляющих совокупный отапливае-
мый объем здания в целом, что достигает-
ся, как правило, за счет присоединения 
каждого из этих помещений к внутридо-
мовой системе отопления, которая вклю-
чается в состав общего имущества мно-
гоквартирного дома и состоит из стояков, 
обогревающих элементов, регулирующей 
и запорной арматуры, коллективных 
(общедомовых) приборов учета тепловой 
энергии, а также другого оборудования, 
расположенного на этих сетях (пункт 6 
Правил содержания общего имущества в 
многоквартирном доме).

Принимая во внимание обязанность 
собственников помещений в многоквар-
тирном доме нести расходы на содержа-
ние общего имущества в таком доме (ста-
тья 210 ГК Российской Федерации, часть 3 
статьи 30 и часть 1 статьи 39 Жилищного 
кодекса Российской Федерации), в осно-
ву регулирования отношений по предо-
ставлению собственникам и пользовате-
лям помещений в многоквартирных 
домах коммунальной услуги по отопле-
нию должен быть положен принцип воз-
ложения на потребителей данной услуги 
обязанности по внесению платы за тепло-
вую энергию, фактически потребляемую 
для обогрева как обособленных жилых и 
нежилых помещений многоквартирного 
дома, так и расположенных в нем поме-
щений общего пользования (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 20 декабря 2018 года 
№ 46-П).

Такой подход, обусловливающий, по 
общему правилу, недопустимость отказа 
собственников и пользователей отдель-
ных помещений в многоквартирном доме 
от коммунальной услуги по отоплению, а 
равно и полное исключение расходов на 
оплату используемой для обогрева дома 
тепловой энергии, основан на презум-
пции фактического потребления тепло-
вой энергии, поступающей в многоквар-
тирный дом по централизованным сетям 
теплоснабжения, для обогрева каждого 
из расположенных в нем помещений 
(включая помещения общего пользова-
ния) и тем самым многоквартирного дома 
в целом.

Данная презумпция может быть опро-
вергнута лишь полным отсутствием фак-
тического потребления тепловой энергии, 
поступающей в многоквартирный дом по 
централизованным сетям теплоснабже-
ния, для обогрева того или иного помеще-
ния, что, в свою очередь, может быть 
обусловлено, в частности, особенностями 
схемы теплоснабжения конкретного мно-
гоквартирного дома, предполагающей 
изначальное отсутствие в помещении 
элементов внутридомовой системы ото-
пления (отопительных приборов, трубо-
проводов, стояков отопления и т.п.), либо 
проведением согласованного в установ-
ленном порядке демонтажа системы ото-
пления определенного помещения с 
переходом на иной вид теплоснабжения и 
надлежащей изоляцией проходящих 
через это помещение элементов внутри-
домовой системы (аналогичная правовая 
позиция высказана и в пункте 37 Обзора 
судебной практики Верховного Суда Рос-

сийской Федерации № 3 (2019), утвер-
жденного Президиумом Верховного Суда 
Российской Федерации 27 ноября 2019 
года).

 4. Согласно Жилищному кодексу Рос-
сийской Федерации отношения по поводу 
предоставления коммунальных услуг и 
внесения платы за них составляют пред-
мет регулирования жилищного законода-
тельства (пункты 10 и 11 части 1 статьи 4). 
При осуществлении соответствующего 
правового регулирования федеральный 
законодатель принимал во внимание 
необходимость стимулирования потреби-
телей коммунальных ресурсов к эффек-
тивному их использованию и, предусмо-
трев в статье 157 данного Кодекса общие 
принципы определения объема потребля-
емых коммунальных услуг для исчисле-
ния размера платы за них, установил в 
качестве основного принципа учет потре-
бленного коммунального ресурса исходя 
из показаний приборов учета, отсутствие 
которых восполняется применением рас-
четного способа определения количества 
энергетических ресурсов, а также исполь-
зованием нормативов потребления ком-
мунальных услуг (часть 1). Указанным 
законоположениям корреспондируют и 
предписания Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, согласно которым 
оплата энергии производится за фактиче-
ски принятое абонентом количество энер-
гии в соответствии с данными учета энер-
гии, если иное не предусмотрено зако-
ном, иными правовыми актами или согла-
шением сторон (пункт 1 статьи 544 и пункт 
1 статьи 548).

Делегировав Правительству Россий-
ской Федерации полномочие по установ-
лению правил предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользо-
вателям помещений в многоквартирном 
доме (часть 11 статьи 157 Жилищного 
кодекса Российской Федерации), феде-
ральный законодатель руководствовался 
Конституцией Российской Федерации, ее 
статьями 114 (пункт «ж» части 1) и 115 
(часть 1), имея в виду последовательное 
воплощение названного принципа в спе-
циальных нормах жилищного законода-
тельства.

В свою очередь Правительство Рос-
сийской Федерации, как отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
при принятии в порядке делегированного 
регулирования нормативных актов, 
регламентирующих предоставление ком-
мунальных услуг, не может действовать 
произвольно, ― оно обязано руководст-
воваться фундаментальными принципа-
ми верховенства права, юридического 
равенства и справедливости, в силу кото-
рых ограничения имущественных прав 
потребителей коммунальных услуг 
обусловливаются защитой конституцион-
но значимых ценностей, включая достой-
ную жизнь и свободное развитие челове-
ка, а также право каждого на благоприят-
ную окружающую среду (статьи 7, 42 и 58 
Конституции Российской Федерации). 
Осуществляемое при этом правовое регу-
лирование должно отвечать требованиям 
ясности и непротиворечивости, а меха-
низм его действия должен быть понятен 
субъектам правоотношений из содержа-
ния конкретных нормативных положений 
или системы норм, находящихся в оче-
видной связи. Федеральный же законода-
тель, определяя нормотворческую компе-
тенцию Правительства Российской Феде-
рации и задавая общие рамки ее реализа-
ции в конкретной сфере, должен макси-
мально возможным образом обеспечить 
соответствие вводимого регулирования 
указанным требованиям (постановления 
от 10 июля 2018 года № 30-П и от 20 дека-
бря 2018 года № 46-П; определения от 24 
ноября 2005 года № 510-О, от 12 ноября 
2008 года № 975-О-О и от 1 октября 2009 
года № 1099-О-О).

 5. Правительство Российской Феде-
рации, реализуя полномочие, предостав-
ленное ему частью 11 статьи 157 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, 
утвердило Правила предоставления ком-
мунальных услуг собственникам и поль-
зователям помещений в многоквартир-
ных домах и жилых домов, регламентиру-
ющие в том числе порядок расчета разме-
ра платы за коммунальную услугу по ото-
плению, дифференцированный в зависи-
мости от наличия коллективного (обще-
домового) и индивидуальных приборов 
учета тепловой энергии, а также способа 
оплаты данной коммунальной услуги ― в 
течение отопительного периода или рав-
номерно в течение календарного года 
(пункт 421).

Соответствующий порядок, в частно-
сти, предполагает, что в многоквартир-
ном доме, который оборудован коллек-
тивным (общедомовым) прибором учета 
тепловой энергии и в котором ни одно 
жилое или нежилое помещение не обору-
довано индивидуальным и (или) общим 
(квартирным) прибором учета тепловой 
энергии, размер платы за коммунальную 
услугу по отоплению определяется по 
формулам 3 и 34 приложения № 2 к дан-
ным Правилам на основании показаний 
коллективного (общедомового) прибора 
учета тепловой энергии (абзац третий 
пункта 421).

Формула 3 приложения № 2 к Прави-
лам позволяет определить размер платы 
за коммунальную услугу по отоплению в 
конкретном (i-м) жилом или нежилом 
помещении в многоквартирном доме, 
который оборудован коллективным 
(общедомовым) прибором учета тепло-
вой энергии и в котором ни одно жилое 
или нежилое помещение не оборудовано 
индивидуальным и (или) общим (квар-
тирным) прибором учета тепловой энер-
гии при осуществлении оплаты в течение 
отопительного периода. Данная формула 
учитывает, в частности, такие показатели, 
как объем (количество) потребленной за 
расчетный период тепловой энергии, при-
ходящийся на конкретное (i-e) помеще-
ние (жилое или нежилое) в многоквар-
тирном доме, объем (количество) потре-
бленной за расчетный период тепловой 
энергии в многоквартирном доме по 
показаниям коллективного (общедомо-
вого) прибора учета тепловой энергии, а 
также установленный тариф (цену) на 
тепловую энергию.

При этом размер платы за коммуналь-
ную услугу по отоплению, подлежащей 
внесению собственником или пользова-
телем конкретного помещения (жилого 
или нежилого) в многоквартирном доме, 
фактически определяется исходя из объ-
ема (количества) потребленной за расчет-
ный период тепловой энергии, приходя-
щегося на данное помещение (т.е. тепло-
вой энергии, используемой для отопле-
ния непосредственно этого помещения), 
и приходящейся на соответствующее 
помещение доли от общего объема (коли-
чества) тепловой энергии, потребленной 
за расчетный период на содержание 
общего имущества многоквартирного 
дома, на основании показаний коллектив-
ного (общедомового) прибора учета 
тепловой энергии.

Объем (количество) потребленной за 
расчетный период тепловой энергии, при-
ходящийся на конкретное (i-e) помеще-

ние (жилое или нежилое) в данном мно-
гоквартирном доме, определяется по 
формуле 36 приложения № 2 к Правилам 
и признается равным нулю в случае, если 
технической документацией на многок-
вартирный дом не предусмотрено нали-
чие в конкретном (i-м) жилом или нежи-
лом помещении приборов отопления, или 
в случае, если переустройство указанного 
жилого или нежилого помещения, пред-
усматривающее установку индивидуаль-
ных источников тепловой энергии, осу-
ществлено в соответствии с требования-
ми к переустройству, установленными 
действующим на момент проведения 
такого переустройства законодательст-
вом Российской Федерации (абзац один-
надцатый пункта 36 приложения № 2 к 
Правилам).

Таким образом, предусмотренный 
абзацем третьим пункта 421 Правил во 
взаимосвязи с формулой 3 приложения 
№ 2 к данным Правилам порядок опреде-
ления размера платы за коммунальную 
услугу по отоплению основывается на 
общем принципе распределения факти-
чески потребленного всеми помещения-
ми многоквартирного дома объема (коли-
чества) тепловой энергии, определенного 
на основании показаний коллективного 
(общедомового) прибора учета тепловой 
энергии, пропорционально площади кон-
кретного жилого или нежилого помеще-
ния в многоквартирном доме. При этом 
приведенное правовое регулирование 
предполагает, что плата за отопление, 
подлежащая внесению собственниками и 
пользователями жилых и нежилых поме-
щений в многоквартирных домах, под-
ключенных к централизованным сетям 
теплоснабжения, по общему правилу, 
включает в себя как плату за потребление 
этой услуги в соответствующем помеще-
нии, так и плату за ее потребление в целях 
содержания общего имущества в многок-
вартирном доме.

В то же время предусмотренный 
названными правовыми нормами поря-
док определения размера платы за ком-
мунальную услугу по отоплению учитыва-
ет и возможность существования в мно-
гоквартирном доме одного или несколь-
ких жилых либо нежилых помещений, в 
которых с соблюдением предусмотрен-
ных законом требований к переустройст-
ву установлен индивидуальный источник 
тепловой энергии, в связи с чем тепловая 
энергия, поступающая в дом по централи-
зованным сетям теплоснабжения, непо-
средственно для отопления данных поме-
щений не расходуется. В силу этого под-
лежащая внесению собственниками и 
пользователями таких помещений 
(жилых или нежилых) плата за комму-
нальную услугу по отоплению фактиче-
ски исчисляется лишь исходя из приходя-
щейся на данное помещение доли от 
общего объема (количества) тепловой 
энергии, потребленной за расчетный 
период на содержание общего имущества 
многоквартирного дома, на основании 
показаний коллективного (общедомово-
го) прибора учета тепловой энергии.

Как ранее указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации примени-
тельно к вопросу о взимании платы за 
коммунальную услугу по отоплению, под-
лежащей внесению собственниками или 
пользователями жилых помещений в 
подключенном к централизованным 
сетям теплоснабжения многоквартирном 
доме, переведенных на отопление с 
использованием индивидуальных источ-
ников тепловой энергии, сама по себе 
установка такого рода источников тепло-
вой энергии и, как следствие, фактиче-
ское неиспользование тепловой энергии, 
поступающей по внутридомовым систе-
мам отопления, для обогрева соответст-
вующего жилого помещения не могут 
служить достаточным основанием для 
полного освобождения его собственника 
или пользователя от обязанности вносить 
плату за коммунальную услугу по отопле-
нию в части потребления тепловой энер-
гии в целях содержания общего имущест-
ва в многоквартирном доме (Постановле-
ние от 20 декабря 2018 года № 46-П).

Данная правовая позиция основыва-
ется на том, что переход отдельных поме-
щений (жилых или нежилых) многоквар-
тирного дома, подключенного к центра-
лизованным сетям теплоснабжения, на 
автономное отопление (включая демон-
таж расположенных в этих помещениях 
отопительных приборов (радиаторов ото-
пления) и изоляцию проходящих через 
них стояков отопления) не влечет за 
собой реконструкцию относящихся к 
общему имуществу многоквартирного 
дома в целом внутридомовых инженер-
ных сетей, а потому тепловая энергия, 
поступающая в такой дом по централизо-
ванным сетям теплоснабжения, по-преж-
нему продолжает распределяться через 
транзитные трубопроводы и иные эле-
менты внутридомовой системы отопле-
ния по отдельным помещениям (жилым, 
нежилым, помещениям общего пользо-
вания), тем самым отапливая не только 
соответствующие помещения, но и весь 
дом в целом, что, по общему правилу, 
предполагает потребление тепловой 
энергии в том числе и на общедомовые 
нужды, а также неизбежные потери 
тепловой энергии во внутридомовых 
сетях этого дома (трубопроводах, стояках 
и т.д.).

Сказанное, в свою очередь, обуслов-
ливает обязанность собственников и 
пользователей всех помещений в многок-
вартирном доме оплачивать коммуналь-
ную услугу по отоплению, предоставляе-
мую на общедомовые нужды, вне зависи-
мости от того, каким образом отаплива-
ются сами эти помещения ― за счет 
тепловой энергии, поступающей в кон-
кретное помещение через подключенную 
к централизованным сетям теплоснабже-
ния внутридомовую систему отопления, 
либо за счет индивидуальных источников 
тепловой энергии. Исходя из этого пол-
ный отказ от предоставления и оплаты 
коммунальной услуги по отоплению в 
многоквартирном доме, подключенном к 
централизованным сетям теплоснабже-
ния, допускается лишь при условии 
отключения от централизованной систе-
мы отопления многоквартирного дома в 
целом, а не отдельных его помещений, 
что возможно осуществить лишь по 
решению общего собрания собственни-
ков помещений в многоквартирном доме 
и только в рамках реконструкции системы 
его теплоснабжения (часть 3 статьи 36 и 
пункт 1 части 2 статьи 44 Жилищного 
кодекса Российской Федерации).

 6. Вместе с тем особенностью кон-
структивного устройства и инженерно-
технического оснащения отдельных мно-
гоквартирных домов, подключенных к 
централизованным сетям теплоснабже-
ния, может быть изначальное отсутствие 
непосредственно в расположенных в них 
помещениях общего пользования каких-
либо теплопотребляющих элементов вну-
тридомовой системы отопления (отопи-
тельных приборов, трубопроводов, стоя-
ков отопления и т.п.), что подтверждается 
проектно- технической документацией на 
соответствующий дом, актами управляю-

щих организаций, экспертными заключе-
ниями и т.п.

В силу этого поддержание в таких 
помещениях температуры воздуха и 
влажности на уровне, исключающем их 
промерзание или отсыревание, может 
осуществляться лишь за счет естествен-
ной теплоотдачи как от проходящих через 
общие конструкции данного дома (стены, 
плиты перекрытий и т.п.) и относящихся к 
общему имуществу собственников поме-
щений этого дома элементов внутридо-
мовой системы отопления (трубопрово-
дов, стояков отопления и др.), так и от 
расположенных в указанном доме 
отапливаемых жилых и нежилых поме-
щений.

Поскольку схема теплоснабжения 
многоквартирного дома и разводка вну-
тридомовой системы отопления, как пра-
вило, предполагают прохождение через 
общие конструкции данного дома (стены, 
плиты перекрытий и т.п.) таких элементов 
внутридомовой системы отопления, от 
которых возможна передача тепла в том 
числе в граничащие с этими конструкция-
ми помещения (включая помещения 
общего пользования), то, несмотря на 
отсутствие непосредственно в помещени-
ях общего пользования данного многок-
вартирного дома отопительных приборов 
и иных теплопотребляющих элементов 
внутридомовой системы отопления, 
тепловая энергия, поступающая в указан-
ный дом по централизованным сетям 
теплоснабжения, не только потребляется 
жилыми и нежилыми помещениями, 
которые отапливаются централизованно, 
но и фактически используется для обо-
грева помещений общего пользования 
(т.е. на общедомовые нужды). При этом 
объем (количество) тепловой энергии, 
потребленной за конкретный период на 
содержание общего имущества многок-
вартирного дома, который оборудован 
коллективным (общедомовым) прибо-
ром учета тепловой энергии и в котором 
ни одно жилое (нежилое) помещение не 
оборудовано индивидуальным и (или) 
общим (квартирным) прибором учета 
тепловой энергии, может быть определен 
исключительно расчетным способом, 
исходя из показаний коллективного 
(общедомового) прибора учета тепловой 
энергии.

С этой точки зрения возложение обя-
занности по оплате коммунальной услуги 
по отоплению, предоставленной на обще-
домовые нужды, на собственников и 
пользователей всех помещений, которые 
расположены в многоквартирном доме, 
― причем вне зависимости от того, 
отапливаются они за счет тепловой энер-
гии, поступающей в дом по централизо-
ванным сетям теплоснабжения, либо за 
счет индивидуальных источников тепло-
вой энергии, ― исходя из приходящейся 
на данное помещение (жилое или нежи-
лое) доли от исчисленного расчетным 
способом общего объема (количества) 
тепловой энергии, потребленной за кон-
кретный период на содержание общего 
имущества многоквартирного дома, на 
основании показаний коллективного 
(общедомового) прибора учета тепловой 
энергии, согласуется с конституционным 
принципом равенства (статья 19, часть 1, 
Конституции Российской Федерации).

Иное, напротив, приводило бы к 
неправомерному перераспределению 
между собственниками и пользователя-
ми помещений в одном многоквартирном 
доме общедомовых расходов и тем 
самым не только нарушало бы права и 
законные интересы собственников и 
пользователей помещений, отапливае-
мых лишь за счет тепловой энергии, 
поступающей в дом по централизован-
ным сетям теплоснабжения, но и поро-
ждало бы несовместимые с конституци-
онным принципом равенства существен-
ные различия в правовом положении лиц, 
относящихся к одной и той же категории 
(статья 17, часть 3; статья 19, часть 1, Кон-
ституции Российской Федерации).

Таким образом, положения абзаца 
третьего пункта 421 Правил предоставле-
ния коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов во взаимос-
вязи с формулой 3 приложения № 2 к 
данным Правилам ― в той мере, в какой 
они предполагают оплату коммунальной 
услуги по отоплению, предоставленной 
на общедомовые нужды, собственниками 
и пользователями всех помещений, кото-
рые расположены в многоквартирном 
доме, подключенном к централизован-
ным сетям теплоснабжения и оборудо-
ванном коллективным (общедомовым) 
прибором учета тепловой энергии, в том 
числе собственниками и пользователями 
жилых помещений, переведенных с 
соблюдением установленного порядка 
переустройства системы внутриквартир-
ного отопления на отопление с использо-
ванием индивидуальных источников 
тепловой энергии, исходя из приходя-
щейся на конкретное помещение доли от 
общего объема (количества) тепловой 
энергии, потребленной за расчетный 
период на содержание общего имущества 
многоквартирного дома, на основании 
показаний коллективного (общедомово-
го) прибора учета тепловой энергии, обес-
печивая тем самым равное распределе-
ние между всеми собственниками и поль-
зователями помещений в таком многок-
вартирном доме расходов, связанных с 
потреблением тепловой энергии, посту-
пающей в этот дом по централизованным 
сетям теплоснабжения, на общедомовые 
нужды, ― не могут рассматриваться как 
не согласующиеся с конституционными 
предписаниями.

 7. Предусмотренный абзацем третьим 
пункта 421 Правил предоставления ком-
мунальных услуг собственникам и поль-
зователям помещений в многоквартир-
ных домах и жилых домов во взаимосвя-
зи с формулой 3 приложения № 2 к дан-
ным Правилам порядок определения раз-
мера платы за коммунальную услугу по 
отоплению фактически исходит из того, 
что для поддержания в помещениях 
общего пользования многоквартирного 
дома, непосредственно не оснащенных 
отопительными приборами или иными 
теплопотребляющими элементами вну-
тридомовой системы отопления, темпе-
ратуры воздуха и уровня влажности, соот-
ветствующих нормативным требованиям, 
во всяком случае (независимо от схемы 
теплоснабжения конкретного многоквар-
тирного дома) используется исключи-
тельно тепловая энергия, поступающая в 
данный дом по централизованным сетям 
теплоснабжения.

Между тем при наличии в таком мно-
гоквартирном доме жилых или нежилых 
помещений, переведенных с соблюдени-
ем установленного порядка переустрой-
ства системы внутриквартирного отопле-
ния на автономное отопление, для опос-
редованного обогрева указанных поме-
щений общего пользования используется 
и тепловая энергия, вырабатываемая 
индивидуальными источниками тепловой 
энергии, поскольку отдача тепла через 
общие конструкции многоквартирного 
дома (стены, плиты перекрытий и т.п.) 

осуществляется от всех без исключения 
отапливаемых помещений. В ситуации 
же, когда на автономное отопление пере-
ведены подавляющее большинство 
жилых и нежилых помещений конкретно-
го многоквартирного дома (как это, в 
частности, имеет место в доме, в котором 
проживает заявительница по настоящему 
делу), опосредованное отопление распо-
ложенных в нем помещений общего 
пользования и тем самым такого дома в 
целом может осуществляться преимуще-
ственно за счет теплоотдачи от помеще-
ний, отапливаемых посредством индиви-
дуальных источников тепловой энергии, а 
объем (количество) тепловой энергии, 
выработанной этими источниками и фак-
тически использованной в том числе на 
общедомовые нужды, может значительно 
превышать объем (количество) поступив-
шей в дом по централизованным сетям 
теплоснабжения тепловой энергии, фак-
тически потребленной на те же цели.

При этом, учитывая, что промерзание 
или отсыревание помещений общего 
пользования, непосредственно не осна-
щенных отопительными приборами или 
иными теплопотребляющими элемента-
ми внутридомовой системы отопления, 
создает угрозу причинения ущерба как 
многоквартирному дому в целом, так и 
его отдельным конструктивным элемен-
там, а обеспечение сохранности общего 
имущества многоквартирного дома явля-
ется равной обязанностью всех собствен-
ников и пользователей расположенных в 
данном доме жилых и нежилых помеще-
ний, такие лица ― по смыслу подпункта 
«д» пункта 35 Правил предоставления 
коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов ― обязаны 
поддерживать температуру воздуха в них 
не ниже 12 градусов Цельсия. Примени-
тельно к собственникам и пользователям 
жилых и нежилых помещений в подклю-
ченном к централизованным сетям тепло-
снабжения многоквартирном доме, 
отапливаемых за счет индивидуальных 
источников тепловой энергии, это во вся-
ком случае предполагает недопустимость 
такого использования индивидуального 
отопительного оборудования, при кото-
ром не обеспечивается соблюдение нор-
мативных требований к температуре воз-
духа в соответствующем помещении (в 
том числе вследствие отключения или 
изменения параметров работы указанно-
го оборудования).

Таким образом, собственники и поль-
зователи жилых и нежилых помещений в 
подключенном к централизованным 
сетям теплоснабжения многоквартирном 
доме, которые используют индивидуаль-
ные источники тепловой энергии, равно 
как и собственники и пользователи 
остальных помещений в данном доме, 
отапливаемых только за счет тепловой 
энергии, поступающей в дом по централи-
зованным сетям теплоснабжения, ― при 
условии, что и те, и другие лица обеспечи-
вают соблюдение в принадлежащих им 
помещениях соответствующего норма-
тивным требованиям температурного 
режима, ― фактически участвуют в опос-
редованном отоплении как помещений 
общего пользования многоквартирного 
дома, не оснащенных отопительными 
приборами или иными теплопотребляю-
щими элементами внутридомовой систе-
мы отопления, так и дома в целом, а зна-
чит, несут обусловленные таким участием 
расходы на отопление многоквартирного 
дома как целостной строительной систе-
мы. При этом конституционный принцип 
равенства (статья 19, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации), предполага-
ющий равный подход ко всем собствен-
никам и пользователям жилых и нежилых 
помещений многоквартирного дома при 
распределении расходов на общедомо-
вые нужды, предопределяет, в числе про-
чего, и необходимость учета при установ-
лении порядка определения размера 
платы за коммунальную услугу по отопле-
нию в многоквартирном доме факта несе-
ния такого рода расходов собственника-
ми и пользователями не только помеще-
ний, подключенных к внутридомовой 
системе отопления и отапливаемых цен-
трализованно, но и помещений, переве-
денных на автономное отопление.

 8. В силу ряда причин (природно-кли-
матические особенности местности, где 
расположены многоквартирные дома, 
низкая энергетическая эффективность и 
не отвечающее установленным требова-
ниям техническое состояние систем ото-
пления таких домов, ненадлежащее каче-
ство коммунальной услуги по отоплению 
в рамках централизованного теплоснаб-
жения и т.д.) переход собственников и 
пользователей жилых помещений в мно-
гоквартирных домах на отопление с 
использованием индивидуальных источ-
ников тепловой энергии, как правило, 
является вынужденной мерой, позволяю-
щей обеспечить в жилом помещении 
соответствующий нормативным требова-
ниям температурный режим и тем самым 
― надлежащую реализацию указанными 
лицами конституционного права на жили-
ще (статья 40, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации). Исходя из этого 
реализация права на жилище, достойный 
уровень жизни перешедших на автоном-
ное отопление собственников и пользова-
телей жилых помещений в многоквартир-
ных домах фактически обеспечиваются 
за счет их личных имущественных вложе-
ний и регулярных трат на поддержание 
надлежащего технического состояния 
производящего тепловую энергию инди-
видуального отопительного оборудова-
ния, а также на приобретение необходи-
мого энергетического ресурса.

Тем не менее оспариваемое правовое 
регулирование, основанное на презум-
пции потребления на общедомовые 
нужды исключительно тепловой энергии, 
поступающей в многоквартирный дом по 
централизованным сетям теплоснабже-
ния, предполагает безусловное и недиф-
ференцированное начисление платы за 
коммунальную услугу по отоплению в 
целях содержания общего имущества в 
многоквартирном доме для собственни-
ков и пользователей любых расположен-
ных в таком доме жилых и нежилых поме-
щений вне зависимости от того, каким 
образом отапливаются сами эти помеще-
ния (централизованно или автономно). 
При таком порядке определения размера 
платы за коммунальную услугу по отопле-
нию, естественно, никоим образом не 
может учитываться использование в 
целях, связанных с обеспечением обще-
домовых нужд, тепловой энергии, выра-
ботанной установленным в отдельных 
помещениях многоквартирного дома 
индивидуальным отопительным обору-
дованием.

В силу этого собственники и пользо-
ватели помещений в подключенных к 
централизованным сетям теплоснабже-
ния многоквартирных домах, которые 
перешли на отопление с использованием 
индивидуальных источников тепловой 
энергии и обеспечивают в принадлежа-
щих им помещениях температурный 
режим, соответствующий нормативным 

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца третьего пункта 421, пунктов 44 и 45 Правил предоставления коммунальных услуг собственникам 
и пользователям помещений в многоквартирных домах и жилых домов, а также формулы 3 приложения № 2 к данным Правилам 

в связи с жалобой гражданки В.Н.Шестериковой
город Санкт-Петербург  27 апреля 2021 года
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требованиям, наряду с расходами на ото-
пление этих помещений (включая расхо-
ды на эксплуатацию производящего 
тепловую энергию индивидуального ото-
пительного оборудования и на конкрет-
ный вид энергетического ресурса), а зна-
чит ― и на опосредованное отопление 
помещений общего пользования, не осна-
щенных отопительными приборами или 
иными теплопотребляющими элемента-
ми внутридомовой системы отопления и 
тем самым многоквартирного дома в 
целом, оказываются вынуждены во вся-
ком случае нести дополнительные расхо-
ды в виде платы за коммунальную услугу 
по отоплению.

Между тем необходимость создания 
условий для осуществления конституци-
онного права на жилище, а также дости-
жения конституционно одобряемых 
целей охраны частной собственности 
потребителей коммунальной услуги по 
отоплению, обеспечения баланса прав и 
законных интересов всех собственников 
и пользователей помещений в многок-
вартирном доме, соблюдения принципов 
правовой определенности и поддержа-
ния доверия граждан к закону и действи-
ям государства (статьи 1 (часть 1), 2, 15 
(часть 2), 17 (части 1 и 3), 18, 19 (часть 1), 
35 (части 1 ― 3), 40 (часть 2) и 55 (часть 
3) Конституции Российской Федерации) 
предполагает такое правовое регулиро-
вание отношений, связанных с предо-
ставлением коммунальных услуг и расче-
том взимаемой за них платы, которое ― 
применительно к вопросу о начислении 
платы за коммунальную услугу по ото-
плению для собственников и пользовате-
лей помещений, расположенных в под-
ключенном к централизованным сетям 
теплоснабжения и оборудованном кол-
лективным (общедомовым) прибором 
учета тепловой энергии в многоквартир-
ном доме, если помещения общего поль-
зования этого дома не оснащены отопи-
тельными приборами или иными тепло-
потребляющими элементами внутридо-
мовой системы отопления, ― обеспечи-
вало бы равный подход ко всем собствен-
никам и пользователям помещений мно-
гоквартирного дома при распределении 
расходов на общедомовые нужды, имея в 
виду фактическое участие каждого из 
указанных лиц, вне зависимости от спо-
соба отопления принадлежащих им 
помещений, в опосредованном отопле-
нии помещений общего пользования и 
тем самым многоквартирного дома в 
целом, а также в обусловленных таким 
участием расходах.

Отсутствие же в системе действующе-
го правового регулирования такого меха-
низма расчета платы за коммунальную 
услугу по отоплению, который бы учиты-
вал не только потребление на общедомо-
вые нужды тепловой энергии, поступив-
шей в многоквартирный дом по централи-
зованным сетям теплоснабжения, но и 
использование в указанных целях тепло-
вой энергии, выработанной установлен-
ными в отдельных помещениях такого 
дома индивидуальными источниками 
тепловой энергии, а значит, и расходы, 
фактически понесенные собственниками 
и пользователями помещений, отаплива-
емых автономно, на опосредованное ото-
пление помещений общего пользования и 
тем самым дома в целом, свидетельству-
ет о наличии имеющего конституционную 
значимость пробела в правовом регули-
ровании, вступающего в противоречие с 
конституционными гарантиями права 
частной собственности, права на жилище, 
а также принципами равенства, справед-
ливости и соразмерности ограничений 
прав и свобод (статьи 19 (часть 1), 35 
(части 1—3), 40 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации).

Таким образом, положения абзаца 
третьего пункта 421 Правил предоставле-
ния коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов во взаимос-
вязи с формулой 3 приложения № 2 к 
данным Правилам не соответствуют Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 19 (часть 1), 35 (части 1 ― 3), 40 
(часть 1) и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
эти нормативные положения обязывают 
собственников и пользователей жилых 
помещений, расположенных в многок-
вартирном доме, который подключен к 
централизованным сетям теплоснабже-
ния и оборудован коллективным (обще-
домовым) прибором учета тепловой 
энергии, и переведенных с соблюдением 
установленного порядка переустройства 
системы внутриквартирного отопления 
на отопление посредством индивидуаль-
ных источников тепловой энергии, вно-
сить плату за коммунальную услугу по 
отоплению в части потребления тепловой 
энергии в целях содержания общего иму-
щества в случае, когда помещения общего 
пользования данного многоквартирного 
дома не оснащены отопительными при-
борами или иными теплопотребляющими 
элементами внутридомовой системы ото-
пления, не учитывая при этом фактиче-
ское участие этих лиц в опосредованном 
отоплении указанных помещений общего 
пользования и тем самым многоквартир-
ного дома в целом, а также в обусловлен-
ных таким участием расходах, связанных 
с обеспечением общедомовых нужд.

Правительству Российской Федера-
ции надлежит ― руководствуясь требова-
ниями Конституции Российской Федера-
ции и основанными на них правовыми 
позициями Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженными в 
настоящем Постановлении, ― внести в 
кратчайшие сроки изменения в действую-
щий порядок расчета платы за комму-
нальную услугу по отоплению в многок-
вартирном доме, который оборудован 
коллективным (общедомовым) прибо-
ром учета тепловой энергии и в котором 
ни одно жилое или нежилое помещение 
не оборудовано индивидуальным и (или) 
общим (квартирным) прибором учета 
тепловой энергии, если отдельные поме-
щения в таком доме переведены с соблю-
дением установленного порядка переу-
стройства системы внутриквартирного 
отопления на отопление с использовани-
ем индивидуальных источников тепловой 
энергии, а помещения общего пользова-
ния не оснащены отопительными прибо-
рами или иными теплопотребляющими 
элементами внутридомовой системы ото-
пления.

До внесения в действующее правовое 
регулирование необходимых изменений 
сохраняется прежний порядок расчета 
платы за коммунальную услугу по отопле-
нию в таком многоквартирном доме, 
поскольку при определенных обстоятель-
ствах (например, если в конкретном доме 
число жилых и нежилых помещений, 
оснащенных индивидуальными источни-
ками тепловой энергии, соотносимо с 
числом жилых и нежилых помещений, 
отапливаемых централизованно, а тем 
более превышает его) освобождение соб-
ственников и пользователей помещений, 
отапливаемых автономно, от обязанности 
по оплате коммунальной услуги по ото-
плению в части потребления тепловой 
энергии, поступающей в указанный дом 
по централизованным сетям теплоснаб-
жения, в целях содержания его общего 
имущества ― в отсутствие специальных 
правил расчета соответствующей платы 
― могло бы привести к существенному 
росту платежей за отопление для собст-
венников и пользователей остальных 
помещений данного дома, что не согласо-
вывалось бы с конституционными пред-
писаниями об экономической и социаль-
ной солидарности граждан (статья 751 
Конституции Российской Федерации).

Поскольку пересмотр конкретного 
дела заявительницы ― в условиях невоз-
можности перерасчета платежей за ком-
мунальную услугу по отоплению за прош-
лый период между собственниками и 
пользователями расположенных в дан-
ном многоквартирном доме жилых и 
нежилых помещений ― может привести 
в том числе к неоплате части фактически 
поступившей в этот дом по централизо-
ванным сетям теплоснабжения тепловой 
энергии и тем самым к разбалансировке 
правоотношений по теплоснабжению 
указанного дома, Конституционный Суд 

Российской Федерации, руководствуясь 
пунктом 12 части первой статьи 75 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» во взаимосвязи с ее пунктом 101, 
считает нужным установить, что дело В.Н. 
Шестериковой не подлежит пересмотру.

В то же время, согласно части четвер-
той статьи 100 того же Федерального кон-
ституционного закона, если пересмотр 
дела исходя из особенностей соответст-
вующих правоотношений не может при-
вести к восстановлению прав заявителя, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации вправе указать в постановлении на 
необходимость применения к заявителю 
компенсаторных механизмов; форма и 
размер компенсации определяются 
судом, рассмотревшим в первой инстан-
ции конкретное дело, в котором применен 
оспоренный в Конституционном Суде 
Российской Федерации нормативный акт. 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации полагает, что после введения в 
соответствии с настоящим Постановлени-
ем нового правового регулирования, в 
сопоставлении с которым возможно 
будет установить, какой размер уплачен-
ных В.Н.Шестериковой платежей являет-
ся исходя из настоящего Постановления 
избыточным, она ― как лицо, иницииро-
вавшее вопрос о проверке нормы, некон-
ституционность которой подтверждена 
Конституционным Судом Российской 
Федерации, ― имеет право на примене-
ние в отношении нее соответствующих 
компенсаторных механизмов, охватыва-
ющих в том числе период до вступления в 
силу нового правового регулирования.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 80 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать положения абзаца третье-

го пункта 421 Правил предоставления 
коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов во взаимос-
вязи с формулой 3 приложения № 2 к 
данным Правилам не противоречащими 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой эти нормативные поло-
жения предполагают оплату коммуналь-
ной услуги по отоплению, предоставлен-
ной на общедомовые нужды, собственни-
ками и пользователями всех помещений, 
которые расположены в многоквартир-
ном доме, подключенном к централизо-
ванным сетям теплоснабжения и обору-
дованном коллективным (общедомовым) 
прибором учета тепловой энергии, в том 
числе собственниками и пользователями 
жилых помещений, переведенных с 
соблюдением установленного порядка 
переустройства системы внутриквартир-
ного отопления на отопление с использо-
ванием индивидуальных источников 
тепловой энергии, исходя из приходя-
щейся на конкретное помещение доли от 
общего объема (количества) тепловой 
энергии, потребленной за расчетный 
период на содержание общего имущества 
многоквартирного дома, на основании 
показаний коллективного (общедомово-
го) прибора учета тепловой энергии, обес-
печивая тем самым равное распределе-
ние между всеми собственниками и поль-
зователями помещений в таком многок-
вартирном доме расходов, связанных с 
потреблением тепловой энергии, посту-
пающей в этот дом по централизованным 
сетям теплоснабжения, на общедомовые 
нужды.

 2. Признать положения абзаца третье-
го пункта 421 Правил предоставления 
коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов во взаимос-
вязи с формулой 3 приложения № 2 к 
данным Правилам не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (часть 1), 35 (части 1 ― 3), 40 
(часть 1) и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
эти нормативные положения обязывают 
собственников и пользователей жилых 
помещений, расположенных в многок-
вартирном доме, который подключен к 
централизованным сетям теплоснабже-
ния и оборудован коллективным (обще-
домовым) прибором учета тепловой 
энергии, и переведенных с соблюдением 
установленного порядка переустройства 
системы внутриквартирного отопления 
на отопление посредством индивидуаль-
ных источников тепловой энергии, вно-
сить плату за коммунальную услугу по 
отоплению в части потребления тепловой 
энергии в целях содержания общего иму-
щества в случае, когда помещения общего 
пользования данного многоквартирного 
дома не оснащены отопительными при-
борами или иными теплопотребляющими 
элементами внутридомовой системы ото-
пления, не учитывая при этом фактиче-
ское участие этих лиц в опосредованном 
отоплении указанных помещений общего 
пользования и тем самым многоквартир-
ного дома в целом, а также в обусловлен-
ных таким участием расходах, связанных 
с обеспечением общедомовых нужд.

 3. Правительству Российской Феде-
рации надлежит ― руководствуясь тре-
бованиями Конституции Российской 
Федерации и основанными на них право-
выми позициями Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженными в 
настоящем Постановлении, ― внести 
изменения в действующий порядок рас-
чета платы за коммунальную услугу по 
отоплению в многоквартирном доме, 
который оборудован коллективным 
(общедомовым) прибором учета тепло-
вой энергии и в котором ни одно жилое 
или нежилое помещение не оборудовано 
индивидуальным и (или) общим (квар-
тирным) прибором учета тепловой энер-
гии, если отдельные помещения в таком 
доме переведены с соблюдением уста-
новленного порядка переустройства 
системы внутриквартирного отопления 
на отопление с использованием индиви-
дуальных источников тепловой энергии, а 
помещения общего пользования не осна-
щены отопительными приборами или 
иными теплопотребляющими элемента-
ми внутридомовой системы отопления.

 4. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся провер-
ки конституционности пунктов 44 и 45 
Правил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах и 
жилых домов.

 5. Гражданка Шестерикова Валентина 
Николаевна имеет право на применение 
компенсаторных механизмов, охватыва-
ющих в том числе период до вступления в 
силу нового правового регулирования, 
принятого во исполнение пункта 3 резо-
лютивной части настоящего Постановле-
ния, в связи с правоприменительными 
решениями, основанными на положениях 
абзаца третьего пункта 421 Правил предо-
ставления коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помещений в 
многоквартирных домах и жилых домов 
во взаимосвязи с формулой 3 приложе-
ния № 2 к данным Правилам в той мере, в 
какой эти положения признаны настоя-
щим Постановлением не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции. Форма и размер компенсации опре-
деляются Шпаковским районным судом 
Ставропольского края как судом, рассмо-
тревшим в первой инстанции конкретное 
дело, в котором применен оспоренный в 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации нормативный акт.

 6. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 7. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 16-П

АВТО Рынок электромобилей в мире вырос на 5%

Заряд пошел в бак
Иван Черноусов

М
ировой рынок 
электромобилей 
во время панде-
мии в 2020 году 
вырос на 5% на 
фоне 18-процен-
тного падения 
п р о д а ж  а в т о -
транспорта. Трое 

из десяти крупнейших по стои-
мости автопроизводителей вы-
пускают только электромобили, 
говорится в докладе, представ-
ленном СПбПУ.

В 2020 году продажи электро-
мобилей в мире составили 4,2% 
от общего объема гло бального 
рынка легкового транспорта — 
3,1 млн машин.

Развитие рынка электромо-
билей рассматривается в двух 
основных сценариях: базовый 
и ускоренного развития. По-
следний предполагает инвести-
ции в со здание инфраструкту-
ры опережающими темпами, а 
также стимулирование прио-
бретения электрического тран-
спорта. Тогда в 2030 году уро-
вень мировых продаж достиг-
нет 45 млн штук, это составит 
30% общего объема рынка. Ры-
нок электромобилей в базовом 
сценарии достигнет 14 млн ма-
шин в 2025 году и 25 млн в 2030 
году (10% и 16% общего объема 
рынка автомобилей соответст-
венно).

Российский рынок электро-
каров в 2020 году составил око-
ло 11 тысяч авто. При этом зна-
чительная часть продаж прихо-
дится на подержанные электро-

мобили (в 2020-м было зареги-
стрировано 5273 продажи по-
держанных электромобилей и 
687 продаж новых электромоби-
лей), поскольку предложение 
новых моделей ограничено (83% 
продаж электромобилей прихо-
дится на Nissan Leaf).

Базовый сценарий развития 
рынка электромобилей предус-
матривает, что их доля составит 
10% в 2025 году (202 тыс.) и 16% 
в 2030-м (395 тыс.). В сценарии 
ускоренного развития доли 

электромобилей составят 18% к 
2025 году (360 тыс.) и 30% к 
2030 году (741 тыс.).

В Западной Европе доля элек-
тромобилей составила 12%. Ли-
дером в регионе является Норве-
гия. Там рынок электромобилей 
составляет более 50%.

Стоимость покупки электро-
мобиля пока еще выше стоимо-
сти покупки автомобиля с двига-
телем внутреннего сгорания 
(ДВС). Разница между стоимо-
стью электромобиля среднего 

клас са и бензинового аналога 
составляет примерно 750 тысяч 
рублей.

В Европе средняя стоимость 
электромобиля среднего класса 
составляет 33 тыс. евро, в то вре-
мя как аналогичный автомобиль 
с двигателем внутреннего сгора-
ния стоит в два раза дешевле — 
18 тыс. евро, пишет Bloomberg. 
Согласно прогнозам аналити-
ков, к 2030 году эти цифры срав-
няются — и тот, и другой автомо-
биль будут стоить 19 тыс.  

В 2020 году на российском рынке было продано около 11 тысяч электромобилей.

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

АО «МИХЕЕВСКИЙ ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ» 
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
АО «Михеевский ГОК» извещает о проведении общественных 
обсуждений предварительного варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности по реализации проектной документации «Техническое 
перевооружение обогатительной фабрики АО «Михеевский 
ГОК» и «Хвостовое хозяйство и оборотное водоснабжение. Ре-
конструкция».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной 
деятельности по повышению технико-экономических показате-
лей обогатительной фабрики АО «Михеевский ГОК» и размеще-
нию отходов переработки руды Михеевского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Михеевский ГОК», 
457218, Россия, Челябинская область, Варненский район, п. Крас-
ноармейский, Промышленная зона, владение 1, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I квартал 2021 г. — III квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрации Варненского и Карталинского муниципаль-
ных районов Челябинской области совместно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности, представить свои замеча-
ния и предложения в журнале обращений в письменной форме 
в течение 30 дней с даты опубликования настоящего сообщения, 
по адресам:

1. Варненский МФЦ 
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с.Варна, пер.

Кооперативный, 31а
Режим работы: пн., ср., чт. с 8.00 до 18.00; вт. с 8.00 до 20.00; 

пт. с 8.00 до 17.00; сб. с 9.00 до 13.00 без перерыва.
2. Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г.Карталы, ул.Ленина, 1, 
Режим работы: пн-пт 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться:
 АО «Михеевский ГОК», Челябинская область, Варненский 

район, п. Красноармейский, Промышленная зона, владение 
1, строение 1, тел.: 8-351-42-3-10-19 (время работы: пн.-пт. 
с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ»   
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «Инвест Развитие» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений  предварительного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности по реализации проектной документации «Техническое 
перевооружение обогатительной фабрики ООО «Инвест Разви-
тие».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по повышению технико-экономических пока-
зателей обогатительной фабрики ООО «Инвест Развитие».

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Инвест разви-
тие», 457218, Россия, Челябинская область, Варненский район, 
п. Красноармейский, Промышленный район, владение 3, строе-
ние 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: I квартал 2021 г. — III квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрации Варненского и Карталинского муни-
ципальных районов Челябинской области совместно с Заявите-
лем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом материалов   оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности, представить свои замеча-
ния и предложения в журнале обращений в письменной форме 
в течение 30 дней с даты опубликования настоящего сообщения, 
по адресам:

1. Варненский МФЦ.
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с.Варна, 

пер. Кооперативный, 31а.
Режим работы: пн., ср., чт. с 8.00 до 18.00; вт. с 8.00 до 20.00; 

пт. с 8.00 до 17.00; сб. с 9.00 до 13.00 без перерыва.
2. Администрация Карталинского муниципального района.
Адрес: Челябинская область, г.Карталы, ул.Ленина, 1. 
Режим работы: пн-пт 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться:
В ООО «Инвест Развитие», Челябинская область, Варненский 

район, п. Красноармейский, Промышленный район, владение 3, 
строение 1, тел./факс: 8-351-216-10-68 (время работы: пн.-пт. 
с 9.00 до 18.00).

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии Российской Федерации от 16.05.2000г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации» и в целях ин-
формирования общественности АО «Транснефть — Западная Сибирь» 
(заказчик) извещает о начале общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
и проектной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы:  1. «Магистральный нефтепродуктопровод «Омск-Сокур». 
Замена  трубы на участке «Татарская — Барабинск» 295,8 — 318,6 км. Ом-
ское РНУ. Реконструкция»

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибирская об-
ласть, Куйбышевский район., Барабинский район в т. ч. в границах госу-
дарственного природного заказника федерального значения Кирзинский.

Цель проекта — замена трубы на участке «Татарская — Барабинск»  
295,8 — 318,6 км км. МНПП «Омск — Сокур», Омское  РНУ. Реконструк-
ция.

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридический и по-
чтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, корп.1.

Проектная организация — акционерное общество филиал «Омскги-
протрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, д. 7.

Форма общественного обсуждения: опрос, общественные слуша-
ния.

Даты проведения общественного обсуждения: с 19 мая 2021 года 
по 21 июня 2021 года

Даты проведения оценки воздействия на окружающую среду:  
1. Барабинский район — с 19 мая 2021 года по 20 июля 2021 года;  
2. Куйбышевский район — с 19 мая 2021 года по 20 июля 2021 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений: 1. Администрация Барабинского рай-
она Новосибирской области; 2. Куйбышевского муниципального района 
Новосибирской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности проектной документа-
ции доступны для ознакомления по адресу:

1.  632334, Новосибирская обл., г. Барабинск, ул. Островского, д. 8. 
каб. 19, тел.: (38361)2-20-72, с понедельника по пятницу в рабочее 
время; на официальном сайте администрация Барабинского района 
Новосибирской области http://admbaraba.nso.ru/.

2.  632387, Новосибирская область, г. Куйбышев, ул. Краскома, 37,  
кабинет 39, тел.: (38362)50-744, в рабочие дни местного времени;

Предложения участников общественных обсуждений с указа-
нием контактной информации (фамилия, имя, отчество, место жи-
тельства, телефон, место работы или учебы) принимаются; 

1. в письменной форме в администрации Барабинского района Ново-
сибирской области по адресу: Новосибирская обл., г. Барабинск , 
ул. Островского, д.8, в электронном виде на адрес электронной почты — 
kaaadmbar@yandex.ru; 2. в письменной форме в администрации Куйбы-
шевского муниципального района Новосибирской области по адресу: 
632387, Новосибирская область, г. Куйбышев, ул. Краскома, 37, кабинет 
39 в рабочие дни местного времени, в электронном виде на адрес электрон-
ной почты — kainsk@nso.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся: 
—  21 июня 2021 года в 15.00 местного времени по адресу: Новосибир-

ская обл., г. Куйбышев, в актовом зале администрации Куйбышев-
ского муниципального района Новосибирской области, по адресу: 
632387, Новосибирская область, г. Куйбышев, Краскома, 37. 

После окончания общественных обсуждений прием письменных заме-
чаний и предложений заканчивается в 17.00 местного времени 20 июля 
2021 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении процедуры ОВОС
ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совмест-

но с ОАО Институт «Уралгипроруда» дополнительно инфор-
мируют о проведении общественных обсуждений проектной 
документации и материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной деятельности по объ-
екту государственной экологической экспертизы: «Рудник 
«Маяк». Поверхностный закладочный комплекс».

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта: 
«Рудник «Маяк». Поверхностный закладочный комплекс».

Местоположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, город Норильск, в районе территории «Площад-
ка ВС-8 рудника Комсомольский».

Наименование и адрес заказчика: Общество с огра-
ниченной ответственностью «Норильский обеспечиваю-
щий комплекс», Юридический адрес: 663319, Красноярский 
край, г. Норильск, ул. Нансена, 64 ОГРН 1062457024123,  
ИНН: 2457061920.

Представитель — Щепелина Наталья Владимировна ру-
ководитель проекта, тел.: +7 (495) 787-76-67, доб. 5689, 
моб.: +79857865112, e-mail: SchepelinaNV@nornik.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с августа 2020 г. по май 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление городского хозяйства Администра-
ции города Норильска

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: 
Письменная. Замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц по заявленным материалам мо-
гут быть оставлены до 25.05.2021 г. по адресу г. Норильск, Ле-
нинский проспект, 20а, МБУ «Централизованная библиотеч-
ная система» с 12.00 до 20.00.

По электронной почте: PZK.obsujdenie@gmail.com.
Контактное лицо: Миронова Анастасия, тел.: 89216518368. 
Поступившие замечания, предложения и ответы на них 

будут рассмотрены при проведении общественных слушаний. 
По результатам проведения общественных слушаний вне-
сение замечаний и предложений от участников обществен-
ных обсуждений продлится до 18.00 по местному времени 
25.05.2021 г. по электронной почте: PZK.obsujdenie@gmail.com

Общественные слушания состоятся: 25.05.2021 в 17.30 
в конференц-зале Управления городского хозяйства Админи-
страции города Норильска расположенному по адресу г. Но-
рильск ул. Севастопольская, д. 7, в соответствии с распоряже-
нием № 1715 от 12.04.2021. 

Место и сроки доступности материалов: ознакомление 
c материалами проектной документации и материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду по объекту «Рудник 
«Маяк». Поверхностный закладочный комплекс», проводит-
ся с 15.04.2021 по 25.05.2021 включительно по адресу г. Но-
рильск, Ленинский проспект 20а МБУ «Централизованная би-
блиотечная система» с 12.00 до 20.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Настоящим Общество с ограниченной ответственностью «ГК Эко-

логические Технологии» в соответствии с п.3.1.1 Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденного Приказом  
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 (далее — Положение 
об ОВОС) информирует о начале реализации мероприятий по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду.

Название, цели и месторасположение намечаемой деятельности: 
строительство и дальнейшая эксплуатация полигона ТКО и мусоропе-
рерабатывающего завода вблизи д.Станки в Малоярославецком районе 
Калужской области, осуществляется в целях создания современной  
системы по обращению с отходами на севере Калужской области,  
на земельном участке, расположенном по адресу: Калужская область, 
р-н Малоярославецкий, СП «Село Ильинское», вблизи д. Станки,  
кадастровый номер земельного участка: 40:13:81005:14.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «ГК Экологические Технологии», юридический адрес: 
249062, Калужская область, Малоярославецкий р-н, с.Ильинское,  
микрорайон им. 50-летия СССР, владение 20.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: II-III квартал 2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация муниципального образования «Малоярославецкий 
район» Калужской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: публичные 
слушания с использованием средств дистанционного взаимодействия 
в соответствии с п.2 Приложения № 16 к постановлению Правительст-
ва Российской Федерации от 3 апреля 2020 г. № 440.

Сроки и место доступности проекта ТЗ на ОВОС: с 14 мая 2021 и в те-
чение последующих 30 календарных дней, на сайте maloyar. ru, а также 
по адресу: Малоярославецкий район, г. Малоярославец , площадь 
Ленина , д. 1 здание Администрации МР «Малоярославецкий район», 
каб.32, с 8.00 до 17.00 в рабочие дни.

Форма предоставления замечаний и предложений по содержанию 
проекта ТЗ на ОВОС: путем предоставления на официальную электрон-
ную почту заказчика: info@eco.tech, а также по адресу: Малоярославец-
кий район, г. Малоярославец, площадь Ленина, д. 1 здание Администра-
ции МР «Малоярославецкий район», каб.32, с 8.00 до 17.00 в рабочие 
дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении публичных слушаний

Советом местного самоуправления Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской Республики вынесено распоряжение 
«О проведении публичных слушаний», согласно которому:

11.06.2021 года в 15.00 часов в малом зале местной администрации 
г.п.Тырныауз Эльбрусского района КБР состоятся публичные  
слушания по объектам проектирования гостиничных комплексов, рас-
положенных по адресу КБР, Эльбрусский район:

1.  На 25 мест — поляна Чегет, на 110 м гос.а/д «Баксан-Азау»,  
Эльбрусское лесничество, выдел 42, квартал 4 НП «Приэльбрусье».

2.  На 30 мест — в микрорайоне «Иткол», п.Терскол, Эльбрусское  
лесничество, квартал 7, выдел 12,НП «Приэльбрусье».

Замечания и предложения по объектам проектирования гостинич-
ных комплексов принимаются Комиссией по проведению публичных 
слушаний до 08.06.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ШАХМАТЫ Российские 
заключенные выиграли 
первый международный 
онлайн-турнир

Шах без мата

Николай Долгополов

Приятно, что команда заключенных из России выигра-
ла первый международный турнир. Естественно, про-
водился он в режиме онлайн. Сначала были обыграны 
коллеги из Испании и Армении. В финале побеждены 
американцы, бившиеся и в безнадежном положении до 
последней пешки.

Главная победа совсем в ином. Люди, совершившие 
проступок, получили возможность  проявить себя, 
даже отбывая наказание. Глоток чистого, не тюремно-
го воздуха, общение, пусть и в системе онлайн, с зару-
бежными коллегами по увлечению, шаг к исправле-
нию. Если и мат, то за шахматной доской.

Программа «Шахматы для свободы» — так называ-
ется эта программа, в рамках (совсем не железных!) 
которой прошел турнир. У нас первым и уже давно на-
чал играть с заключенными многократный чемпион 
мира Анатолий Карпов. Президент ФИДЕ Аркадий 
Дворкович поддержал идею провести международные 
соревнования под эгидой мощной шахматной федера-
ции. Как и совсем не шахматный человек Томас Дарт — 
шериф из американского округа Кук. 

Заключенные играли. Гроссмейстеры комментиро-
вали. Руководители мировых шахмат давали ответы 
на вопросы журналистов из многих стран, наблюдав-
ших за всеми перипетиями борьбы.   

И вот сыграли. Точно не в последний раз. Понятно, 
что, как сказал Аркадий Дворкович, международных 
очных состязаний сидельцев не предвидится. Однако 
полезное дело, пробуждающее в оступившихся интел-
лект и желание доказать, что, выйдя на свободу, со ста-
рым будет покончено, надо продолжить. И уже 13—14 
октября под эгидой ФИДЕ состоится первый междуна-
родный чемпионат для заключенных.

Условно-досрочное освобождение в призовой фонд 
не входит. Но, возможно, и шахматы, благоприятно 
влияющие на психику и психологию осужденных, вы-
ведут на тропу, ведущую к свободе. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА с победы 
стартовал в плей-офф 
Единой лиги

Выше 
«Нижнего»

Илья Соболев

В сезоне 2020/2021 баскетбольной Единой лиги стар-
товал плей-офф. Действующий чемпион ЦСКА начал 
защиту титула с победы, обыграв на своем паркете в 
первом матче четвертьфинальной серии «Нижний 
Новгород» — 84:59. 

Понятно, что армейцы в этой паре котировались 
значительно выше соперника, пусть в итоговой та-
блице команды заняли соседние места: ЦСКА — чет-
вертое, «Нижний» — пятое. Кстати, в заключитель-
ном туре регулярного чемпионата соперники встре-
чались между собой, и армейцы выиграли 85:84. Но 
плей-офф это, конечно, другая история.

Элемент непредсказуемости мог внести тот факт, 
что свой последний матч подопечные Димитриса 
Итудиса провели еще 28 апреля, когда обыграли в 
третьем матче 1/4 
финала Евролиги 
турецкий «Фенер-
бахче». В какой 
форме ЦСКА подо-
шел к встрече с 
волжанами, было 
загадкой для всех. 
А вот «Нижний» 
свой предыдущий 
матч сыграл неде-
лю назад, правда, 
не самым удачным 
образом, уступив в 
1/4 финала домаш-
него «Финала восьми» Лиги чемпионов ФИБА испан-
ской «Сарагосе». 

В первой четверти сложилось впечатление, что 
волжане находились мыслями еще в том, проигран-
ном матче, а ЦСКА, наоборот, не растерял кураж, 
вернувшись из Стамбула. Уже к концу стартовых де-
сяти минут хозяева паркета обзавелись комфортным 
преимуществом — 23:12. А затем армейский меха-
низм вдруг забарахлил. И от уверенности, которую 
москвичи демонстрировали в Евролиге, ничего не 
осталось. Как и от отрыва. За какие-то три минуты 
«Нижнему» удался спурт — 15:4, причем девять оч-
ков набрал снайпер гостей Антон Комолов. В итоге на 
большой перерыв волжане ушли, ведя в счете — 38:37.

Но ЦСКА не был бы собой, если бы не сумел 
взять себя в руки. Армейцев в чувство привел капи-
тан Никита Курбанов, набравший подряд шесть оч-
ков. Его порыв поддержали Даниэл Хэкетт и Иффе 
Лундберг, вернувшие хозяевам к заключительной 
четверти двузначное преимущество — 59:48. На 
еще один камбэк сил у «Нижнего Новгорода» уже 
не хватило.

Вчера свою серию начала и пара «Локомотив-Ку-
бань» — «Химки». «Железнодорожники», ставшие в 
«регулярке» вторыми, свой статус фаворитов оправ-
дали, одолев химчан на своем паркете — 89:80. 

Стартовый матч противостояния победителя ре-
гулярного чемпионата питерского «Зенита» и перм-
ской «Пармы» завершился уже поздно вечером.  

ВОДНЫЕ ВИДЫ Во время финала у синхронистов отключалась музыка, 
но они все равно принесли сборной России первое «золото» чемпионата Европы

Достанут хоть из-под воды
Анна Козина

С
инхронисты Александр 
Мальцев и Майя Гурбан-
бердиева принесли сбор-

ной России первую золотую ме-
даль чемпионата Европы по вод-
ным видам спорта, который 
стартовал в Будапеште. Еще одну 
победу в первый день турнира 
одержали наши прыгуны в воду в 
командных соревнованиях.

Столица Венгрии — еще и сто-
лица водных дисциплин. В 2017-
м году здесь блестяще провели 
летний чемпионат мира. Не го-
воря уже о многочисленных 
турнирах рангом пониже. Сов-
сем недавно без каких-либо на-

реканий прошел этап Мировой 
серии по синхронному плава-
нию, по ходу которого в том чи-
сле опробовали в действии 
строгие антиковидные меры 
предосторожности и медицин-
ские протоколы. Но вот на чем-
пионате Европы неожиданно 
начались проблемы, совсем не 
характерные для таких прока-
чанных с точки зрения органи-
зации мест. Испытания выпали 
на долю синхронистов, которые 
открывали соревновательную 
программу.

Финал в женских дуэтах при-
остановили из-за неисправно-
сти динамиков под водой. Музы-
ка то прерывалась, то была пло-

хо слышна. Наши титулованные 
синхронистки Светлана Рома-
шина и Светлана Колесниченко 
представили новую техниче-
скую программу «Калинка» и 
предсказуемо набрали лучшую 
сумму баллов (95,4953) из 11 
выступивших дуэтов. Однако 
соревнования поставили на пау-
зу, а потом приняли решение 
провести финал повторно. Об 
этом сообщила тренер Татьяна 
Данченко.

— Попытку не засчитали, — 
оперативно написала Татьяна 
Евгеньевна на своей страничке в 
Facebook. — Проблемы с музы-
кой под водой у всех стран, поэ-
тому 13.05 все технические дуэ-

ты будут стартовать еще раз. 
Сил нам.

Синхронисткам не привы-
кать к форс-мажорам. На Олим-
пиаде 2004 года в финале груп-
повых упражнений во время вы-
ступления российской команды 
дважды отключалась музыка. На 
Универсиаде в Казани произош-
ла похожая заминка. Но девчон-
ки доработали программу а-ка-
пелла при поддержке трибун.

После отмены финала в жен-
ских дуэтах организаторы фор-
сировали выход на старт дуэтов 
смешанных. Тоже своего рода 
стресс. Да и проблемы со звуча-
нием музыки под водой не были 
решены, хотя динамики замени-
ли. Но Александр Мальцев и 
Майя Гурбанбердиева — опыт-
ные бойцы. Вместе они завоева-
ли два «золота» на чемпионате 
мира-2019 в южнокорейском 
Кванджу. На чемпионате Евро-
пы они тоже были стопроцен-
тными фаворитами. Мальцев и 
Гурбанбердиева выиграли тех-
ническую программу, набрав 
91,7963 балла. Вторыми стали 
испанцы (84,8694), третьими — 
итальянцы (77,4281).

— В этот раз не обошлось без 
технических неполадок — подвод-
ные динамики не работали, музы-
ку было плохо слышно под водой, 
поэтому во время подводной ча-
сти приходилось ориентировать-
ся друг по другу, — приводит слова 
Александра и Майи пресс-служба 
ЧЕ. — Но мы справились и выигра-
ли первое «золото» для сборной 
России, чему очень рады. 

Вторую золотую медаль в 
копилку положили прыгуны в 
воду. И это тоже была заслуга 
смешанного дуэта. В коман-
дном турнире выступали Крис-

тина Ильиных, Екатерина Бе-
ляева, Евгений Кузнецов и 
Виктор Минибаев. Они испол-
няли как индивидуальные, так 
и синхронные микст прыжки с 
трехметрового трамплина и 
10-метровой вышки. В сумме 
за шесть попыток наши спор-
тсмены набрали 431,80 балла. 
Судьбу медалей решил послед-
ний прыжок с вышки в испол-
нении Беляевой и Минибаева, 
которые благодаря удивитель-
ной синхронности и погашен-
ному входу смогли обойти кон-
курентов — итальянцев (428,00) 
и немцев (421,00). 

В отдельном миксте с вышки 
Екатерина Беляева и Виктор 
Минибаев еще раз подтвердили 
известную спортивную истину, 
что цена даже маленькой ошиб-
ки может быть велика. Они на-
чинали соревнования лидера-
ми, но в итоге остались с «брон-
зой» (302,58), пропустив впе-
ред британцев и украинцев 
(307,32 и 325,68 соответствен-
но).  

ФУТБОЛ Объявлен расширенный состав 
нашей национальной команды на Евро-2020

Заявка с сюрпризами
Артур Нанян 

Н
акануне тренер-
ский штаб сборной 
Р о с с и и  о гл а с и л 
список из 30 футбо-
листов, вызванных 
для подготовки к 
чемпионату Евро-
пы. Окончательная 
заявка станет из-

вестна после австрийских сбо-
ров, которые пройдут с 22 по 31 
мая.

Сюрпризов в расширенном 
списке хватает. Прежде всего, 
речь о приглашении ряда моло-
дых игроков, таких как динамо-
вец Арсен Захарян, полузащит-
ник «Рубина» Денис Макаров и 
его одноклубник защитник 
Илья Самошников. 

И все же главная сенсация — 
отсутствие как в расширенном, 
так и в резервном списках гол-
кипера «Локомотива» Марина-
то Гилерме. Еще в прошлом 
году Гилерме рассматривался 
как основной вратарь нацио-
нальной команды. Но после 
крупного поражения от Сербии 
(0:5) в последнем матче Лиги 
наций Черчесов перестал вы-
зывать этого игрока. 

О выборе футболистов и ню-
ансах подготовки к Евро-2020 
Черчесов рассказал группе 
журналистов практически сра-
зу после публикации состава.

У кого из игроков есть анти-
тела, и будете ли вы совето-
вать прививаться 
остальным? Учиты-
вался ли данный 
фактор при выбо-
ре состава?

С Т А Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В : 
Могу только за себя 
сказать, поскольку 
сам прививался и 
знаю, сколько у 
меня антител. А 
про советы и все 
остальное — лучше 
спросить у нашего 
врача Безуглова. Еще один 
момент — у нас ведь много фут-
болистов переболели ковидом, 
и это позитивный фактор. 

УЕФА разрешил расширить 
заявку до 26 футболистов. 
Насколько это упростит под-
готовку?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Ситуация та-
кая, какая она есть. Если помни-
те, в Лиге наций почти каждая 
команда столкнулась с этими 
моментами. УЕФА ведь не слу-
чайно увеличил квоту. В трени-
ровочном процессе 26 игроков 
— это немножко некомфортно, 
потому что слишком много фут-
болистов на поле. Плюс не забы-
вайте, что из этих 26 ребят трое 
присоединятся к нам только 25 
мая. Я имею в виду Головина, 
Черышева и Миранчука. 

Почему попал в расширенный 
состав Федор Смолов? И как 
объясните невызов Гилерме и 
Антона Миранчука?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Начну со Смо-
лова. Мы ведь смотрим теми же 
глазами, что и вы. В начале вто-
рой части сезона он несколько 
раз ярко вышел на замену, заби-
вал. Но последние матчи Федя 

проводит не так эффектно. К 
тому же у нас есть три форварда 
— Дзюба, Заболотный и Собо-
лев, — которые также играют в 
Премьер-лиге и также забива-
ют, и самое главное — они уже 
были у нас в обойме. Федя в ре-
зервном списке и в случае 
травм может к нам присоеди-
ниться. Антон Миранчук весной 

практически не играет, лишь 
несколько раз появился на поле 
со скамейки. Что касается Ма-
ринато Гилерме, то он вызывал-
ся в сборную, но достаточно не-
удачно провел последние мат-
чи. Мы за ним наблюдали. В ре-
шающей встрече с «Зенитом» 
Гилерме, если так можно выра-
зиться, не дал результата. 

Весь прошлый год все обсужда-
ли возможное возвращение 
Игоря Акинфеева. Чем все за-
кончилось?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Последний 
разговор с ним на эту тему был 
после 9 мая. На сегодняшний 
день Игорь не готов нам помочь, 
и потому вопрос с ним закрыт. 

Означает ли вызов Арсена За-
харяна признание его талан-
та? Парню всего 17 лет.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы на возраст 
не смотрим. Нам важно как фут-
болист играет и развивается. 
Захарян действует на несколь-
ких позициях, плюс он себя про-
явил на молодежном чемпиона-
те Европы, забил мяч.  

Какова цель сборной на Евро?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Давайте идти 
шаг за шагом. Сегодня мы вы-
полнили одну из задач — объяви-
ли расширенный состав. Теперь 
надо, чтобы все были здоровы и 
готовы. Впереди контрольные 
матчи. Наша задача — макси-
мально подготовиться, чтобы 
преодолеть первый барьер — 
групповой этап. Но в этом ба-
рьере есть несколько подбарье-
ров. Я имею в виду Бельгию, 
Финляндию и Данию.   

Александр Мальцев и Майя Гурбанбердиева — опытные бойцы. Форс-мажорами их не смутить.

Состав сборной

Расширенный состав националь-

ной команды России выглядит 

следующим образом: вратари — 

Юрий Дюпин («Рубин»), Андрей 

Лунев («Зенит»), Матвей Сафо-

нов («Краснодар»), Антон Шунин 

(«Динамо»); защитники — Георгий 

Джикия («Спартак»), Игорь Диве-

ев, Марио Фернандес (оба — 

ЦСКА), Роман Евгеньев («Дина-

мо»), Юрий Жирков, Вячеслав Ка-

раваев (оба — «Зенит»), Федор Ку-

дряшов («Антальяспор», Турция), 

Илья Самошников («Рубин»), Ан-

дрей Семенов («Ахмат»); полуза-

щитники — Дмитрий Баринов, Ри-

фат Жемалетдинов, Максим Му-

хин (все — «Локомотив»), Алек-

сандр Головин («Монако», Фран-

ция), Арсен Захарян, Даниил Фо-

мин (оба — «Динамо»), Роман Зоб-

нин («Спартак»), Алексей Ионов 

(«Краснодар»), Далер Кузяев, Ан-

дрей Мостовой, Магомед Оздоев 

(все — «Зенит»), Денис Макаров 

(«Рубин»), Алексей Миранчук 

(«Аталанта», Италия), Денис Че-

рышев («Валенсия», Испания), 

нападающие — Артем Дзюба («Зе-

нит»), Антон Заболотный 

(«Сочи»), Александр Соболев 

(«Спартак»).

Резерв: Александр Максименко 

(«Спартак»). Игорь Смольников, 

Юрий Газинский (оба - «Красно-

дар»)  Дмитрий Чистяков («Зе-

нит»), Даниил Лесовой («Дина-

мо»), Резиуан Мирзов («Химки»), 

Федор Смолов («Локомотив»).

ЦИФРА
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ПОБЕДЫ

одержали российские спор-

тсмены и выиграли общий за-

чет чемпионата Европы по вод-

ным видам спорта 2018 года в 

Глазго. В программу турнира 

входят соревнования по син-

хронному плаванию, прыжкам 

в воду, плаванию и плаванию 

на открытой воде.

Капитан ЦСКА Никита Курбанов (№ 41) внес важный вклад 
в победу своей команды в первом матче плей-офф.

НОВОСТИ 

Джошуа 
и Фьюри 
проведут 
чемпионский 
бой в августе

РИНГ 
ВСЕ БЛИЖЕ
Илья Соболев

Поединок за звание абсолютно-
го чемпиона мира в супертяже-
лом весе между британцами 
Тайсоном Фьюри и Энтони 
Джошуа пройдет в августе. Об 
этом сообщает Sky Sports со 
ссылкой на промоутера Джо-
шуа Эдди Хирна.

«Думаю, всем уже известно 
о том, что поединок состоится в 
Саудовской Аравии 7 или 14 ав-
густа. Это будет впечатляющее 
событие», — заявил Хирн. 

Напомним, Тайсон Фьюри 
является чемпионом мира по 
версии Всемирного боксерско-
го совета (WBC). Джошуа вла-
деет титулами по версиям че-
тырех других наиболее значи-
мых организаций: Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA), Всемирной 
боксерской организации 
(WBO) и Международной бок-
серской организации (IBO).

Боксеры подписали кон-
тракт на два боя. В августе со-
стоится первый.  

Павлюченкова 
покинула Рим 
из-за травмы 

НЕ ЩАДЯ 
ЖИВОТА 
Анна Бекетова

Российская теннисистка Анас-
тасия Павлюченкова, которая 
здорово поднялась в рейтинге 
после полуфинала в Мадриде — 
с 41-й на 30-ю строчку, выну-
ждена была сняться с престиж-
ного турнира в Риме из-за трав-
мы мышц живота.

Жаль, ведь на испанских 
грунтовых кортах Павлючен-
кова набрала неплохую форму, 
обыграв американку Мэдисон 
Кис, чешку Каролину Плишко-
ву (6), американку Дженнифер 
Брэйди (11) и чешку Каролину 
Мухову. 

Сейчас в нашей сборной 
идет борьба не только за рей-
тинговые очки, но и за путевки 
на Олимпиаду. 

Первая ракетка России и 
28-я ракетка мира Вероника 
Кудерметова пока сохраняет 
статус и шансы. Накануне она 
пробилась во второй круг тур-
нира в Риме. На старте сорев-
нований она в трех сетах обыг-
рала бельгийку Элисе Мер-
тенс, занимающую 14-е место 
в рейтинге, со счетом 4:6, 6:2, 
6:3. Следующей соперницей 
Кудерметовой станет францу-
женка Каролин Гарсия, кото-
рая получила уайлд-кард от ор-
ганизаторов.  

Шашистку 
Тансыккужину 
наградили

ОРДЕН 
ТАМАРЫ
Павел Петровский

После возвращения из Варша-
вы, где Тамара Тансыккужина 
стала семикратной чемпион-
кой мира по стоклеточным 
шашкам, дома ее ждал теплый 
прием. 

Королева шашек стала кава-
лером ордена Дружбы народов 
Республики Башкортостан. На-
граду знаменитой шашистке 
вручил глава республики Радий 
Хабиров.

Напомним, что Тансыкку-
жина выиграла напряженней-
ший матч за звание чемпионки 
мира у польки Натальи Садов-
ской.

Во время поединка случился 
скандальный эпизод. Польский 
чиновник сорвал со стола та-
бличку с именем нашей спор-
тсменки, а затем фактически 
украл с игрового стола россий-
ский флаг. Несмотря на это хам-
ство, Тамара наша в себе силы 
продолжить матч и добилась 
победы. Отметим, что Наталья 
Садовская в знак солидарности 
с россиянкой также  убрала со 
стола польский флаг.

Кроме Тансыккужиной до-
брых слов и Почетной грамоты 
удостоился тренер Тансыкку-
жиной и вице-президент Феде-
рации шашек России Юрий 
Черток.  

ЦСКА свой преды-
дущий матч про-
вел еще 28 апреля 
в плей-офф 
Евролиги, но 
кураж не растерял
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Сборная России начнет подготовку к чемпионату Европы 22 мая — спустя шесть дней по окончании сезона. 
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